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COMUNICADO 0900 

DENTON, TEXAS  

NOVIEMBRE 03 DE 2013 

  

La internacionalización promueve la competencia,  

pertinencia y calidad de la educación 

  

 Además, alimenta las investigaciones y proyectos científicos con perspectivas 
diversas y que trascienden fronteras, sostuvo el rector de la UAEM, Jorge Olvera 
García. 

 Lo anterior, al signar con el presidente de la Universidad del Norte de Texas, Lane 
Rowlins, la Renovación del Memorándum de Entendimiento entre ambas instituciones 
y un Convenio Específico Suplementario de Colaboración para Movilidad Estudiantil. 

  “Las universidades, como instituciones en las que se genera y difunde conocimiento, 
cultura y arte, deben aportar a sus estudiantes y académicos las herramientas que les 
permitan desenvolverse en un ámbito global”, sostuvo Olvera García. 

  Lane Rawlins afirmó que “esta relación es en muchas formas, inusual y  
profunda, como consecuencia de los ámbitos de intercambio, sobre todo en el aspecto 
cultural, que nos ha hecho generar una estrecha hermandad”. 

  

La internacionalización de la Universidad Autónoma del Estado de México permite a los 
alumnos y académicos emprender acciones que promueven la competencia, la 
pertinencia y la calidad de la educación; además, alimenta las investigaciones y 
proyectos científicos con perspectivas diversas y que trascienden fronteras, sostuvo el 
rector de la UAEM, Jorge Olvera García, al signar con el presidente de la Universidad 
del Norte de Texas (UNT), Lane Rowlins, la Renovación del Memorándum de 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

Entendimiento entre ambas instituciones y un Convenio Específico Suplementario de 
Colaboración para Movilidad Estudiantil.  

Acompañado por los vicepresidentes de Asuntos Académicos, Warren Burggren, 
y de Investigación y Desarrollo Económico de la UNT, Thomas Mc Coy, Lane Rawlins 
afirmó que “esta relación es en muchas formas, inusual y  
profunda, como consecuencia de los ámbitos de intercambio, sobre todo en el aspecto 
cultural, que nos ha hecho generar una estrecha hermandad”. 

            Sin duda, sostuvo ante la secretaria de Cooperación Internacional de la UAEM, 
Yolanda Ballesteros Sentíes, esta vinculación, con una década de existencia, ampliará 
sus beneficios a miles de personas, que se verán beneficiadas por los acuerdos 
signados. 

Después de resaltar que a través de la continuidad de la relación entre ambas 
instituciones de educación superior y la sinergia de esfuerzos se incrementarán los 
importantes logros conseguidos, Olvera García enfatizó que uno de los proyectos más 
importantes de la Administración 2013-2017 de la UAEM es la cooperación 
internacional. 

Lo anterior, debido a que “a través de los vínculos que establecemos con 
distintas universidades alrededor del mundo, tenemos la posibilidad de compartir todos 
los conocimientos generados dentro de la Máxima Casa de Estudios mexiquense y al 
mismo tiempo, tenemos el privilegio de alimentarnos de las investigaciones y proyectos 
científicos de nuestros similares en otros países”. 

Establecer relaciones de colaboración y apoyo mutuo con diversas instituciones 
educativas en el ámbito internacional, abundó, es una prioridad; conocemos los 
importantes beneficios que estas relaciones implican, así como las responsabilidades a 
las que nos comprometemos, mismas que nos impulsan a la mejora continua.  

Comprendemos, puntualizó, que es necesario establecer dichos vínculos, pero 
sobre todo, es necesario darles continuidad, hacer que perduren y que a través de ellos 
tengamos acceso tanto al trabajo académico y de investigación, como a la cultura y las 
artes. 

En el Gateway Center de la UNT, Jorge Olvera García manifestó que “tenemos la 
fuerte convicción de que las universidades, como instituciones en las que se genera y 
difunde conocimiento, cultura y arte, deben aportar a sus estudiantes y académicos las 
herramientas que les permitan desenvolverse en un ámbito global, pues el trabajo que 
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se desarrolla en las aulas y centros de investigación debe trascender las fronteras 
geográficas, compartirse y estar al servicio de toda la humanidad”. 

Por su parte, Warren Burggren señaló que esta es la relación más importante 
con que cuenta la UNT con una universidad extranjera; “son muchos los resultados del 
trabajo de vinculación, pero quizá el más novedoso es la contratación de dos profesores 
que vendrán a trabajar a la UNT, en las áreas de Artes y Lenguas”. 

“El éxito de esta relación es resultado de que ambas instituciones tenemos metas 
muy similares en  materia de internacionalización, que queremos que los profesores y 
alumnos sean todos partícipes de los programas desarrollados en conjunto, pero sobre 
todo, porque hay un profundo respeto y amistad entre ambas partes, eso estimula que 
todo funcione mejor”, consideró Warren Burggren. 

 

COMUNICADO 0894 

TOLUCA, MÉX.  

NOVIEMBRE 01 DE 2013 

 

Facultad de Medicina, referente de excelencia académica 

 

 Mediante cinco planes educativos –Medicina, Nutrición, Terapia Física, Terapia 
Ocupacional y Bioingeniería Médica-, contribuye con la formación de profesionistas 
capaces de atender las principales necesidades que en materia de salud demanda el 
contexto actual. 
 

La Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma del Estado de México, con más de medio 

siglo de existencia, es referente de excelencia académica en los ámbitos nacional e 

internacional y sus egresados cumplen con la encomienda de servir a la sociedad en el área de 

la salud, afirmó el director general de Educación Continua y a Distancia de la UAEM, Ezequiel 

Jaimes Figueroa. 

 Al encabezar, en representación del rector Jorge Olvera García, el desayuno con motivo 

del Día del Médico, acompañado por la directora de la Facultad de Medicina, Lilia Patricia 
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Bustamante Montes, y el director general del ISSEMyM, Delfino Reyes Paredes, el servidor 

universitario destacó el trabajo que cotidianamente realizan los egresados, que en la actualidad 

se desarrollan en actividades en diferentes instituciones públicas y privadas. 

 Mediante cinco planes educativos –Medicina, Nutrición, Terapia Física, Terapia 

Ocupacional y Bioingeniería Médica-, la Facultad contribuye con la formación de profesionistas 

capaces de atender las principales necesidades que en materia de salud demanda el contexto 

actual, sostuvo el servidor universitario. 

 Ante la subdirectora de Atención Médica de la Secretaría de Salud del Estado de 

México, Rocío Rangel Gómez, la directora de la Facultad de Medicina señaló los retos que 

enfrentan los egresados, entre ellos, realizar estudios locales, los cuales permitirán obtener un 

panorama certero sobre la salud de diversas regiones.  

        Bustamante Montes indicó que la Administración 2013-2017 se encuentra estrechamente 

vinculada con la sociedad, por lo que es de vital importancia generar propuestas de carácter 

preventivo, con el propósito de disminuir en la entidad los índices de enfermedades crónico 

degenerativas. 

       Durante esta reunión se reconoció el trabajo de Rodolfo Pérez Ramírez, quien elaboró los 

planos del proyecto arquitectónico para la construcción del Edificio "A" de la Facultad de 

Medicina. 
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Necesario contar con mayor información sobre aplicaciones  

de la tecnología de información en transporte de carga 
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 Los nuevos desarrollos en la tecnología de la información han permitido innovaciones en 
las actividades logísticas, que han redundado en una reducción de costos, un mejor uso 
de los recursos y una mayor satisfacción de los requerimientos del cliente final. 
 

Es necesario contar con mayor información sobre las aplicaciones de la tecnología de 

información en la logística de transporte de carga, con la finalidad de permitir a los proveedores 

dirigir sus esfuerzos hacia el abastecimiento de aquellos sistemas que satisfagan los 

requerimientos de las empresas, aseguró la profesora e investigadora de la Facultad de 

Ingeniería de la Universidad Autónoma del Estado de México, Lilia Ojeda Toche. 

 Agregó que todos y cada uno de los componentes del sistema logístico, integrado por un 

procesamiento de pedidos, inventarios, almacenes y transporte, cuentan ahora con 

herramientas computacionales que permiten realizar con mayor rapidez y eficiencia las labores 

propias de cada uno de ellos y que están afectando, incluso, la estructura organizacional de las 

firmas. 

Sin embargo, afirmó la experta universitaria, no todas las empresas, sectores y aún 

países, han hecho uso de manera equivalente de estos avances tecnológicos. 

En este contexto, comentó que llevó a cabo una investigación para identificar las 

principales herramientas computacionales y de comunicación conocidas como tecnologías de 

información orientadas a las actividades logísticas, que se encuentran disponibles y que son 

empleadas en México. 

Reiteró la necesidad de conocer la gama y características de los productos y 

aplicaciones de la tecnología de información que se ofertan, para que puedan ayudar a agilizar 

y facilitar las actividades logísticas en el transporte de carga de la entidad y del país en general. 

 Lilia Ojeda Toche refirió que los nuevos desarrollos en la tecnología de la información 

han permitido innovaciones en las actividades logísticas, que han redundado en una reducción 

de costos, un mejor uso de los recursos y una mayor satisfacción de los requerimientos del 

cliente final. 
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Exhibe MULF de la UAEM “Sin título/a pesar de todo” 

 

 La obra de Francisco Muñoz refiere el uso del cuerpo como medio para delatar 
convicciones, miedos, deseos, culpas, odios, idolatrías u obsesiones.  
 

El artista mexicano Francisco Muñoz expone la obra “Sin título/a pesar de todo”, donde hace 

derroche de una técnica magistral, a través de la cual muestra rostros definidos y marcados por 

tatuajes, que logró capturar de forma prolija, afirmó la directora del Museo Universitario 

“Leopoldo Flores” de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, Alicia Gutiérrez Romo. 

 Durante el acto inaugural de esta colección, en la Sala “D” del espacio cultural 

universitario y acompañada por el director de Museos de la UAEM, Jorge Guadarrama López, y 

la directora del Museo de Arte Moderno del Instituto Mexiquense de Cultura, Irma Aguilar 

Arriaga, Gutiérrez Romo destacó que la obra de Francisco Muñoz refiere el uso del cuerpo 

como medio para delatar convicciones, miedos, deseos, culpas, odios, idolatrías u obsesiones.  

 En presencia de directores de facultades, así como docentes y alumnos universitarios, 

Alicia Gutiérrez sostuvo que el egresado de la Escuela Nacional de Pintura y Escultura “La 

Esmeralda” trabaja con polifacéticos rostros hiperreales que evocan historias, las cuales 

pueden tener diversas traducciones para el espectador.  

 Por su parte, el también ganador de la convocatoria del certamen “Arte Abierto, Arte 

para Todos” expresó que los 19 óleos que conforman “Sin título/a pesar de todo” se enmarcan 

en portadas de revistas populares de la llamada “Prensa Rosa”, que muestran rostros de la 

farándula, y por otro lado, los de la “Nota Roja”, que exhiben cuerpos mutilados, ambos, son 

referidos en las pinturas para demostrar un discurso crítico.  
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 Francisco Muñoz señaló que el retrato de hombres tatuados, como personas 

estigmatizadas por la sociedad, surge de la crítica a los medios impresos y amarillistas, que 

buscan vender un producto con informaciones erróneas y tergiversadas.  

 Cabe destacar que la muestra museográfica “Sin título/a pesar de todo” permanecerá 

abierta al público en general hasta el próximo mes de enero, en el Museo Universitario 

“Leopoldo Flores”.  
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Programa Institucional de Tutoría Académica  

apoya proceso de enseñanza-aprendizaje   

 

 El Plantel “Nezahualcóyotl” de la Escuela Preparatoria de la UAEM cuenta con 67 
tutores, quienes durante el reciente año realizaron 171 tutorías grupales, 212 
individuales y 251 de apoyo al proceso de enseñanza-aprendizaje. 
 

El Programa Institucional de Tutoría Académica (PROINSTA) del Plantel “Nezahualcóyotl” de la 

Escuela Preparatoria de la Universidad Autónoma del Estado de México cuenta con 67 tutores, 

quienes durante el reciente año realizaron 171 tutorías grupales, 212 individuales y 251 de 

apoyo al proceso de enseñanza-aprendizaje, informó la directora de dicho organismo, María de 

los Ángeles Bernal García. 

 Agregó que cerca de mil 900 alumnos de la preparatoria fueron asesorados en las áreas 

de Matemáticas, Física y Química, 345 en Inglés y Ciencias Sociales, en tanto que el 

Departamento de Orientación Educativa otorgó 792 asesorías, más de  mil 50 sesiones 

personalizadas a estudiantes, 716 a padres de familia, 366 a docentes y mil 584 sesiones de 
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atención grupal al alumnado, así como 120 juntas con padres de familia, donde participaron dos 

mil 760 personas. 

 La directora del Plantel señaló que se han aplicado distintas pruebas: la psicométrica 

SOI-SYSTEM, a 865 estudiantes del primer semestre; la del Programa Estudios Vocaciones 

para Alumnos de Preparatoria del Estado de México (EVAPEM), a 849 alumnos del tercer 

semestre; también 420 instrumentos para detectar los estilos de aprendizaje de los alumnos y 

dos mil 325 estudiantes llevaron a cabo la apreciación estudiantil en el semestre, lo que permite 

apoyar a la comunidad estudiantil en el proceso de enseñanza-aprendizaje. 

 Por otra parte, María de los Ángeles Bernal García comentó que con el propósito de 

fortalecer la presencia de la UAEM y el plantel, por tercer año consecutivo, la preparatoria fue 

sede de la Olimpiada Estatal de Informática, en la cual el alumno Adán Ramírez Sánchez 

obtuvo medalla de bronce y Daniel Monroy López, medalla de oro. 

De igual manera, abundó, el Plantel albergó la Olimpiada Nacional de Informática, que 

se llevó a cabo del 18 al 22 de abril, con la participación de 104 alumnos, que conformaron 25 

delegaciones representativas de todo el país, en la que el estudiante de la UAEM Daniel 

Monroy obtuvo mención honorífica. 

 De igual forma, concluyó la directiva universitaria, el Plantel fue sede de los cursos para 

la preparación de los alumnos finalistas de la Olimpiada Estatal de Matemáticas, en sus etapas 

regional y estatal. En la Olimpiada Mexicana de Geografía se logró superar la etapa local y 

avanzar hasta la estatal, al igual que en la Olimpiada Mexicana de Historia. 

 

COMUNICADO 0898 
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Capital humano es elemento estratégico  
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para bienestar de cualquier economía 

 

 La acumulación de un mayor nivel de este factor no sólo permite afrontar problemas 
relacionados con la baja productividad, también impacta positivamente el crecimiento 
económico.  
 

El capital humano es un elemento estratégico para la productividad, la competitividad, el 

crecimiento, la innovación y el bienestar de cualquier economía; sin embargo, para mejorar sus 

resultados es necesario invertir y aumentar su stock, señalaron en la Universidad Autónoma del 

Estado de México, los especialistas Vicente Germán Soto, Reyna Rodríguez Pérez y Carmen 

Nailú Escamilla Jiménez.  

 Al dictar la conferencia “Acumulación y desigualdad del capital humano entre los estados 

mexicanos”, los profesores de la Facultad de Economía de la Universidad Autónoma de 

Coahuila destacaron que la acumulación de un mayor nivel de este factor no sólo permite 

afrontar problemas relacionados con la baja productividad, también impacta positivamente el 

crecimiento económico.  

 Al participar en el XXIII Coloquio Mexicano de Economía Matemática y Econometría 

(COMEME), que se llevó a cabo en la Facultad de Economía de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense, los especialistas subrayaron que los economistas muestran enorme preocupación 

por determinar las causas por las cuales los países y las regiones crecen a diferentes tasas. 

Asimismo, abundaron, tienen niveles distintos de riqueza, ya que resulta evidente que 

una economía con mayores dotaciones de capital humano tiende a ser una entidad con mayor 

crecimiento económico. 

Puntualizaron que la acumulación del capital humano es entendida como el conjunto de 

capacidades intelectuales, de educación, salud, ingreso, experiencia, entre otros factores, que 

se va acumulando con el tiempo, en la medida que también se incrementa el tamaño de la 

población y que es útil para aumentar la productividad. 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

En este sentido, los especialistas mexicanos realizaron un estudio, con el objetivo de 

medir la acumulación de capital humano de México y sus entidades federativas a lo largo del 

periodo 1960-2008, al tiempo de profundizar en cuestiones de conocer qué estados del país 

registran la mayor acumulación y qué estados son los más rezagados, conocer si ha cambiado 

el ranking de las entidades federativas en cuanto a acumulación de capital humano o prevalece 

el mismo orden de hace 50 años. 

Refirieron que el stock de capital humano creció a lo largo del periodo de análisis en 

prácticamente la mayoría de las economías estatales; sin embargo, también se encontró que 

las brechas entre estados económicamente rezagados y avanzados del país se han mantenido 

prácticamente sin cambios durante 1960-2008. 

El resultado tiene dos implicaciones económicas; primero, las desigualdades de ingreso 

en México no parecen reducirse y, segundo, un factor importante en la desigualdad puede 

deberse a las diferencias en la acumulación de capital humano, concluyeron los expertos. 

  

COMUNICADO 0899 

TOLUCA, MÉX.  
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Presenta UAEM “Encuentro en el Parque Peligroso” 

 

 La institución educativa presenta esta puesta en escena hasta el 26 de noviembre, los 
lunes y martes, en el Teatro Universitario de Cámara “Esvón Gamaliel”, ubicado en el 
Edificio de Rectoría. 
 

En el marco de la Cuarta Jornada de Teatro Universitario 2013, la Universidad Autónoma del 

Estado de México presenta la puesta en escena “Encuentro en el Parque Peligroso”, autoría de 
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Rodolfo Santana, que se presentará hasta el 26 de noviembre, los lunes y martes, en el Teatro 

Universitario de Cámara “Esvón Gamaliel”, ubicado en el Edificio de Rectoría. 

 Los actores Edgar Huitrón Martínez, en el papel de “Pedro”, y Georgina Tapia, en el de 

“Ana”, abordan de forma sencilla y profunda, temas personales relativos a sus inquietudes 

existenciales, logrando hacer de la personificación la expresión más enaltecedora del ser 

humano, con todos sus problemas conjugados en el escenario. 

 Como un hecho vivo, el teatro logra el contacto entre los actores, los personajes y su 

entorno; en tanto, el público escucha, siente y percibe lo que ocurre en el escenario. 

 En el caso particular de “Encuentro en el Parque Peligroso”, las metáforas y la ironía 

confluyen en el escenario, en busca de la liberación de quienes asisten al encuentro de Ana y 

Pedro. 

Esta puesta en escena da prueba fehaciente de que algunas de las funciones esenciales 

del teatro son divertir, provocar la reflexión y en ocasiones, ser espejo en el que se pueden 

identificar los espectadores; es también un vehículo para la catarsis, para aliviar tensiones. 

 “Encuentro en el Parque Peligroso” es una producción conjunta de Argonautas Teatro y 

Teatro de la Calle/Escénica Río Solar, con escenografía de Alfredo Solano, diseño de 

iluminación de José Antonio Flores, fotografía de Vicente Zatarra, equipo técnico de Iván Cortéz 

Villanueva y Alfredo Solano, con idea original de Adalberto Téllez Gutiérrez. 
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Conocimiento tradicional para el cultivo de la tierra y la  

cría de animales,  importante en la seguridad alimentaria 
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 Es necesario promover prácticas tradicionales productoras de alimentos locales, pues 
éstas son la base de la seguridad y soberanía alimentaria. 
 

El conocimiento tradicional para el cultivo de la tierra y la cría de animales juega un papel 

importante en la seguridad alimentaria, por lo que es urgente aprender de él, sobre las formas 

de cómo asegurar la alimentación nutritiva y diversificada, aseveraron investigadores del 

Instituto de Ciencias Agropecuarias y Rurales (ICAR) de la Universidad Autónoma del Estado 

de México. 

 Al presentar la investigación titulada “Variables que influyen entre el complemento de la 

milpa y animales de traspatio y bases para el diseño de políticas de seguridad alimentaria”, 

Xochitl Jasso-Arriaga, Ángel Roberto Martínez Campos y Cristina Chávez Mejía comentaron 

que algunas familias campesinas se han integrado a la dinámica de las actividades del sector 

secundario y terciario, pero no dejaron de hacer milpa, criar animales de traspatio y huertos de 

hortaliza y frutales. 

 Estas actividades, precisaron, les han permitido tener una seguridad alimentaria, 

consistente en la disponibilidad, acceso y continuidad de alimentos inocuos y nutritivos para la 

satisfacción de sus necesidades alimenticias, con el propósito de tener una vida activa y sana. 

 Los investigadores de la Máxima Casa de Estudios mexiquense refirieron que llevaron a 

cabo una investigación para identificar y contextualizar las variables clave que resultan en la 

existencia de la milpa, crianza de animales de traspatio y huertos de hortaliza y frutales para la 

seguridad alimentaria de familias campesinas. 

Para ello, realizaron entrevistas en San Antonio Acahualco, municipio de Zinacantepec, 

con personas que poseen principios del conocimiento tradicional ligado a las actividades del 

campo (agrobiodiversidad). 

Los resultados de las entrevistas realizadas a las 70 familias campesinas muestran que 

15 por ciento trabajaron para empresas de capital trasnacional, al cual no se acoplaron porque 

el trabajo es pesado y el sueldo es bajo, así que decidieron abandonar dichos empleos y 
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retomaron las actividades del campo, como el cultivo de maíz, papa, avena, haba, cría de 

guajolotes, pollos, puercos, vacas y borregos para comer y vender.  

Detallaron que 68 por ciento están convencidos de incrementar la cría de animales, 

sembrar plantas de ornato y verduras, como una forma de abastecerse de lo necesario para 

alimentarse. 

Los investigadores del ICAR reiteraron la necesidad de impulsar la integración entre el 

campo y la ciudad desde una perspectiva económica sustentable de consumo local comunitario, 

reconociendo la estrecha relación entre la alimentación y la identidad cultural, al tiempo de 

promover prácticas tradicionales productoras de alimentos locales, pues éstas son la base de la 

seguridad y soberanía alimentaria. 
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Alumnos de Química de la UAEM exponen  

en el Instituto Nacional de Investigaciones Nucleares 

 

 Presentan la exposición itinerante “Conociendo sobre la Irradiación de Alimentos”, que 
tiene como propósito informar a la población sobre los beneficios de esta técnica para 
garantizar que los comestibles tengan un mayor tiempo de vida.  
 

Alumnos de la Facultad de Química de la Universidad Autónoma del Estado de México 

presentaron ante especialistas del Instituto Nacional de Investigaciones Nucleares (ININ), la 

exposición itinerante “Conociendo sobre la Irradiación de Alimentos”, que tiene como propósito 

informar a la población sobre los beneficios de esta técnica para garantizar que los comestibles 

tengan un mayor tiempo de vida.  
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 En el Edificio del Irradiador del ININ, los 10 alumnos de la carrera de Química en 

Alimentos que integraron esta muestra expusieron, ante los integrantes del sindicato de 

trabajadores del Instituto, más de una docena de carteles, en los cuales se detallan las 

bondades que ofrece la irradiación de alimentos, técnica originada el siglo pasado por químicos 

de Estados Unidos y que ha demostrado su efectividad.  

 Encabezados por la docente e investigadora de la Facultad de Química de la UAEM, 

Laura Alejandra Sánchez Paz, los jóvenes universitarios señalaron que la irradiación consiste 

en exponer los alimentos a cantidades controladas de radiación, con la finalidad de eliminar 

agentes infecciosos que son nocivos para la salud humana.  

 Es un método poco conocido por la población e incluso, incomprendido por algunos 

sectores de la sociedad, por lo que es necesario aclarar –consideraron- que no causa deterioro 

y no vuelve radioactivos los comestibles.  

 Expresaron que a través del ININ, el Estado de México cuenta con una planta de 

irradiación de alimentos y ofrece este servicio a empresas dedicadas a la comercialización de 

productos; sin embargo, este procedimiento químico representa un elevado costo para otros 

establecimientos, lo que hace necesaria la instalación de más plantas.  

 Por su parte, Laura Alejandra Sánchez Paz resaltó la importancia de generar vínculos 

entre la academia y los centros de investigación más importantes del país, ya que esto permitirá 

a los alumnos adquirir una educación integral y conocer las aplicaciones de la Ciencia, en 

beneficio de la sociedad.  

 

COMUNICADO 0903 

TOLUCA, MÉX.  
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Afianza Administración 2013-2017 identidad de los universitarios 
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 El rector de la UAEM, Jorge Olvera García, plantó hijuelos del Árbol de “La Mora”, uno 
de los más importantes símbolos de la institución, en Chimalhuacán, Huehuetoca y 
Cuautitlán Izcalli.  
 

Con el propósito de fortalecer la identidad de los universitarios, el rector Jorge Olvera García 

realizó una gira de trabajo por los espacios académicos de la Universidad Autónoma del Estado 

de México ubicados en los municipios de Chimalhuacán, Huehuetoca y Cuautitlán Izcalli, donde 

plantó hijuelos del Árbol de “La Mora”, que se encuentra en la parte posterior del Edificio de 

Rectoría y es uno de los más importantes símbolos de la institución.  

En el primer punto de la gira, acompañado por el coordinador de la Unidad Académica 

Profesional Chimalhuacán, José Hernández Ramírez, a quien entregó el certificado que 

acredita a este espacio universitario como poseedor de un hijo del Árbol de “La Mora”, el 

segundo más antiguo de la capital mexiquense, pues se calcula que fue sembrado hace más de 

200 años, recorrió las instalaciones del campus, principalmente del edificio que albergará la 

carrera de Médico Cirujano, que se ofertará a partir del siguiente año. 

 Ante alumnos, académicos, investigadores y directivos universitarios, el rector de la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense refirió que esta gira tiene gran relevancia para los 

universitarios y para la propia historia de la UAEM, porque se trata de preservar uno de los 

símbolos que identifica a los universitarios del Estado de México. 

Acompañado por el secretario de Rectoría, José Benjamín Bernal Suárez, Jorge Olvera 

sembró el retoño del Árbol de “La Mora” en la Unidad Académica Profesional Huehuetoca, 

donde su coordinador, Francisco Javier Rosas Ferrusca, dio la bienvenida. 

En el último punto de su gira, acompañado por la coordinadora del campus Cuautitlán 

Izcalli, Eva Martha Chaparro Salinas, Jorge Olvera García conminó a los universitarios a cuidar 

este símbolo universitario y anunció la gestión de apoyos para la construcción de obra 

universitaria en beneficio de este espacio de la institución. 
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Cabe destacar que la siembra de estos retoños de 17 meses de edad se llevó a cabo en 

el marco del Programa de Acciones Iniciales de la Administración 2013-2017, donde se hace 

referencia  al establecimiento de 10 hijos del emblemático árbol en igual número de espacios de 

la Universidad Autónoma del Estado de México. 

 

COMUNICADO 0904 

TOLUCA, MÉX.  
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Reunió “Espacios” a participantes en talleres artísticos  

que ofertan espacios foráneos de la UAEM 

 

 Este ejercicio es muestra del interés de la Administración 2013-2017 por impulsar el 
talento de los jóvenes en las diversas artes, así como reunir a toda la comunidad 
estudiantil de los espacios foráneos. 
 

Con la participación de casi 200 estudiantes de diversos campus foráneos, se llevó a cabo la 

primera edición de “Espacios”, encuentro cultural que reunió en el Teatro Universitario “Los 

Jaguares”, a los jóvenes que integran los talleres artísticos que se ofertan en los centros 

universitarios y unidades académicas profesionales de la Universidad Autónoma del Estado de 

México. 

Este ejercicio es muestra del interés de la Administración 2013-2017 por impulsar el 

talento de los jóvenes en las diversas artes, así como reunir a toda la comunidad estudiantil de 

los espacios foráneos, sostuvo el subdirector académico del Centro de Actividades Culturales 

(CeAC) de la Autónoma mexiquense, Uriel Domínguez Contreras.  
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 Al encabezar la ceremonia inaugural, el servidor universitario destacó que los diversos 

talleres de disciplinas artísticas ofertadas en la Máxima Casa de Estudios mexiquense son parte 

de la formación integral de los universitarios, la cual trasciende fuera de las aulas.  

En esta primera edición de “Espacios” participaron jóvenes que toman clases en los 

talleres de rondalla, coro, teatro, jazz, artes plásticas y gráficas, danzas polinesias, danza árabe 

y bailes de salón. 

 Domínguez Contreras explicó que el trabajo presentado en el Teatro Universitario “Los 

Jaguares” de la UAEM es la suma del esfuerzo de los espacios académicos universitarios 

foráneos por ofrecer talleres de acercamiento al arte y la cultura; son una excelente opción, 

agregó, para ampliar los eventos programados en la agenda cultural universitaria.  

 Los números artísticos presentados por los jóvenes universitarios resumen el trabajo 

realizado durante más de un ciclo escolar, a ellos han dedicado tiempo, ya sea en el ámbito de 

la danza, el teatro o la expresión artística, concluyó Uriel Domínguez Contreras. 
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Impulsa Facultad de Ciencias  

actividades recreativas y de aprendizaje 

 

 Ofrece el Taller de Gráficas, Poliedros y Papiroflexia.  
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La Facultad de Ciencias de la Universidad Autónoma del Estado de México impulsa diversas 

actividades recreativas y de aprendizaje, con el propósito de servir a la sociedad, por lo que 

coordina esfuerzos con organismos e instituciones que tienen el mismo objetivo. 

 Entre las actividades desarrolladas por maestros y alumnos universitarios destacan las 

labores del claustro académico de Matemáticas Discretas y Aplicadas de la Facultad, quienes 

cuentan con una reconocida participación en diversos espacios, mostrando cómo estas áreas 

de la ciencia pueden aprenderse de forma sencilla y recreativa.  

 Como parte del plan de acción del Ayuntamiento de Toluca “Cultura y Arte”, la 

comunidad de la Facultad de Ciencias ha sido invitada en numerosas ocasiones para integrarse 

al programa de actividades, a través del Taller de Gráficas, Poliedros y Papiroflexia.  

 Desde hace un par de meses, en la Plaza “Fray Andrés de Castro”, ubicada en el centro 

de la capital mexiquense, dicho taller se ha consolidado como uno de los espacios de mayor 

afluencia e interés por la sociedad. 

  En este taller se elaboran figuras de papel basadas en los poliedros regulares y se 

identifican algunas características, como número de aristas, número de vértices y número de 

caras. Para ensamblar los recortes de papel se usan conceptos de la Teoría Matemática de 

Gráficas. 

 Cabe destacar que el Taller de Gráficas, Poliedros y Papiroflexia ha sido ofrecido 

también en eventos como el Coloquio Internacional de Diseño 2013, organizado por la Facultad 

de Arquitectura y Diseño de la UAEM, y la Feria Nacional del Libro FENIE 2013, así como otras 

instituciones de educación superior del país.  
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Educación de calidad fortalece  

convivencia en libertad y democracia 

 

 Si bien no solventa todas las carencias individuales y comunales, sin ella no se lograría 
un progreso sostenido, aseguró el rector de la UAEM, Jorge Olvera García, durante el 
Tercer Informe Anual de Actividades del Plantel “Ignacio Ramírez Calzada” de la 
Escuela Preparatoria. 

 Subrayó el esfuerzo de alumnos y docentes del plantel, que mediante sus actividades 
otorgan visibilidad a la institución en otras naciones, contribuyendo de esta manera, a la 
internacionalización de la Autónoma mexiquense. 
 

La educación de calidad contribuye a un pleno desarrollo humano, fortalece la convivencia en 

libertad y la democracia; si bien no solventa todas las carencias individuales y comunales, sin 

ella no se lograría un progreso sostenido, aseguró el rector de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, Jorge Olvera García, durante el Tercer Informe Anual de Actividades del 

Plantel “Ignacio Ramírez Calzada” de la Escuela Preparatoria. 

Acompañado por el director del espacio universitario, Fidel Nava Altamirano, Olvera 

García sostuvo que las aportaciones realizadas por los profesores en el ámbito académico 

contribuyen con el progreso y consolidación de la UAEM como una de las mejores instituciones 

de educación superior del país. 

            Acompañado por miembros del gabinete universitario, así como directores de facultades 

y centros universitarios, Olvera García reconoció el trabajo realizado en el Plantel, que en su 

nacimiento fue el Instituto de Investigación de Técnicas de la Enseñanza, consolidándose 

desde entonces, como un emblema institucional, al ser pionero de nuevos métodos educativos, 

programas de formación docente y cambios curriculares. 

            Tras afirmar que este ejercicio convoca al llamado de la transparencia y rendición de 

cuentas, sinónimo de la autonomía y democracia de la cual goza la UAEM, Olvera García 

destacó que la labor docente tiene el cometido de entregar a hombres y mujeres 

comprometidos con el desarrollo estatal y las necesidades sociales. 
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            Subrayó el esfuerzo de alumnos y docentes del plantel, que mediante sus actividades 

otorgan visibilidad a la institución en otras naciones, contribuyendo de esta manera, a la 

internacionalización de la Autónoma mexiquense, cuyo objetivo está trazado en el Plan Rector 

de Desarrollo Institucional. 

Por su parte, el director del Plantel “Ignacio Ramírez Calzada” de la Escuela 

Preparatoria de la UAEM, Fidel Nava Altamirano, señaló que las metas y objetivos alcanzados 

durante el reciente año expresan el trabajo de una comunidad consciente de sus logros, pero 

también de las expectativas y oportunidades de crecimiento. 

            Indicó que el plantel, que cuenta con el ingreso reciente de más de mil 900 alumnos, 

responde a la comunidad estudiantil con apoyos económicos que fortalecen su educación y 

evitan la deserción; así, 82 por ciento de la matrícula posee una beca institucional. 

Después de referir que en los recientes tres años la entrega de apoyos económicos se 

incrementó 30 por ciento, el servidor universitario afirmó que de manera constante, la planta 

docente es capacitada, con el propósito de profesionalizarse en materia de comprensión de la 

enseñanza y cómo desarrollar condiciones para el logro del aprendizaje de los alumnos. 

 A tres años de gestión, abundó, se han impulsado actividades extracurriculares, en 

beneficio de las comunidades que más lo requieren; por ejemplo, actividades de reforestación, 

así como entrega de víveres y juguetes a poblaciones con escasos recursos, concluyó Fidel 

Nava Altamirano.   
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Zona metropolitana del Valle de Toluca,  

la quinta más habitada del país 
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 Está ubicada sobre el acuífero considerado el más sobreexplotado, aseguraron 
investigadoras del Centro Interamericano de Recursos del Agua de la UAEM, quienes 
realizaron la investigación titulada “Demanda Hídrica Urbana en México: Modelado 
Espacial con base en Sistemas de Información Geográfica”. 
 

La zona metropolitana del Valle de Toluca es la quinta más habitada del país y está ubicada 

sobre el acuífero considerado el más sobreexplotado, aseguraron investigadoras del Centro 

Interamericano de Recursos del Agua (CIRA) de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, quienes realizaron la investigación titulada “Demanda Hídrica Urbana en México: 

Modelado Espacial con Base en Sistemas de Información Geográfica”. 

 Marivel Hernández Téllez y María Vicenta Esteller Alberich refirieron que según datos 

aportados por la Comisión Nacional del Agua, sólo en 2010 83.43 por ciento del agua extraída 

de este acuífero se destinó al uso urbano y de acuerdo con los registros, es la mayor fuente de 

abastecimiento de agua de la ciudad de Toluca. 

 Ante ello, las investigadoras de la Máxima Casa de Estudios mexiquense subrayaron la 

importancia de llevar a cabo un análisis y estimación del volumen suministrado y así evitar el 

mal uso del vital líquido en esta zona del país. 

 Al respecto, hablaron de la necesidad de llevar a cabo una gestión integral del agua; 

explicaron que se trata de un proceso indispensable que condiciona la existencia misma de las 

ciudades y el desarrollo, por lo que la determinación de la demanda adecuada de agua puede 

tomar varios enfoques, en función de las técnicas, herramientas e información disponibles en el 

territorio de estudio. 

 Propusieron conocer la estimación de la demanda de agua, con fundamento en sistemas 

de información geográfica que pueden proporcionar una base objetiva, con la finalidad de 

estimar la dotación de agua para uso doméstico. 

 Manifestaron que su propuesta presenta una mejora al proceso vigente en el país, que 

se basa en estimar el valor del diseño de la demanda urbana de agua con información 
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disponible a nivel nacional, incluye aspectos socioculturales y normativos, a través del índice de 

marginación urbana y las características de equipamiento urbano. 

Por ello, reiteraron, su propuesta puede generar datos mucho más objetivos que 

permitan una buena medición y eviten sobre todo, el uso irracional del vital líquido en las zonas 

urbanas, como es el caso de Toluca. 
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Nuevas tecnologías, culpables de la “muerte” del teatro 

 

 Así lo afirmó el profesor e investigador de la Universidad de Manitoba, Canadá, 
Fernando de Toro, al dictar la conferencia  “Transdisciplinariedad en la Teoría y Práctica 
Teatral Actual”, en el Teatro Universitario de Cámara “Esvón Gamaliel” de la UAEM. 
 

En la actualidad, se habla de la muerte del teatro y “el asesino parece ser el empleo de las 

nuevas tecnologías”, consideró el profesor e investigador de la Universidad de Manitoba, 

Canadá, Fernando de Toro, al dictar la conferencia “Transdisciplinariedad en la Teoría y 

Práctica Teatral Actual”, en el Teatro Universitario de Cámara “Esvón Gamaliel” de la 

Universidad Autónoma del Estado de México. 

 Ante alumnos, principalmente de la Facultad de Humanidades de esta casa de estudios, 

así como la secretaria de Difusión Cultural, Ivett Tinoco García, el experto comentó que existen 

dos teorías sobre la muerte del teatro, lo cual –dijo- “no se refiere precisamente a la muerte del 

mismo, sino a una forma de hacer arte, al incorporar los medios en el espectáculo vivo”. 

 En su primera visita a la Máxima Casa de Estudios mexiquense, Fernando de Toro 

sostuvo que la primera teoría sobre la muerte del teatro reclama el regreso al teatro vivo, 
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olvidando que éste siempre se ha caracterizado por una gran transdisciplinariedad, puesto que 

se trata de un arte pluridimensional. 

La otra, detalló, afirma que el teatro trasmedial no tiene profundidad y se funda  en la 

experimentación y la exploración, sin tener en cuenta que se trata de una investigación para las 

nuevas formas de expresión. 

El profesor e investigador Fernando de Toro también habló sobre la transdisciplinariedad 

y semiología del teatro, así como del teatro trasmedial, que surgió a principios del siglo XX, y 

del multimedial, que vio la luz en los años de 1990, a través de un recorrido histórico que 

culminó en la posible muerte del teatro y el exilio y de los espectáculos multimediales. 

En este evento, organizado por la Secretaría de Difusión Cultural de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense, Fernando de Toro afirmó que estos temas marcan el punto inicial de una 

nueva forma para pensar la investigación, la enseñanza y el acercamiento al teatro. 

Al término de su ponencia, Fernando de Toro respondió preguntas de los alumnos 

universitarios; el director de Promoción Artística, Alejandro Flores Solís, entregó un 

reconocimiento por parte de la Universidad Autónoma del Estado de México al reconocido 

investigador. 
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Fortalece UAEM diálogo con su comunidad 

 

 El rector Jorge Olvera García inauguró el Programa Permanente "Escuchar y Trabajar 
para Transformar", que tiene como propósito atender las demandas e inquietudes de 
alumnos, profesores, investigadores y trabajadores de la UAEM.  
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El rector Jorge Olvera García inauguró el Programa Permanente "Escuchar y Trabajar para 

Transformar", que tiene como propósito fortalecer el diálogo con la comunidad universitaria, 

potenciar los beneficios del quehacer institucional y atender las demandas e inquietudes de 

alumnos, profesores, investigadores y trabajadores de la Universidad Autónoma del Estado de 

México. 

En el inicio de esta jornada, que se llevó a cabo en las facultades de Turismo, Ciencias 

Políticas y Derecho, donde los titulares de las secretarías de la Administración Central 

encabezaron las mesas de trabajo, Olvera García sostuvo que el principal objetivo de este 

programa es lograr una dinámica laboral conjunta entre todos los espacios de la Máxima Casa 

de Estudios mexiquense. 

 Cabe destacar que "Escuchar y Trabajar para Transformar", organizado por la 

Secretaría Técnica de la Rectoría, es la respuesta a las solicitudes realizadas durante las 

comparecencias que en todos los espacios universitarios realizó Jorge Olvera García como 

aspirante a la Rectoría. 

 “La comunidad universitaria demandó mayor cercanía por parte de la Rectoría; mediante 

este programa, en una primera fase se pretende buscar los insumos y servicios que ofrece la 

institución, escuchar las peticiones de la comunidad y lograr de esta manera, soluciones 

conjuntas”.  

 Ante representantes y directivos universitarios, Olvera García consideró que lograr el 

crecimiento de la UAEM es posible desde una perspectiva crítica y constructiva; subrayó que en 

el trabajo al interior de cada espacio académico es donde nace el desarrollo institucional. 

La Autónoma mexiquense, aseveró, ocupa los primeros lugares en los ámbitos nacional 

y estatal, por la calidad de sus programas educativos y el quehacer que realiza en el área de la 

investigación; la Administración 2013-2017 tiene como propósito distinguirse por su carácter 

sensible, de cercanía con la comunidad y vocación humanista. 

 Enfatizó que para hacer la actividad administrativa más eficiente y eficaz, de manera 

permanente se instauraron diversos canales de comunicación, entre los que destacan el uso de 
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las redes sociales, para atender peticiones y demandas, así como contestar las inquietudes de 

la comunidad universitaria. 

 A partir de tres ejes: Administración, Desarrollo Académico e Investigación; Marco 

Jurídico y Rendición de Cuentas, así como Vinculación, Extensión y Difusión de la Cultura, el 

Programa Permanente "Escuchar y Trabajar para Transformar" se extenderá a todos los 

espacios académicos de la UAEM.  
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Alumnos de la UAEM llevaron a cabo Concurso  

Interestatal de Diseño de Mezclas de Concreto 

 

 Participaron 22 equipos de instituciones de educación superior del país, entre ellas, la 
UNAM, el Instituto Politécnico Nacional y por supuesto, la UAEM. 
 

Por segunda ocasión, alumnos de la Facultad de Ingeniería de la Universidad Autónoma del 

Estado de México organizaron el Concurso Interestatal de Diseño de Mezclas de Concreto, en 

el cual participaron 22 equipos de instituciones de educación superior del país, entre ellas, la 

UNAM, el Instituto Politécnico Nacional y por supuesto, la UAEM. 

Este ejercicio académico es organizado por los alumnos de Ingeniería Civil 

pertenecientes al Capítulo Estado de México de la American Society of Civil Engineers (ASCE), 

quienes integran el equipo que representará a la Máxima Casa de Estudios mexiquense en la 

Competencia de Canoas de Concreto, en Texas, Estado Unidos, que en esta ocasión se llevará 

a cabo del 22 al 26 de abril de 2014. 
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El objetivo de este certamen es que alumnos de Ingeniería Civil de diversas instituciones 

pongan en práctica los conocimientos adquiridos en el aula y desarrollen habilidades que les 

permitan diseñar y elaborar mezclas de concreto, al tiempo que incursionen en el tema de las 

tecnologías del concreto. 

A lo largo del día de ayer, los participantes y sus mezclas de concreto, de alta y baja 

resistencia, fueron evaluados por especialistas de la Facultad de Ingeniería de la UAEM e 

invitados especiales, quienes probaron los cilindros en el orden que fueron registrados; los 

premios para los tres primeros lugares de las dos categorías: Alta Resistencia y Baja 

Resistencia, serán de tres, dos y mil pesos. 

La ceremonia inaugural de este ejercicio académico fue encabezada por el director de la 

Facultad de Ingeniería de la Universidad Autónoma del Estado de México, Raúl Vera Noguez, 

quien resaltó la importancia de este evento, que también tiene como meta fomentar el trabajo 

en equipo y la competitividad entre la comunidad universitaria. 

Ante representantes de El Colegio de Ingenieros Civiles del Estado de México y de 

diversas empresas de la industria del concreto, el especialista Javier Esparza Díaz dictó la 

Conferencia Diseño de Mezclas de Concreto; en este marco, conminó a los estudiantes a 

prepararse más y adentrarse en la investigación de la tecnología del concreto, que requiere un 

profundo conocimiento de materiales y de la calidad de los mismos. 
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Lleva a cabo UAEM Congreso  

Internacional sobre Salud del Adolescente 
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 Concluirá el próximo 8 de noviembre y cuenta con la participación de especialistas de 
esta casa de estudios, así como de la Morgan State University, el Instituto Nacional de 
Psiquiatría “Ramón de la Fuente Muñiz”, la UNAM y la Universidad de Guanajuato. 
 

La Universidad Autónoma del Estado de México lleva a cabo el XI Congreso Internacional sobre 

Salud del Adolescente, el cual concluirá el próximo 8 de noviembre y cuenta con la participación 

de especialistas de esta casa de estudios, así como de la Morgan State University, el Instituto 

Nacional de Psiquiatría “Ramón de la Fuente Muñiz”, la Universidad Nacional Autónoma de 

México y la Universidad de Guanajuato. 

 La ceremonia inaugural de este ejercicio académico fue presidida por la secretaria de 

Investigación y Estudios Avanzados, Rosario Pérez Bernal, y el coordinador del Centro de 

Investigación en Ciencias Médicas de la UAEM, Amado López Arriaga. 

 La investigadora del CICMED y coordinadora del Congreso, Marcela Veytia López, 

comentó que hasta el próximo viernes, en este marco se abordarán temas como: depresión, 

bullying, estrés, salud física y orientación vocacional; lo anterior, a través de 14 conferencias 

magistrales y 66 trabajos realizados por investigadores de la Autónoma mexiquense. 

 En el evento también se precisó que de manera simultánea, se impartirán 66 talleres y 

conferencias en los cinco planteles de la Escuela Preparatoria ubicados en la ciudad de Toluca, 

mediante los cuales se abordarán temas como estrategias de aprendizaje en alumnos del nivel 

medio superior, estrategias de aprendizaje para matemáticas, aprendiendo a hacer consciencia, 

protegiéndonos contra las ETS, estrategias para el manejo del estrés, sexualidad sana, el 

noviazgo y la violencia en la adolescencia, trabajando mi autoestima y embarazo adolescente, 

entre otros. 

 La invitación a este congreso está abierta a la comunidad universitaria y público en 

general, sobre todo, padres familias, afirmó Amado López Arriaga, quien destacó la relevancia 

de este tipo de eventos, porque se le da atención directa a los adolescentes. 

Exhortó a los maestros y padres de familia a asistir a este Congreso, totalmente gratuito 

y con sede en el Edificio Administrativo de la UAEM, así como en los diferentes plantes de la 
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Escuela Preparatoria de la institución, con la finalidad de que escuchen la opinión de expertos y 

tengan acceso a información que les permita resolver algún tipo de problemática. 

 

COMUNICADO 0912 

TOLUCA, MÉX.  

NOVIEMBRE 07 DE 2013 

 

Impulsar internacionalización, uno de los principales  

objetivos de la Administración 2013-2017 de la UAEM 

 

 Así lo afirmó el rector Jorge Olvera García, al encabezar la Ceremonia de Lectura del 
Cuarto Informe de Actividades de la directora de la Facultad de Lenguas, María del Pilar 
Ampudia García. 

 Aseveró que Lenguas es fundamental para la consecución de este objetivo, es 
primordial para este proyecto que va por buen camino y se fortalecerá durante los 
siguientes cuatro años.  

 Ampudia García destacó que el organismo académico vive en un ambiente multicultural, 
en el que convergen cotidianamente alumnos y profesores de 13 nacionalidades y por 
supuesto, de diversos estados de la República Mexicana. 
 

Impulsar la internacionalización de la Universidad Autónoma del Estado de México es uno de 

los principales objetivos contemplados en el Plan Rector de Desarrollo Institucional 2013-2017, 

recientemente aprobado por el H. Consejo Universitario, afirmó el rector Jorge Olvera García, al 

encabezar la Ceremonia de Lectura del Cuarto Informe de Actividades de la directora de la 

Facultad de Lenguas, María del Pilar Ampudia García. 

Durante el acto, al que acudieron como invitados el coordinador del Programa Nacional 

de Inglés en Educación Básica en el Estado de México, Higinio Ordoñez Suárez, y el director la 

Alianza Francesa, Nicolás de la Cruz, Olvera García aseveró que Lenguas es fundamental para 
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la consecución de este objetivo, es primordial para este proyecto que va por buen camino y se 

fortalecerá durante los siguientes cuatro años.  

 Ante estudiantes, académicos y trabajadores administrativos de la Facultad de Lenguas, 

el rector subrayó la valiosa experiencia que viven los 934 alumnos de este organismo 

universitario, que realizan estudios en las licenciaturas en Lenguas y Enseñanza del Inglés, ya 

que el ambiente cotidiano es de multiculturalidad. 

Este es un espacio único en la institución, dijo, pues en él ocurre un interesante 

fenómeno sociocultural y académico, por la convergencia de jóvenes procedentes de diversos 

países y con diferentes costumbres, lo cual sin duda, abona a su formación.  

“Atestiguo el crecimiento alcanzado por este espacio universitario, su pertinencia, los 

vínculos que tiene con la sociedad y el compromiso tan ferviente de su comunidad con la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense, como lo demuestra este cuarto ejercicio de rendición de 

cuentas y transparencia, mediante el cual se muestran los logros obtenidos y el prestigio 

alcanzado por la Facultad en dos décadas”.  

En este sentido, Ampudia García destacó que el organismo académico vive en un 

ambiente multicultural, en el que convergen cotidianamente alumnos y profesores de 13 

nacionalidades: Irlanda, Estados Unidos, Canadá, República Checa, Inglaterra, Francia, 

Alemania, Austria, Nicaragua, Colombia, Guatemala y por supuesto, de diversos estados de la 

República Mexicana. 

Enfatizó que la Facultad oferta certificaciones para estudios de posgrado en las lenguas 

francesa, inglesa, italiana, alemana, portuguesa, rusa y española, así como certificaciones de 

dominio del francés, inglés y alemán; tan sólo en el último año de trabajo, abundó, se han 

ofrecido más de tres mil 200 servicios de este tipo, motivo por el cual se creó el Departamento 

de Elaboración de Exámenes. 

 La directiva señaló que en mayo pasado, los dos programas educativos ofertados por la 

Facultad obtuvieron la acreditación por parte del Consejo para la Acreditación de Programas 

Educativos en Humanidades (COAPEHUM), por lo cual 100 por ciento de la matrícula cursa en 

programas de calidad. 
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Ampudia García informó que Lenguas inició un programa piloto en las unidades de 

aprendizaje de Práctica Docente del Inglés y Francés, en el que se incluyen niños y donde los 

alumnos realizan sus prácticas supervisados por maestros, en ambientes reales, para lo cual se 

insertan en espacios educativos internos y externos a la UAEM, tales como el Albergue “Villa 

Hogar”, el Albergue Temporal Infantil del DIFEM y el Jardín de Niños “Tierra y Libertad”, entre 

otros espacios. 

Además, puntualizó, cuenta con dos programas de estudios de posgrado: la Maestría en 

Enseñanza del Inglés que se imparte en la Modalidad a Distancia, siendo de doble grado con la 

Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia, y la Maestría en Lingüística Aplicada, la 

cual está inserta en el Programa Nacional de Posgrados del CONACyT. 

   

  COMUNICADO 0913 

TOLUCA, MÉX.  

NOVIEMBRE 07 DE 2013 

 

Logró UAEM cumplimiento de 93 por ciento de metas  

establecidas en Programa de Acciones Iniciales 

 

 El documento presentado al inicio de la Administración 2013-2017, encabezada por el 
rector Jorge Olvera García, contenía 161 metas, de las cuales se cumplieron en su 
totalidad 150. 

 En conferencia de prensa, el secretario de Planeación y Desarrollo Institucional de la 
UAEM, Manuel Hernández Luna, destacó la realización de estudios de factibilidad para 
la apertura de tres nuevos campus en Acolman, Tlalnepantla y Valle de Bravo. 

 También resaltó la conclusión de estudios de factibilidad de los programas educativos de 
Música y Estudios Cinematográficos, Ingeniería Aeronáutica y Técnico Superior 
Universitario en Ingeniería Automotriz, Cultura Física y Deporte, Enfermería y Turismo 
Rural. 
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La Administración 2013-2017 de la Universidad Autónoma del Estado de México, encabezada 

por el rector Jorge Olvera García, logró el cumplimiento de 93 por ciento de las metas 

establecidas en el Programa de Acciones Iniciales “Acciones que Transforman”, que contenía 

161, de las cuales se cumplieron en su totalidad 150. 

En conferencia de prensa, encabezada por el secretario de Planeación y Desarrollo 

Institucional de la UAEM, Manuel Hernández Luna, y el director general de Comunicación 

Universitaria, Juan Portilla Estrada, se indicó que entre las acciones concluidas destacan el 

otorgamiento de dos mil 300 becas, de las cuales, 500 Económicas se destinaron a Centros 

Universitarios y mil 370 a estudiantes de posgrado. 

Entre las metas cumplidas, manifestó Hernández Luna, está el otorgamiento de 44 

plazas a Profesores de Tiempo Completo y la realización de estudios de factibilidad para la 

apertura de tres nuevos espacio de la Máxima Casa de Estudios mexiquense en Acolman, 

Tlalnepantla y Valle de Bravo; ambos aspectos, destacó, impactan directamente la calidad 

educativa de la institución y la ampliación de su cobertura educativa. 

Al dar a conocer el Seguimiento y la Evaluación Final del Programa de Acciones Iniciales 

implementado por el rector Jorge Olvera García al inicio de su gestión, el servidor universitario 

también resaltó la conclusión de estudios de factibilidad de los programas educativos de Música 

y Estudios Cinematográficos, en la Faculta de Artes; Ingeniería Aeronáutica y Técnico Superior 

Universitario en Ingeniería Automotriz, en la Facultad de Ingeniería; Cultura Física y Deporte, en 

el Centro Universitario UAEM Texcoco, y Enfermería y Turismo Rural, en el Centro Universitario 

UAEM Temascaltepec. 

En materia de internacionalización, refirió que se logró la integración de la Red Interna 

de Promotores de la Internacionalización de la Universidad; además, se creó una Oficina 

Regional de Cooperación en la ciudad de La Plata, Argentina; por otro lado, la UAEM se afilió a 

dos redes internacionales de educación superior: Institute of International Education y 

Association of International Educators (NAFSA) y se renovó la membresía a la Organización 

Universitaria Interamericana. 
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De igual manera, indicó, se firmaron tres convenios de cooperación internacional con la 

Universidad Nacional de La Plata, Argentina; Universidad Pedagógica y Tecnológica de 

Colombia y la Universidad de Tennessee, Campus Knoxville, Estados Unidos; ello, con el 

objetivo de consolidar el proyecto de internacionalización de la Máxima Casa  de Estudios 

mexiquense. 

Por otra parte, puntualizó, se logró la donación por parte del Gobierno del Estado de 

México, de tres inmuebles que la UAEM tenía en comodato: Centro Cultural Universitario “Casa 

de las Diligencias”, Centro Universitario UAEM Tenancingo y la Unidad Académica Profesional 

Nezahualcóyotl. 

También, concluyó, se aprobó la entrega a 45 trabajadores universitarios de la Nota al 

Cumplimiento Administrativo Universitario, en coordinación con el SUTESUAEM, y se otorgaron 

20 plazas administrativas en diferentes espacios universitarios. 

 

COMUNICADO 0914 

AXAPUSCO, MÉX.  

NOVIEMBRE 07 DE 2013 

 

IES deben ser principales promotoras  

de un humanismo más íntegro y sólido 

 

 El 9º Foro de Equidad de Género de la FAAPAUAEM “Hacia una cultura de la no 
violencia” se llevó a cabo de forma simultánea en 38 organismos académicos, con un 
total de 502 colaboraciones individuales. 

 En este marco se resaltó que la equidad de género se ha convertido en una necesidad 
cada vez más urgente que parte forzosamente del respeto y el entendimiento. 
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Los tiempos actuales exigen tener una conciencia plural, libre y respetuosa para incluir 

pensamientos y formas de ser diversas a la nuestra; por ello, las instituciones de educación 

superior deben ser las principales promotoras del respeto que ayude a formular un humanismo 

más íntegro y sólido, consideró el secretario de Rectoría de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, Benjamín Bernal Suárez. 

Al inaugurar, en representación del rector Jorge Olvera García, el 9º Foro de Equidad de 

Género de la FAAPAUAEM “Hacia una cultura de la no violencia”, que se llevó a cabo de forma 

simultánea en 38 organismos académicos, con un total de 502 colaboraciones individuales, en 

las modalidades de ponencia, mesas de debate, exposiciones plásticas, cine comentado y 

recitales, entre otras, a favor de una mejor convivencia, Bernal Suárez resaltó que la equidad de 

género se ha convertido en una necesidad cada vez más urgente que parte forzosamente del 

respeto y el entendimiento. 

Acompañado por el secretario general de la Federación de Asociaciones Autónomas de 

Personal Académico de la UAEM, Víctor Manuel Pineda Gutiérrez, y el director del Centro 

Universitario UAEM Valle de Teotihuacan -donde se llevó a cabo el inicio de este foro-, 

Rigoberto García Garduño, Benjamín Bernal puntualizó que la Administración 2013-2017 tiene 

como propósito impulsar la equidad de género y especialmente, la generación de una cultura de 

la no violencia, fundamental para alcanzar ese desarrollo humano e igualdad de género que 

significa respeto, inclusión, libertad y entendimiento. 

  En su momento, Pineda Gutiérrez enfatizó que noviembre es un mes emblemático 

porque se conmemora “El día internacional del hombre” y “El día internacional de la eliminación 

de la violencia contra la mujer”; con estas acciones, abundó, la FAAPAUAEM se une a las 

tendencias mundiales en pro de la igualdad de derechos y oportunidades y de generar nuevas 

posturas de sana convivencia. 

Destacó que en esta ocasión, se decidió abordar la temática de la cultura de la no 

violencia, por las expresiones tan radicales ocurridas recientemente, que urgen a actuar para 

privilegiar el diálogo por encima de las agresiones y promover estilos de vida positivos y 

constructivos. 
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 Por su parte, Rigoberto García Garduño sostuvo que de acuerdo con el Índice Global de 

Paz, que mide la percepción de la violencia en las naciones, México está ubicado en el lugar 

108 de las 144 evaluadas, en rubros como ausencia de guerra, presencia de violencia armada, 

laboral, escolar y familiar. 

 Expresó que según la Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las Relaciones en los 

Hogares, 46.1 por ciento de las mujeres de 15 años y más sufrió algún incidente de violencia 

por parte de su pareja. 

Al dictar la Conferencia Magistral “La equidad de género: una mirada desde la cultura de 

paz”, la especialista universitaria Natalia Ix-Chel Vázquez González destacó que la cultura de 

paz contempla el respeto de todas las vidas, el desarrollo de la capacidad de ser generosos y 

escucharnos más para comprendernos en la multiplicidad de voces.  

La perspectiva de género aporta a los estudios de la paz, toda vez que el patriarcado y 

la mística de la masculinidad discrimina, así como la búsqueda del liderazgo, el poder y el 

dominio, aseveró la experta de la UAEM. 

  

COMUNICADO 0915 

TOLUCA, MÉX.  

NOVIEMBRE 08 DE 2013 

 

Fortalece UAEM actividad agropecuaria mexiquense 

 

 El rector Jorge Olvera García encabezó la Ceremonia de Lectura del Tercer Informe 
Anual de Actividades del director de la Facultad de Ciencias Agrícolas, Artemio 
Balbuena Melgarejo. 

 Sostuvo que en una era donde las brechas sociales están determinadas principalmente 
por el acceso a los alimentos, la Autónoma mexiquense es consciente de que las 
Ciencias Agrícolas tienen importancia para todos los ámbitos de la vida humana. 
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En una era donde las brechas sociales están determinadas principalmente por el acceso a los 

alimentos, la Universidad Autónoma del Estado de México es consciente de que las Ciencias 

Agrícolas tienen importancia para todos los ámbitos de la vida humana, afirmó el rector Jorge 

Olvera García, durante la Ceremonia de Lectura del Tercer Informe Anual de Actividades del 

director de la Facultad de Ciencias Agrícolas, Artemio Balbuena Melgarejo. 

 “Dentro del mundo globalizado del que México forma parte, es de vital importancia que 

los profesionales de la agricultura conozcan los procesos utilizados en otras naciones”, destacó 

Olvera García, quien agregó que por esta razón, la Administración 2013-2017 impulsa el 

proceso de internacionalización de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, mediante la firma 

de convenios de colaboración con instituciones de educación superior de todo el mundo. 

 Ante alumnos, profesores, investigadores, trabajadores administrativos y  directores de 

espacios universitarios, refirió que en la Facultad de Ciencias Agrícolas se emprenderán 

proyectos de construcción de infraestructura, como un auditorio; además, se consolidará el 

espacio del Centro de Información de Pertinencia y Calidad.  

En el Auditorio “Ing. Francisco Escobedo González”, acompañado por los titulares de las 

secretarías de la Administración Central, señaló que el estudio de las Ciencias Agrícolas, 

programa educativo que imparte la Autónoma mexiquense, contribuye a la actividad 

agropecuaria, base de la actividad económica y alimenticia del país. 

La comunidad de la Facultad de Ciencias Agrícolas aporta al desarrollo de la entidad y el 

país, pues la actividad que realiza, dijo Jorge Olvera García, es una de las principales fortalezas 

del sector económico a nivel nacional, como consecuencia de que el Estado de México es la 

entidad que más aporta al Producto Interno Bruto nacional en este rubro, con más del 19 por 

ciento. 

  Por su parte, Artemio Balbuena Melgarejo indicó que desde hace cuatro décadas, la 

Facultad de Ciencias Agrícolas se caracteriza por ofrecer una educación de calidad, a través de 

los planes de estudio de Ingeniero Agrónomo Fitotecnista, Industrial, en Floricultura y 

recientemente, del programa de Técnico Superior Universitario en Arboricultura.  
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 Al ser protagonista de la extensión de la Autónoma mexiquense hacia municipios como 

Temascaltepec, Zumpango, Amecameca y Tenancingo, la Facultad aceptó en el reciente ciclo 

escolar a más de 700 alumnos, incrementando el ingreso de estudiantes a nivel superior en 6.5 

por ciento, enfatizó el servidor universitario.  

 Ofertar una educación agrícola integral de carácter transformador ha permitido realizar 

diversas actividades, entre ellas, mantener 15 convenios con diversas instituciones, así como 

mantener un estrecho vínculo con el sector estatal y gubernamental en materia de investigación 

agrícola, concluyó Artemio Balbuena Melgarejo.  

 

COMUNICADO 0916 

TOLUCA, MÉX.  

NOVIEMBRE 08 DE 2013 

 

Violencia no es cuestión de género 

 

 Si bien existen más datos y mayor documentación de la violencia ejercida del hombre 
contra la mujer, hay un alto porcentaje y cada día se eleva más el número de casos de 
violencia contra los hombres. 
 

La violencia no es cuestión de género, sino de principios y valores; requiere acciones 

preventivas como la educación, el fortalecimiento de lazos afectivos y el desarrollo de 

autoestima, señaló la profesora e investigadora de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, María del Rocío Gómez Díaz, al dictar la ponencia “Violencia o no violencia ¿Cuestión 

de género?”, en la Facultad de Contaduría y Administración de la Universidad Autónoma del 

Estado de México. 

En el marco del 9º Foro de Equidad de Género, organizado por la Federación de 

Asociaciones Autónomas de Personal Académico de la UAEM, que tuvo como sede principal el 

Centro Universitario UAEM Teotihuacan, sostuvo que si bien existen más datos y mayor 

documentación de la violencia ejercida del hombre contra la mujer, hay un alto porcentaje y 

cada día se eleva más el número de casos de violencia contra los hombres. 
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A pesar de ello, ésta no es considerada violencia de género, lamentó la universitaria, 

acompañada por autoridades de la Facultad, encabezadas por el director, Alejandro Hernández 

Suárez, y el representante de la Asociación de Personal Académico, Víctor Manuel Ortega 

García. 

Agregó que aún existen factores, principalmente socioculturales, que evitan que los 

varones denuncien las agresiones físicas, psicológicas e incluso, sexuales que ejercen sus 

parejas contra ellos; además, abundó, no existen instituciones que se hagan cargo de dichos 

casos, pues no se tienen registros sobre este fenómeno. 

Luego de referir que incluso podría ser mayor el porcentaje de violencia contra los 

hombres, Gómez Díaz comentó que hay estudios que refieren que el número de amenazas y 

violencia contra los varones supera 20 por ciento; entre las causas de violencia atribuidas a la 

mujer, puntualizó, destacan el carácter irritable, los cambios hormonales e ingresos económicos 

superiores a los del hombre. 

Antes, el director de este espacio de la UAEM, Alejandro Hernández Suárez, inauguró el 

Foro de Equidad de Género, marco en el cual destacó que para construir una sociedad más 

humanista que permita mejorar las condiciones de vida, es necesario construir un paradigma 

que se base en el respeto a la individualidad, la tolerancia y permita el desarrollo equitativo de 

sus integrantes. 

Cabe destacar que como parte de las actividades de este ejercicio también se llevó a 

cabo una exposición fotográfica sobre la no violencia. 

 

COMUNICADO 0917 

TEXCOCO, MÉX.  

NOVIEMBRE 08 DE 2013 

 

Realizará Texcoco de la UAEM Primer Foro  

“Familias  Humanistas. Hij@s que Transforman” 

 

 En el marco de esta jornada se expondrán temáticas como: Nuestros hijos en la UAEM, 
Relaciones entre jóvenes universitarios, Tecnologías de la información y comunicación 
en los mundos juveniles, Prevención de adicciones y Educación integral. 
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Con el objetivo de involucrar a las familias con las actividades que realizan los estudiantes, así 

como promover una mejor convivencia familiar, el próximo lunes 11 de noviembre el Centro 

Universitario Texcoco de la Universidad Autónoma del Estado de México llevará a cabo el 

Primer Foro “Familias  Humanistas. Hij@s que Transforman”. 

 En el marco de esta jornada se expondrán temáticas como: Nuestros hijos en la UAEM 

(conocimientos, habilidades, actitudes), Relaciones entre jóvenes universitarios, Tecnologías de 

la información y comunicación en los mundos juveniles, Prevención de adicciones y Educación 

integral. 

 Además, se llevará a cabo el Foro “Hacia el humanismo” y la investigadora Alma Delia 

Cuevas dictará la Conferencia Magistral “Familia, Universidad y Tecnología”; en tanto, 

profesores de la Licenciatura en Lenguas del propio espacio universitario presentarán un 

diagnóstico sobre el lenguaje cotidiano. 

 Cabe destacar que las actividades están dirigidas a los integrantes de la comunidad 

universitaria, pero también  a los padres de familia, pues a lo largo de la jornada se abordarán 

temas de gran relevancia para la formación de sus hijos dentro y fuera del recinto universitario; 

por ejemplo, se dictará una ponencia sobre prevención de adicciones. 

 Al término de la jornada académica, los asistentes podrán participar en una muestra 

gastronómica que reunirá los platillos más representativos de 17 estados de la República 

Mexicana; además, podrán disfrutar de diversas actividades culturales, como la exposición de la 

obra plástica “Conocimiento del ser”, por parte de la Escuela de Bellas Artes. 

  

COMUNICADO 0918 

TOLUCA, MÉX.  

NOVIEMBRE 09 DE 2013 

 

Inició en UAEM Diplomado en Evaluación de Potencial 

 

 Tiene como objetivo de fortalecer académicamente a profesionales en los ámbitos de los 
Recursos Humanos y la Psicología, así como a aquellos que se desempeñan en las 
áreas Forense y de la Grafología. 
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Con el objetivo de fortalecer académicamente a profesionales en los ámbitos de los 

Recursos Humanos y la Psicología, así como a aquellos que se desempeñan en las 

áreas Forense y de la Grafología, la Facultad de Ciencias de la Conducta de la 

Universidad Autónoma del Estado de México inició el Primer Diplomado en Evaluación 

de Potencial, informó la profesora Leticia Ibarra Jardón. 

 La también coordinadora del Centro de Investigación y Servicios Psicológicos 

Integrales (CISPI) de la Autónoma mexiquense destacó que este programa educativo 

busca ser un espacio para la especialización, donde los asistentes podrán aprender 

diversas metodologías y técnicas, a través de cinco módulos impartidos por 

especialistas en la materia, con una amplia y reconocida trayectoria. 

Asimismo, el diplomado es único en su tipo, pues los módulos ofertados reúnen 

los conocimientos necesarios para el pleno desarrollo de actividades en las áreas 

industrial, educativa y empresarial, resaltó Ibarra Jardón.  

 Durante la ceremonia de inicio del Diplomado, el cual tiene una duración de seis 

meses, la servidora universitaria subrayó que se abordarán los siguientes temas: 

Entrevista por Competencias, Introducción a la Psicometría, Evaluación y Pruebas 

Psicométricas, Bases de la Grafología y Assessment Center.  

Mediante el último módulo se abordará una técnica de evaluación donde se 

enfrentan varios candidatos para un puesto laboral, por lo que se realizan pruebas 

semejantes a una situación real de trabajo; por ejemplo, cómo resolver problemáticas y 

cuáles son las estrategias más óptimas, tomando en cuenta los recursos económicos y 

humanos con los que la empresa cuenta, explicó. 

 Leticia Ibarra Jardón indicó que el Diplomado -que se imparte los viernes, a partir 

de las 17:00 horas, y los sábados, a las 8:00 horas- obedece a la demanda del 

mercado, es una respuesta al requerimiento de profesionistas calificados para 

seleccionar personal en empresas, áreas gubernamentales e instituciones, entre otros 

espacios.  
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La responsable del Diplomado en Evaluación de Potencial detalló que los 

interesados en integrarse a alguno de los módulos podrán solicitar más información a 

través del correo electrónico leticiaibarra_00@yahoo.com.mx. 

 

 

COMUNICADO 0919 

TOLUCA, MÉX.  

NOVIEMBRE 09 DE 2013 

 

Fue sede UAEM de 7ª Reunión Regional de la ANFECA 

 

 Tuvo como propósito fortalecer los esfuerzos que brinden a los estudiantes una 
educación de mayor calidad y de esta manera, respondan a las demandas del mercado 
laboral.  
 

La Universidad Autónoma del Estado de México fue sede de la 7ª Reunión Regional de la Zona 

V Centro Sur de la Asociación Nacional de Facultades y Escuelas de Contaduría y 

Administración (ANFECA), que tuvo como propósito fortalecer los esfuerzos que brinden a los 

estudiantes una educación de mayor calidad y de esta manera, respondan a las demandas del 

mercado laboral.  

 Durante el evento inaugural, el secretario de Administración de la UAEM, Javier 

González Martínez, reconoció a la Facultad de Contaduría y Administración de la Autónoma 

mexiquense por presidir en los recientes cuatro años, las reuniones de la región V de la 

ANFECA, institución orientada al servicio académico y la vinculación con el ámbito 

internacional, permitiendo así la consolidación de este organismo.  

 Acompañado por el director de la Facultad, Alejandro Hernández Suárez, y el director 

ejecutivo de ANFECA, Carlos Lobo Sánchez, González Martínez sostuvo que las 264 
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instituciones que integran la Asociación son evidencia del fortalecimiento de la educación 

superior en México en el área de los negocios, cuyos profesionistas contribuyen al crecimiento 

económico del país.  

 Ante los representantes de escuelas e instituciones, indicó que estos encuentros 

impulsan proyectos académicos y de investigación; además, fortalecen planes de estudio, con 

la finalidad de que los egresados desarrollen sus habilidades y destrezas de acuerdo con las 

demandas del entorno.  

 Por su parte, Carlos Lobo Sánchez resaltó la oportunidad que brinda la UAEM para 

promover espacios de discusión sobre temas de interés para el área de la administración, los 

negocios y la economía.  

 Explicó que durante las sesiones se determinará la organización de actividades de 

investigación, especialmente en el área de posgrado, así como el impulso de foros y encuentros 

académicos.  

 En su oportunidad, Alejandro Hernández Suárez destacó que la organización de la 7ª 

Reunión Regional de la Zona V Centro Sur de la ANFECA refrenda el compromiso de la 

Administración 2013-2017 de la UAEM para fortalecer la academia.  

 Estos trabajos, dijo, impulsan la superación profesional de los mexicanos en el país y el 

extranjero, con el objetivo de asumir un compromiso social y ético, en el que se empleen 

esfuerzos y estrategias de vanguardia, para responder a las demandas de la sociedad.  

 

COMUNICADO 0920 

TOLUCA, MÉX.  

NOVIEMBRE 09 DE 2013 

 

Alumnos de Texcoco de la UAEM rescatan  
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tradiciones y promueven identidad cultural  

 

 El Centro Universitario Texcoco de la Universidad Autónoma del Estado de México lleva 
a cabo acciones para fomentar la resignificación de la identidad  mexicana y cumplir con 
el objetivo de ofrecer una educación integral. 
 

En las recientes décadas, los mexicanos hemos incorporado a nuestra cultura aspectos que 

son ajenos a nuestras tradiciones; por ello, el Centro Universitario Texcoco de la Universidad 

Autónoma del Estado de México lleva a cabo acciones para fomentar la resignificación de la 

identidad mexicana y cumplir con el objetivo de ofrecer una educación integral. 

 Así lo afirmó la coordinadora de Difusión Cultural de este campus de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense, Norma González Paredes, quien refirió que en los recientes días, los 

alumnos de este campus participaron en diversas actividades que permiten preservar, rescatar 

y difundir el patrimonio cultural tangible e intangible que  caracteriza a los mexicanos. 

Mediante sus propuestas, afirmó, buscaron promover entre los integrantes de la 

comunidad universitaria y la sociedad en general un apego a festividades netamente 

mexicanas, como la celebración del Día de Muertos. 

 Norma González detalló que estas actividades se inscriben en el marco del proyecto 

“Humanismo que Transforma” que impulsa la Administración 2013-2017 de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense. 

Los alumnos del Centro Universitario UAEM Texcoco, dijo, instalaron ofrendas dentro del 

recinto universitario, con un majestuoso altar prehispánico, y fueron invitados por el 

Ayuntamiento de Texcoco, al evento “Mictlán”, realizado en el Molino de Flores. 

En este espacio, indicó, realizaron una exposición de ofrendas y una lectura de 

calaveras literarias, se presentaron grupos artísticos y culturales; demostraron que los 

integrantes de la comunidad universitaria trabajan para rescatar las tradiciones y promover la 

identidad cultural, a través del rescate de nuestras raíces. 
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COMUNICADO 0921 

TOLUCA, MÉX.  

NOVIEMBRE 10 DE 2013 

 

Unen esfuerzos UAEM e IEEM  

para fortalecer cultura democrática  

 

 El rector Jorge Olvera García y el consejero presidente Jesús Castillo Sandoval signaron 
un Acuerdo Operativo de Colaboración. 

 La institución educativa otorgará un espacio quincenal al Instituto para la realización y 
transmisión del programa radiofónico “Detrás de tu voto hay buenas noticias”, a través 
de la señal de Uni Radio, en el 99.7 de F.M. 

 El rector aseguró que el documento signado “consolida los lazos de cooperación entre el 
IEEM y la Máxima Casa de Estudios mexiquense, con firmes coincidencias, como la 
vocación social y democrática”. 

 El consejero presidente expresó que la firma de este instrumento legal fortalece la 
colaboración interinstitucional entre ambas instancias y enriquece el camino hacia la 
democracia en el territorio mexiquense. 
 

La Universidad Autónoma del Estado de México otorgará un espacio quincenal al Instituto 

Electoral del Estado de México (IEEM) para la realización y transmisión del programa 

radiofónico “Detrás de tu voto hay buenas noticias”, a través de la señal de Uni Radio, en el 

99.7 de F.M., como parte del Acuerdo Operativo de Colaboración que signaron el rector Jorge 

Olvera García y el consejero presidente Jesús Castillo Sandoval. 

Acompañado también por el consejero del IEEM y ex rector de la institución educativa, 

José Martínez Vilchis, y el secretario de Extensión y Vinculación de la UAEM, Ricardo Joya 

Cepeda, el rector aseguró que el documento signado “consolida los lazos de cooperación entre 

el IEEM y la Máxima Casa de Estudios mexiquense, con firmes coincidencias, como la vocación 

social y democrática”; ahora trabajarán de la mano para que la cultura en esta materia sea cada 

vez más viva y actual. 
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En la Sala “Benito Juárez” del Edificio de Rectoría, donde también estuvieron presentes 

el director general de Comunicación Universitaria, Juan Portilla Estrada, y el jefe de la Unidad 

de Comunicación Social del IEEM, Juan Carlos Muciño González, Olvera García destacó el 

trabajo del instituto a favor de la democracia; señaló que “este acuerdo permitirá utilizar como 

vehículo una de las voces más importantes de la UAEM: Uni Radio, y puso a disposición del 

Instituto los insumos  académicos y científicos con que cuenta la institución educativa. 

En este evento, en el que también se dieron cita los directores de Uni Radio, Gastón 

Pedraza Muñoz, y de las facultades de Ciencias Políticas y Sociales, Janet Valero Vilchis, y de 

Derecho, Enrique Uribe Arzate, Jesús Castillo Sandoval refirió que con la transmisión del 

programa “Detrás de tu voto hay buenas noticias”, el cual cumplió ya un año al aire, se 

consolidarán algunos objetivos del IEEM, entre los que destaca generar  información que 

fomente la participación ciudadana responsable. 

De igual manera, puntualizó, se promoverá y difundirá la cultura política y democrática, 

pero también se fortalecerá la cultura cívica entre niños y jóvenes, se apoyará la difusión del 

conocimiento político electoral y la promoción de valores democráticos, entre otros. 

 Ante consejeros del Instituto Electoral del Estado de México, Jesús Castillo Sandoval 

expresó que la firma de este instrumento legal fortalece la colaboración interinstitucional entre 

ambas instancias y enriquece el camino hacia la democracia en el territorio mexiquense. 

 Antes, José Martínez reconoció la autoridad moral de la Universidad Autónoma del 

Estado de México y celebró el acuerdo firmado, muestra de la confianza entre dos instituciones 

autónomas, que se unen para magnificar la tarea de promover la cultura política y democrática 

en la entidad. 

 Durante la exposición de motivos del instrumento signado, Juan Portilla Estrada subrayó 

que este documento tiene como finalidad contribuir a la consecución de los fines de educación 

cívica de la UAEM, el fortalecimiento de la cultura democrática y la promoción del voto. 
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COMUNICADO 0922 

TOLUCA, MÉX.  

NOVIEMBRE 10 DE 2013 

 

Renuevan comodato Ayuntamiento y UAEM 

de la Unidad Deportiva "Prof. Filiberto Navas Valdés" 

 

 El rector Jorge Olvera García agradeció al cabildo otorgar en comodato el inmueble 
localizado en la esquina de Heriberto Enríquez y Paseo Tollocan de la capital 
mexiquense. 

 Aseguró que de esta manera, la administración encabezada por la presidenta Martha 
Hilda González Calderón muestra su sensibilidad con respecto a las necesidades de la 
sociedad. 
 

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, 

reconoció la sensibilidad con respecto a las necesidades de la sociedad, de la 

administración municipal de Toluca, encabezada por la presidenta Martha Hilda 

González Calderón, y agradeció al cabildo la autorización para celebrar contrato de 

comodato que permitirá a la institución educativa el “uso y disfrute” de la Unidad 

Deportiva "Prof. Filiberto Navas Valdés". 

Después de que en Sesión Ordinaria, el cuerpo edilicio tomara dicha 

determinación, Olvera García comprometió fortalecer las actividades que se llevan a 

cabo en el inmueble localizado en la esquina de Heriberto Enríquez y Paseo Tollocan 

de la capital mexiquense, relativas a la cultura física y el deporte de los integrantes de 

la comunidad universitaria y los deportistas de alto rendimiento de la capital 

mexiquense reconocidos por el Instituto Municipal de Cultura Física y Deporte. 

Esta determinación, aseguró, “refrenda el carácter del gobierno municipal como 

promotor del deporte, consciente al igual que la Máxima Casa de Estudios mexiquense, 

de que es un vehículo indispensable para formar hombres y mujeres sensibles”. 
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Olvera García precisó que como parte del contrato que se signará para dar 

formalidad a este acuerdo, las personas que no pertenezcan a la comunidad 

universitaria y guarden una relación laboral con el Ayuntamiento podrán hacer uso de 

las instalaciones de la unidad deportiva conforme a la capacidad instalada, la calidad de 

los servicios que se presten y observando en todo momento, las disposiciones 

aplicables de la legislación universitaria. 

Se permitirá el uso de las instalaciones, abundó, a los deportistas que indique el 

Instituto Municipal de Cultura Física y Deporte, conforme a las actividades programadas 

y previo acuerdo; en caso de no contar con las instalaciones correspondientes para el 

desarrollo del entrenamiento o justa deportiva, o que se encuentre ocupada por alguna 

actividad institucional, se permitirá al deportista el uso de cualquier instalación 

universitaria ubicada en la capital mexiquense. 

 El abogado general de la UAEM, Hiram Raúl Piña Libien, sostuvo que lo anterior 

fue autorizado en la Sesión Ordinaria del día ocho de noviembre, en términos de lo 

establecido en los artículos 5, Fracción X, 22 y 26 de la Ley de Bienes del Estado de 

México y de sus Municipios. 

 La Máxima casa de Estudios mexiquense, puntualizó, se compromete a realizar 

las mejoras, los trabajos de restauración y modificaciones que resulten necesarios para 

el buen uso de la Unidad Deportiva “Prof. Filiberto Navas Valdés”.  

Piña Libien señaló que una vez que la UAEM haya realizado más de 50 por 

ciento de las mejoras acordadas, el Ayuntamiento solicitará ante la Legislatura del 

Estado de México, la autorización de prórroga del contrato por un lapso diez años más. 
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 COMUNICADO 0923 

TOLUCA, MÉX.  

NOVIEMBRE 10 DE 2013 

 

Participan artistas de 14 países en Sexta Bienal  

Internacional de Arte Visual Universitario 

 

 En el marco de la inauguración de la exposición de este certamen, el Consejo para la 
Acreditación de la Educación Superior de las Artes (CAESA) reacreditó la calidad del 
programa de la Licenciatura en Artes que oferta la UAEM. 
 

Con la participación de artistas de 14 países, se inauguró la exposición de la Sexta Bienal 

Internacional de Arte Visual Universitario de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

marco en el cual, el Consejo para la Acreditación de la Educación Superior de las Artes 

(CAESA) reacreditó la calidad del programa de la Licenciatura en Artes que oferta esta casa de 

estudios. 

 En la explanada del Centro Cultural Mexiquense y en representación del rector Jorge 

Olvera García, el secretario de Rectoría de la UAEM, José Benjamín Bernal Suárez, sostuvo 

que la Bienal, que permite la transmisión de ideas, es motivo de orgullo para los universitarios. 

 Acompañado por el director de la Facultad de Artes de la UAEM, José Edgar Miranda 

Ortiz, y el presidente del CAESA, Sergio Rommel Alfonso Guzmán, Bernal Suárez señaló que 

este encuentro internacional propicia la mezcla del conocimiento con el talento humano, dando 

como resultado interesantes obras de arte visual y sobre todo, sociedades más justas y 

solidarias.  

Ante la directora del Museo de Arte Moderno, Irma Patricia Aguilar Arriaga, así como el 

director del Consejo Mexiquense de Ciencia y Tecnología (COMECyT), Rauluí Vargas Torres, 

Benjamín Bernal reconoció la calidad de las más de 250 piezas exhibidas y exhortó a la 
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comunidad estudiantil a continuar en la misma directriz, con el objetivo de impactar y 

transformar su entorno.  

En su oportunidad, Sergio Rommel Alfonso Guzmán resaltó la exitosa trayectoria de la 

Facultad de Artes, cuyo programa de estudios “fue el primero en el país en recibir la 

acreditación por su calidad educativa, precedente que consolidó, al ser la primera en 

reacreditarse”.  

Al entregar al director Edgar Miranda Ortiz el documento que avala la reacreditación de 

la Licenciatura en Artes, Sergio Rommel Alfonso Guzmán aseveró que “el programa educativo 

cuenta con una infraestructura que le permite cumplir con un plan de estudios congruente, una 

comunidad estudiantil y docente altamente satisfecha, una amplia oferta de apoyos a 

estudiantes en tutorías, así como un programa editorial con un alto nivel de productividad”.  

Por su parte, Miranda Ortiz destacó que la Bienal Internacional de Arte Visual 

Universitario, con una década de trayectoria, es evidencia del esfuerzo de la Autónoma 

mexiquense para promover espacios de diálogo y libre expresión. 

Refirió que esta edición contó con un jurado integrado por especialistas de reconocida 

experiencia en el ámbito de las artes, quienes calificaron piezas de artistas originarios de 

Colombia, Venezuela, Argentina, Canadá, Costa Rica, España, Uruguay, Perú, Chile, El 

Salvador, Alemania, Italia, Estados Unidos y México.  

En su intervención, Irma Patricia Aguilar Arriaga indicó que este certamen representa el 

indiscutible talento de artistas que presentan obras en un espacio vivo y dinámico, propiciando 

una interacción con el espectador, en las que los participantes hacen uso de diversos recursos 

plásticos, pero sobre todo, tecnológicos para expresar su arte.  

Antes del espectáculo de pirotecnia, se llevó a cabo la ceremonia de premiación de la 

Sexta Bienal Internacional de Arte Visual Universitario. El primer lugar lo obtuvieron Juan Carlos 

Caloca Carbajal, de la Escuela Nacional de Pintura, Escultura y Grabado “La Esmeralda”, con 

“Prometeo”, y Marcela Quiroga Garza, de la Facultad de Artes Visuales de la Universidad 

Autónoma de Nuevo León, con “Unidad de Vigilancia Móvil: Mototaxi”.  
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Los ganadores del segundo lugar fueron Bernhard Hetzenauer, de Hamburgo, Alemania, 

con “Y en el centro de la tierra había fuego”, y Fabián Vargas González, de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, con “Digestión Mental”.  

 El tercer lugar lo obtuvieron Juliana Rojas Gutiérrez, de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, con “Autorretrato Oral”, y Adriana Mejía Martín, de la Escuela Nacional de 

Artes Plásticas, con “Espacio de consumo”. 

Además, se entregaron Menciones Honoríficas a Patricia María Martínez Álvarez, de 

UNARTE, Puebla, por “El grano dado ...”; Daniela Carral Cortés, de la Universidad Autónoma 

del Estado de México, por “Música con el Estómago”, y María Pía Vázquez Cepeda, de la 

Escuela Nacional de Artes Plásticas, por “Territorio Exquisito”. 

 

COMUNICADO 0924 

TOLUCA, MÉX.  

NOVIEMBRE 10 DE 2013 

 

Casi dos mil participan en carrera  

de Prepa 2 de la UAEM 

 

 En representación del rector Jorge Olvera García, el secretario de Extensión y 
Vinculación de la UAEM, Ricardo Joya Cepeda, dio el banderazo de salida de esta 
competencia conmemorativa al 41 aniversario del plantel. 
 

Alrededor de mil 800 alumnos, 70 académicos y 20 trabajadores administrativos, encabezados 

por la directora del Plantel "Nezahualcóyotl" de la Escuela Preparatoria de la Universidad 

Autónoma del Estado de  México, María de los Ángeles Bernal García, participaron en la 

Segunda Carrera Atlética que con motivo del 41 aniversario de este espacio universitario se 

llevó a cabo. 
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Los competidores, divididos en tres categorías: Estudiantes, Académicos y 

Administrativos, en las ramas Varonil y Femenil, partieron de las instalaciones del propio plantel 

en punto de las 8:00 a.m. de este domingo, luego de que el secretario de Extensión y 

Vinculación de la UAEM, Ricardo Joya Cepeda, en representación del rector Jorge Olvera 

García, diera el banderazo de salida. 

Los asistentes, entre ellos, las autoridades universitarias, hicieron un recorrido de tres 

kilómetros y 300 metros de distancia, por las calles Nezahualcóyotl, Díaz Mirón y Urawa, para 

concluir en el Plantel “Nezahualcóyotl”. 

Los alumnos ganadores, quienes recibieron reconocimientos y obsequios institucionales, 

fueron Carlos Monroy Cuevas, de quinto semestre y quien además fue el ganador absoluto de 

la carrera, al lograr un tiempo de nueve minutos 17 segundos, y Vivian Lizbeth Castillo, de 

primer semestre. 

Los ganadores en la Categoría Académicos fueron: Jesús Gerardo Santana Rivera y 

Marisol Hernández Arias, en el caso de los administrativos fue Salvador Quinto Hernández.  

A este evento también asistieron el director de Actividades Deportivas de la UAEM, 

Edgar Victoria Ramírez; el secretario general del SUTESUAEM, León Carmona Castillo, y el 

director de la Facultad de Economía, Joel Martínez Bello. 

 

COMUNICADO 0925 

TENANCINGO, MÉX.  
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Brinda UAEM oportunidad de participar  

en construcción de una sociedad más próspera  
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 Así lo aseguró el rector Jorge Olvera García, en el marco de la Ceremonia de Lectura 
del Informe de Actividades de la encargada del despacho de la dirección del Centro 
Universitario UAEM Tenancingo, María Elena Delgado Ayala. 

 Sostuvo que la UAEM se distingue por formar ciudadanos comprometidos que aportan, 
mediante sus conocimientos y habilidades, al desarrollo de la entidad y el país en 
general, sin dejar de lado nunca los principios y valores que la institución cultiva. 

 María Elena Delgado Ayala informó que este espacio de la Máxima Casa de Estudios 
mexiquense atiende a más de 800 alumnos en cinco licenciaturas: Arqueología, 
Gastronomía, Relaciones Económicas Internacionales, Turismo e Ingeniero Agrónomo 
en Floricultura. 
 

Los centros universitarios y unidades académicas profesionales de la Universidad Autónoma 

del Estado de México, diseminados por todo el territorio de la entidad, brindan a un mayor 

número de mexiquenses la oportunidad de acceder a una educación media y superior de 

calidad, la posibilidad de labrarse un futuro mejor y ser profesionistas que participan en la 

construcción de una sociedad más próspera y desarrollada, aseguró el rector Jorge Olvera 

García. 

En el marco de la Ceremonia de Lectura del Informe de Actividades de la encargada del 

despacho de la dirección del Centro Universitario UAEM Tenancingo, María Elena Delgado 

Ayala, el rector –director fundador de este campus- señaló que el Centro Universitario 

Tenancingo reúne a jóvenes con diversas inquietudes, así como académicos con excelentes 

capacidades. 

Es, dijo, “semillero de ideas y de perspectivas que sin lugar a dudas, han sido 

determinantes para que se le considere como un referente obligado, con tan sólo una década 

de creación”. 

Ante integrantes de la comunidad del Centro Universitario UAEM Tenancingo, así como 

el presidente municipal, Antonio Sánchez Castañeda, Jorge Olvera sostuvo que la UAEM se 

distingue por formar ciudadanos comprometidos que aportan, mediante sus conocimientos y 

habilidades, al desarrollo de la entidad y el país en general, sin dejar de lado nunca los 

principios y valores que la institución cultiva en cada uno de sus alumnos. 

El Centro Universitario UAEM Tenancingo, afirmó, es una de las fortalezas de la 

institución y sobre todo, ejemplo de trabajo y esfuerzo; destacó que el Hotel-Escuela “Rincón de 
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las Flores” y el Restaurante “Hacienda de la Mora” son reconocidos por su calidad a nivel 

nacional, pues ambos cuentan con la Certificación “M”, que otorga la Secretaría de Turismo 

federal. 

"Esto es evidencia de que el conocimiento impartido a nuestros alumnos trasciende las 

aulas y se manifiesta a través de acciones que efectivamente involucran al resto de la 

comunidad y le ofrecen un beneficio concreto”, puntualizó el rector Jorge Olvera García. 

Por su parte, María Elena Delgado Ayala informó que este espacio de la Máxima Casa 

de Estudios mexiquense atiende a más de 800 alumnos en cinco licenciaturas: Arqueología, 

Gastronomía, Relaciones Económicas Internacionales, Turismo e Ingeniero Agrónomo en 

Floricultura, estas últimas, acreditadas por el  Consejo Nacional para la Calidad de la Educación 

Turística (CONAET) y el Comité Mexicano de Acreditación de la Educación Agronómica 

(COMEAA), así como por los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación 

Superior (CIEES). 

Informó que como apoyo a los estudiantes, para llevar a cabo prácticas profesionales y 

servicio social, durante el reciente año se signaron cinco convenios específicos y se logró elevar 

el índice de titulación de 25 a 42 por ciento. 

Por otro lado, María Elena Delgado Ayala aseveró que de los 16 Profesores de Tiempo 

Completo con los que cuenta este organismo, 10 son doctores y seis tienen estudios de 

maestría; además, siete pertenecen al Sistema Nacional de Investigadores. 
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Investigadores universitarios reciclan  

materiales de envases Tetra Pack 
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 Obtienen plástico y aluminio, materiales que son utilizados de manera abundante por la 
industria alimenticia, para almacenar principalmente, jugo y leche, entre otros productos 
de consumo diario.  
 

Mediante procesos físicos y químicos que no tienen impactos negativos para el ecosistema, 

especialistas del Centro de Investigación en Química Sustentable (CIQS) UAEM-UNAM 

contribuyen a la separación de desechos y su reutilización mediante energía verde.  

El catedrático e investigador de la Facultad de Química de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, Erick Cuevas Yáñez, señaló que como parte de un megaproyecto financiado 

por la institución educativa, un equipo de investigadores universitarios separan las capas que 

componen los envases Tetra Pack. 

Obtienen, detalló, plástico y aluminio, materiales que son utilizados de manera 

abundante por la industria alimenticia, para almacenar principalmente, jugo y leche, entre otros 

productos de consumo diario.  

 Abundó que la separación se realiza con disolventes orgánicos que de forma natural 

dividen los dos materiales; este método, dijo, no es realizado por ninguna otra industria o 

institución. 

La técnica usual empleada en los ámbitos nacional e internacional, sostuvo, es la quema 

del desecho, lo cual produce mayores emisiones de carbono que contaminan la atmósfera.  

 El también encargado del Laboratorio de Resonancia Magnética, ubicado en el CIQS, 

destacó que los dos materiales, plástico y aluminio, pueden reutilizarse para elaborar otros 

artículos; en el caso del metal, por ejemplo, incrementa su valor en hasta 100 por ciento para 

ser destinado a otros usos.  

El método empleado por los investigadores reduce los costos de producción, por lo cual 

es un proceso con el potencial de ser ofrecido a las industrias y empresas que elaboran estos 

productos, concluyó Erick Cuevas Yáñez. 
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COMUNICADO 0927 

TOLUCA, MÉX.  

NOVIEMBRE 11 DE 2013 

 

En beneficio de estudiantes, UAEM lleva a cabo  

Programa Integral de Atención al Universitario  

 

 Tiene como propósito prevenir enfermedades crónico degenerativas, infecciosas y de 
transmisión sexual, evitar embarazos no deseados, obesidad, mejorar la salud bucal y 
visual y de esta manera, contribuir a mejorar la calidad de vida de los alumnos. 
 

Con el propósito de prevenir enfermedades crónico degenerativas, infecciosas y de transmisión 

sexual, evitar embarazos no deseados, obesidad, mejorar la salud bucal y visual y de esta 

manera, contribuir a mejorar la calidad de vida de los alumnos, así como acercarles servicios de 

salud, la Secretaría de Extensión y Vinculación de la Universidad Autónoma del Estado de 

México lleva a cabo el Programa Integral de Atención al Universitario, que permitirá a los 

asistentes vacunarse, realizarse exámenes generales de salud y recibir información de 

prevención contra enfermedades.  

 Este programa, con seis directrices: Promoción de la Salud, Detección de Defectos 

Visuales, Nutrición, Salud Reproductiva, Aplicación de Vacunas y Salud Bucal, es un esfuerzo 

de la Autónoma mexiquense para contribuir a una cultura de la prevención.  

 Asimismo, en coordinación con PREVENIMSS, este programa contempla la asistencia a 

cada espacio universitario, donde se atenderá a los estudiantes, quienes podrán vacunarse 

para prevenir la Hepatitis B, Tétanos, Difteria e Influenza, aplicar un examen de la vista y 

realizarse una evaluación dental, así como acudir a conferencias que tienen como propósito 

prevenir las enfermedades de trasmisión sexual.  
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 De esta manera, el Programa Integral de Atención al Universitario refrenda el 

compromiso de la Administración 2013-2017 para ofrecer a la comunidad de la UAEM los 

servicios que se requieren para incrementar la calidad de vida. 

 Especialistas de la salud del IMSS y la UAEM llevan a cabo una revisión de la salud de 

los alumnos; además, entregan información, un kit de higiene bucal que incluye un cepillo de 

dientes y flúor, así como información sobre los descuentos a los que pueden acceder como 

universitarios.  

 Hasta el 19 de noviembre, la Máxima Casa de Estudios mexiquense ofrecerá estos 

servicios en cada plantel de la Escuela Preparatoria, las facultades, los centros universitarios y 

unidades académicas profesionales, en un horario de 9:00 a 18:30 horas.  

 

COMUNICADO 0928 

TOLUCA, MÉX.  

NOVIEMBRE 12 DE 2013 

 

Deporte, integrador social por excelencia: JOG 

 

 El rector Jorge Olvera García encabezó la premiación del XII Torneo de Golf “Copa 
UAEM Atizapán”,  que  anualmente organiza el Patronato del Centro Universitario UAEM 
Valle de México. 

 Sostuvo que la inversión en educación a través de donaciones, constituye un esfuerzo 
desinteresado que permite que más jóvenes realicen estudios de nivel superior de 
calidad.  

 El presidente municipal de Atizapán de Zaragoza, Pedro Rodríguez Villegas, aseveró 
que el Centro Universitario UAEM Valle de México es uno de los mejores espacios 
educativos de nivel superior en la zona oriente de la entidad.  
 

El deporte tiene el potencial de derribar muros en apoyo a la educación, es un integrador social 

por excelencia y además, permite a los individuos que lo practican desarrollar capacidades 
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físicas y cognitivas, afirmó el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge 

Olvera García, al encabezar la premiación del XII Torneo de Golf “Copa UAEM Atizapán”,  que  

anualmente organiza el Patronato del Centro Universitario UAEM Valle de México. 

En el Club de Golf “La Hacienda”, acompañado por el presidente municipal de Atizapán 

de Zaragoza, Pedro Rodríguez Villegas, y el presidente de dicho patronato, Francisco Barona 

Mariscal, Olvera García sostuvo que la inversión en educación a través de donaciones, 

constituye un esfuerzo desinteresado que permite que más jóvenes realicen estudios de nivel 

superior de calidad.  

En el marco de la premiación de este magno evento deportivo y filantrópico, que en esta 

ocasión recaudó un millón y medio de pesos, así como patrocinadores y jugadores, se indicó 

que los recursos recaudados permitirán equipar el Auditorio Bicentenario “Libro Abierto”, en 

beneficio de los más de tres mil alumnos que realizan estudios en las 10 licenciaturas que se 

ofertan en este campus.  

Después de reconocer a éste como uno de los espacios con mayor prestigio en la 

entidad, cuya calidad lo posiciona en un nivel superior al de otras instituciones públicas y 

privadas del país, agradeció las aportaciones de los participantes en el Torneo, de vital 

importancia para las labores que desarrolla esta casa de estudios en esa región de la entidad.  

 Pedro Rodríguez Villegas destacó la labor realizada por el Patronato de este campus de 

la Autónoma mexiquense, que a través de ejercicios como la Copa UAEM, que reúne los 

esfuerzos deportivos de personas comprometidas con la educación superior, refrenda la 

responsabilidad de la institución para sumar voluntades.  

 Tras afirmar que el Centro Universitario UAEM Valle de México es uno de los mejores 

espacios educativos de nivel superior en la zona oriente de la entidad, el servidor público refirió 

que la generosidad expresada a través de donativos permite la admisión de numerosas 

generaciones de estudiantes, quienes adquieren una formación de calidad.  

 Luego de que el presidente municipal de Atizapán, Pedro Rodríguez Villegas, y el 

patrocinador, Francisco de Murga, fueron reconocidos por su labor filantrópica, se entregó un 

reconocimiento al encargado del despacho de la dirección del Centro Universitario UAEM Valle 
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de México, Alfonso Cárdenas Zepeda, por su labor al frente del espacio universitario 

desconcentrado más grande de la institución.  

 En este evento fueron premiados los cinco primeros lugares del XII Torneo de Golf 

“Copa UAEM Atizapán”; también se destacó el apoyo de los estudiantes del Centro 

Universitario, quienes pudieron seguir los pormenores del torneo en tiempo real.  

 

 

COMUNICADO 0929 

MALINALCO, MÉX.  

NOVIEMBRE 12 DE 2013 

 

Obra de Diego Rivera, profundamente marcada  

por pensamiento de José Guadalupe Posada 

 

 Así lo sostuvo en la Universidad Autónoma del Estado de México, Guadalupe Rivera 
Marín, hija del muralista mexicano. 
 

La obra de Diego Rivera está profundamente marcada por el pensamiento revolucionario de 

José Guadalupe Posada, a quien conoció en 1906 y de quien aprendió a realizar grabados, 

sostuvo en la Universidad Autónoma del Estado de México, Guadalupe Rivera Marín, hija del 

muralista mexicano. 

 En la Biblioteca “Dr. Luis Mario Schneider” de la institución educativa, ubicada en el 

municipio mexiquense de Malinalco, Rivera Marín precisó que el artista plástico, famoso por 

plasmar obras de alto contenido social en edificios públicos, fue distinguido desde los 10 años 

de edad, por su habilidad en la pintura. 
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Desde joven, abundó, tuvo una marcada afición por la cultura prehispánica, pasión que 

compartió con Posada, lo que permitió que incursionaran en diversas técnicas de la plástica.  

La historiadora y presidenta de la Fundación Diego Rivera, quien dictó la conferencia 

titulada “José Guadalupe Posada visto por Diego Rivera”, compartió que su padre le contó que 

viajó por primera vez Europa al obtener el apoyo de personas que conocieron su obra, esfuerzo 

que fue impulsado por el propio pintor y caricaturista mexicano.  

Al hablar sobre la relación entre estos dos artistas, Guadalupe Rivera Marín refirió que la 

Catrina surgió por influencia de Diego Rivera, pues el nombre que originalmente había puesto el 

artista, famoso por sus litografías con escenas de muerte, era Muerte Garbancera. 

 Antes de inaugurar la exposición de grabados en homenaje a José Guadalupe Posada, 

la Secretaria de Difusión Cultural de la UAEM, Ivett Tinoco García, indicó que esta actividad se 

lleva a cabo con motivo del aniversario luctuoso del grabador mexicano.  

 Acompañada por la directora del Museo de Culturas Populares del Instituto Mexiquense 

de Cultura, Thelma Morales García, enfatizó que la Administración 2013-2017 de la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense tiene un profundo interés en llevar a cabo ejercicios académicos 

y culturales de este tipo, promover espacios de discusión que permitan conocer detalles de 

personajes que marcaron la historia de nuestro país.  

De esta forma, puntualizó Ivett Tinoco, celebramos la obra del autor de la emblemática 

Catrina, ícono de nuestras tradiciones y costumbres, de nuestra forma de convivir con la 

muerte.  

 

 

COMUNICADO 0930 

CHIMALHUACÁN, MÉX.  

NOVIEMBRE 12 DE 2013 
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Participaron jóvenes de 15 entidades en proceso  

de preinscripción a Medicina de la UAEM en Chimalhuacán    

 

 En total están preinscritos 618 jóvenes, 367 mujeres y 251 hombres, en su gran 
mayoría, del Estado de México, y quienes del 7 de enero al 30 de mayo de 2014 
tomarán un curso de nivelación.  
 

Jóvenes de 15 entidades de la República Mexicana, principalmente de los estados de México, 

Hidalgo, Guerrero, Puebla, Querétaro, San Luis Potosí, Tlaxcala y por supuesto, el Distrito 

Federal, participaron en el proceso de preinscripción para realizar estudios en la carrera de 

Médico Cirujano que a partir de agosto de 2014, ofertará la Unidad Académica Profesional 

Chimalhuacán de la Universidad Autónoma del Estado de México. 

El secretario de Docencia, Alfredo Barrera Baca, quien destacó el especial interés que la 

Administración 2013-2017 de la UAEM, encabezada por el rector Jorge Olvera García, tiene en 

la oferta de este programa educativo en Chimalhuacán, refirió que en total, están preinscritos 

618 jóvenes, 367 mujeres y 251 hombres, en su gran mayoría, del Estado de México, y quienes 

del 7 de enero al 30 de mayo de 2014 tomarán un curso de nivelación.  

Subrayó que 368 son oriundos del municipio de Chimalhuacán, aunque también se 

inscribieron un número importante de otros 38 municipios mexiquenses, principalmente de 

Nezahualcóyotl, Texcoco, Chicoloapan, Toluca, Ecatepec, La Paz, Chalco, Ixtapaluca, Valle de 

Chalco, Tultitlán y Amecameca.  

 Cabe recordar que fue en agosto pasado, cuando el H. Consejo Universitario aprobó la 

oferta de este programa educativo, acorde a la realidad social y las necesidades que en el rubro 

de la salud presenta la región. 

Sin duda, comentó el servidor universitario, la apertura de esta carrera detonará el 

desarrollo en el área de la salud, de este municipio que forma parte de la Región III de la 

entidad y que tiene casi 200 mil jóvenes en edad de estudiar y donde, sin embargo, la cobertura 

en educación superior sólo alcanza 4.6 por ciento. 
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Es también importante enfatizar, comentó Alfredo Barrera Baca, que en la región no hay 

otra institución que oferte Medicina o un programa similar, ya que en toda la entidad sólo se 

ofertan tres programas en esta área del conocimiento, uno en la Facultad de Medicina de la 

UAEM y dos en instituciones privadas. 

En la actualidad, la Unidad Académica Profesional Chimalhuacán cuenta con una 

matrícula superior a los mil 350 estudiantes, en seis programas educativos: Derecho, Turismo, 

Trabajo Social, Educación, Seguridad Ciudadana y Administración y Promoción de la Obra 

Urbana. 

 

COMUNICADO 0931 

TENANCINGO, MÉX.  

NOVIEMBRE 13 DE 2013 

 

Por la matrícula que atiende, UAEM es la sexta más grande del país 

 

 El rector Jorge Olvera García encabezó la Lectura del Primer Informe de Actividades de 
la directora del Plantel “Dr. Pablo González Casanova” de la Escuela Preparatoria, 
Sandra Chávez Marín. 

 Reiteró que la UAEM es la segunda del país, por el número de programas de nivel 
superior acreditados como de calidad, y la cuarta, por el número de programas de 
posgrado acreditados ante el Programa Nacional de Posgrados de Calidad. 

 Sandra Chávez Marín informó que este Plantel atiende a más de mil estudiantes, de los 
cuales, 78 por ciento cuenta con algún tipo de beca. 
 

Por la matrícula que atiende, superior a los 67 mil estudiantes, a través de nueve planteles de la 

Escuela Preparatoria, 21 facultades, 10 centros universitarios y cinco unidades académicas 

profesionales, espacios distribuidos por todo el territorio de la entidad, la Universidad Autónoma 

del Estado de México es la sexta más grande del país, sostuvo el rector Jorge Olvera García, al 
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encabezar la Lectura del Primer Informe de Actividades de la directora del Plantel “Dr. Pablo 

González Casanova” de la Escuela Preparatoria, Sandra Chávez Marín. 

En el marco de este ejercicio de rendición de cuentas, al cual asistió la diputada Tanya 

Rellstab Carreto, Olvera García reiteró que la UAEM es la segunda del país, por el número de 

programas de nivel superior acreditados como de calidad; la cuarta, por el número de 

programas de posgrado acreditados ante el Programa Nacional de Posgrados de Calidad y 

ocupa el lugar número 12 entre las instituciones de América Latina. 

 Luego de destacar que a nivel nacional, esta preparatoria fue la primera en acreditarse 

ante el Sistema Nacional del Bachillerato con el Nivel 1, el rector de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense entregó equipo a la Banda de Marcha del Plantel “Dr. Pablo González 

Casanova” e inauguró el Módulo para Tutorías, Investigación y Difusión de la Cultura, en apoyo 

de las funciones de las Profesores de Tiempo Completo, así como el almacén y el área de 

intendencia, que beneficiará al personal administrativo de la preparatoria. 

 Antes de entregar reconocimientos a los alumnos Diana Laura Arizmendi Nieto y Luis 

Pérez Vilchis, por tener un promedio de 9.9, es decir el mejor promedio de todos los jóvenes de 

nivel medio superior de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, invitó a docentes, estudiantes 

y administrativos a hacer que el bachillerato de la UAEM, orgullosamente pública, trascienda 

con conocimientos sólidos, innovadores, creativos y humanistas.  

 Sandra Chávez Marín informó que este Plantel, que atiende a más de mil estudiantes, 

de los cuales, 78 por ciento cuenta con algún tipo de beca, logró disminuir la deserción escolar 

en 7 por ciento, así como aumentar 61 por ciento la eficiencia terminal. 

 La directiva comentó que para ofrecer a los alumnos todas las herramientas necesarias 

para que culminen sus estudios satisfactoriamente y cumplir con impartir una educación 

integral, se ofertan 14 talleres artísticos y culturales que han permitido alcanzar dicho objetivo. 

 Además, Sandra Chávez subrayó el esfuerzo de la administración encabezada por el 

rector Jorge Olvera García, al destinar recientemente a este plantel, ocho plazas para 

Profesores de Tiempo Completo. 
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COMUNICADO 0932 

TOLUCA, MÉX.  

NOVIEMBRE 13 DE 2013 

 

Inició Congreso Internacional de Negocios en UAEM 

 

 Durante dos días, este ejercicio académico, organizado por la Facultad de Contaduría y 
Administración, reunirá a más de mil 500 asistentes con conferencistas nacionales e 
internacionales. 
 

La dinámica actual exige la convergencia de enfoques heterogéneos que promuevan el 

emprendimiento de proyectos innovadores y socialmente funcionales, opinó el secretario de 

Administración de la Universidad Autónoma del Estado de México, Javier González Martínez, al 

inaugurar el Primer Congreso Internacional de Negocios, organizado por la Facultad de 

Contaduría y Administración. 

 Antes, el director de este organismo universitario, Alejandro Hernández Suárez, afirmó 

que el reto del emprendedor social es lograr la fusión entre una solución innovadora a un 

problema de desarrollo social, ambiental o económico y estrategias sostenibles y sustentables 

que permitan un impacto en el entorno. 

 Además, puntualizó, la realidad económica del país requiere de la formación de 

administradores de negocios y el desarrollo de habilidades para el emprendimiento de 

proyectos que atiendan la diversidad  de nichos de mercados poco explotados. 

 En el evento, al que asistieron el titular del Instituto del Emprendedor Toluqueño, 

Francisco Javier Hernández, así como representantes del Ayuntamiento de Toluca, González 

Martínez consideró necesario que los universitarios desarrollen un espíritu emprendedor con 

visión para competir con empresas consolidadas y en  cualquier rama de la  economía; celebró 
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la realización de este tipo de ejercicios académicos, que reunirá durante dos días, a más de mil 

500 asistentes con conferencistas nacionales e internacionales. 

 El director de la Facultad de Contaduría y Administración comentó que el 

emprendimiento social es una manera de pensar  y actuar  en búsqueda de iniciar, crear o 

formar un proyecto, a través de la identificación de ideas y oportunidades de negocio que 

mejoren la calidad de vida de la sociedad en general. 

Ante los asistentes, el servidor universitario dijo que para ser emprendedor se requiere 

saber “lo que uno quiere lograr y tener la determinación para alcanzar la meta”; ese es el 

objetivo de este congreso, que busca fomentar el emprendedurismo en sus alumnos. 

Como parte de este evento, durante dos días de trabajo se dictaran diversas 

conferencias magistrales, entre las que destacan la de Sandra Rentas, de SBDC Nevada 

University; Marco Antonio Esquivel Martínez, del Gobierno del Estado de México; Alan Avelar 

Islas, del Blog Vecindad; Nicolás Hauff Kruger, de Grupo Fillgap; Carlos Kasuga, de CEO 

Yakult. 

Así como Gerardo Sordo, de Emprendedor-Brandme; Fernando Rafael Jiménez, de 

Marketing Texas University; Francisco Fernández, de Merca 2.0; Víctor Loustalot, de CEO 

Juguetrón, entre otros; además, en la sede de este ejercicio académico se montó una 

exposición de emprendedores. 

 

COMUNICADO 0933 

TOLUCA, MÉX.  
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Facultad de Economía llevó a cabo  

Modelo de Naciones Unidas 
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 Participaron 120 estudiantes de las facultades de Derecho, Ingeniería y Ciencias 
Políticas y Sociales, así como representantes de diversas instituciones de educación 
superior del Valle de Toluca. 
 

Analizar de forma estructurada las problemáticas que atañen a la comunidad internacional, es el 

objetivo que desde hace 12 años tiene el Modelo de Naciones Unidas (MONUFE), al que 

anualmente convoca la Facultad de Economía de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, señaló el director del organismo académico, Joel Martínez Bello. 

 Durante el acto inaugural de la edición 2013 de este ejercicio, en el que participaron 120 

estudiantes de las facultades de Derecho, Ingeniería y Ciencias Políticas y Sociales, así como 

representantes de diversas instituciones de educación superior del Valle de Toluca, el director 

destacó que el MONUFE es un evento educativo y cultural que además de favorecer el 

crecimiento y la capacitación académica de los alumnos, facilita el desarrollo de habilidades 

tales como la oratoria, retórica y negociación, siempre útiles para la vida personal y profesional. 

 En el acto, la alumna y secretaria general del Modelo de Naciones Unidas de la Facultad 

de Economía 2013, Estefanny Itzel Pérez Orozco, reseñó que este ejercicio refleja el interés y 

compromiso de los jóvenes universitarios que lo conforman para analizar las problemáticas que 

atañen a la comunidad internacional; las propuestas vertidas durante los dos días del debate, 

aseveró, tienen el fin de buscar la paz para el bienestar social. 

 Por su parte, Martínez Bello enfatizó que MONUFE ayuda a los estudiantes a formarse 

en técnicas de persuasión, negociación, redacción y oratoria, en un ámbito de tolerancia y 

respeto por la diversidad. 

 Agregó que comprender la cooperación entre los alumnos que representan a los 

diplomáticos de los diferentes países miembros, es un primer acercamiento, con el fin de 

establecer acuerdos que sean plasmados en instrumentos propios del diálogo político, que 

redunden en planes y actividades específicas, para dar cuerpo a la exposición de intenciones, 

el punto básico de cada foro de trabajo. 
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 Estefanny Itzel Pérez Orozco comentó que los rápidos cambios globales exigen un 

mayor compromiso para los profesionales en las áreas de Economía, Relaciones Económicas 

Internacionales y Negocios Internacionales; “los jóvenes debemos estar cada vez más 

conscientes de ello y combatir los males que aquejan a la humanidad: conflictos armados, 

desaceleración económica en países emergentes, políticas de migración en la Unión Europea y 

Estados Unidos, así como el impacto económico y social de las reformas Hacendaria y 

Energética en nuestro país, además de fortalecer los valores de la paz y acrecentar la 

solidaridad entre los pueblos.  

 En MONUFE se fomenta el espíritu de acción por la humanidad, como un llamado a la 

comunidad universitaria a no quedarse cruzados de brazos o a ser sólo espectadores, porque 

se puede contribuir a hacer visible el único medio palpable de los seres humanos: las acciones, 

concluyó la estudiante universitaria. 

 

COMUNICADO 0934 

TENANCINGO, MÉX.  

NOVIEMBRE 13 DE 2013 

 

Centro Universitario Tenancingo llevará a cabo Feria PyME 2013 

 

 Tiene como objetivo fortalecer la vinculación con los sectores público y empresarial, así 
como propiciar oportunidades de negocios que impulsen el desarrollo económico de la 
región sur de la entidad. 
 

Con el objetivo de fortalecer la vinculación con los sectores público y empresarial, así como 

propiciar oportunidades de negocios que impulsen el desarrollo económico de la región sur de 

la entidad y promocionar en los ámbitos nacional e internacional, la riqueza productiva e 

industrial del sur de la entidad, el Centro Universitario Tenancingo de la Universidad Autónoma 
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del Estado de México llevará a cabo los días 15 y 16 de noviembre, la Feria PyME CUT 2013 

“Abriendo las puertas del éxito: de emprendedor a empresario”.  

Algunas de las ponencia que se dictarán en el marco de este ejercicio, cuyo propósito 

principal es apoyar a las micro, pequeñas y medianas empresas, son: Análisis multicriterio en la 

producción de trucha en el Estado de México, una alternativa de desarrollo; Andadores 

biológicos; Emprender es mucho más que ganar dinero: el  fenómeno del emprendimiento y Los 

negocios basados en el aprovechamiento sustentable de la biodiversidad, así como Pasos para 

registrar tú marca. 

De igual manera, se ofertarán talleres de: arreglos florales con frutas y vegetales, 

elaboración de salsas y Roscas de Reyes, decoración floral con deshidratación, coctelería, 

elaboración de jabones medicinales, grabado artesanal en botellas recicladas, elaboración de 

panadería mexicana, decorado de pasteles con chocolate turbo, elaboración de flores con 

naturaleza muerta, así como propagación de cactáceas y otras plantas. 

La Feria PyME CUT 2013 “Abriendo las puertas del éxito: de emprendedor a 

empresario” es un espacio que también permite el establecimiento de pequeñas y medianas 

empresas, además de dar a conocer los atractivos turísticos y naturales de la región; están 

invitados artesanos, agricultores, empresarios y público en general. 

Para mayores informes, los interesados deberán escribir al correo electrónico 

feriapyme2013@yahoo.com o llamar a los teléfonos 722-2-25-6999, 722-1-02-0909 y 722-3-92-

5756.  
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Promover educación de calidad, fundamento de la UAEM 

 

 Así lo afirmó el rector Jorge Olvera García, al encabezar la Ceremonia de Lectura del 
Segundo Informe de Labores del director de la Facultad de Economía, Joel Martínez 
Bello. 

 Consideró que ésta debe ser acorde a las exigencias de nuestro contexto nacional y la 
realidad globalizada que enfrentamos como dinámica imperante en este siglo XXI. 

 Joel Martínez informó que tres de los cuatro programas de licenciatura que oferta la 
Facultad (Economía, Relaciones Económicas Internacionales, Actuaría y Negocios 
Internacionales Bilingüe) son reconocidos como de calidad y mantienen el Nivel 1 de los 
CIEES; además de estar avalados por el CONACE. 
 

Para la Universidad Autónoma del Estado de México es fundamental promover una educación 

de calidad, acorde a las exigencias de nuestro contexto nacional y la realidad globalizada que 

enfrentamos como dinámica imperante en este siglo, refirió el rector Jorge Olvera García, al 

encabezar la Ceremonia de Lectura del Segundo Informe de Labores del director de la Facultad 

de Economía, Joel Martínez Bello. 

Al encabezar este acto de rendición de cuentas y transparencia, Olvera García añadió 

que “el papel de las universidades debe estar en la línea de lo que señalaba el filósofo francés 

Marqués de Condorcet sobre la posibilidad de desarrollar los talentos de los jóvenes como 

medio de asegurar para la patria a más ciudadanos en estado de servirla, más hombres 

capaces de contribuir a su progreso e incluso, disminuir la desigualdad que nace de la 

diferencia de las fortunas”. 

En este acto, al cual asistió el delegado federal de la Secretaría de Economía en el 

Estado de México, José Luis Velasco Lino, y ex directores de este organismo universitario, el 

rector destacó que en el informe se ven reflejados los resultados de la cooperación entre 

alumnos, académicos y administrativos. 

Después de que colocara la primera piedra del Edificio “E” de la Facultad, que albergará 

el Laboratorio de Cómputo y la Sala de Autoacceso, con una inversión cercana a los 10 

millones de pesos, Jorge Olvera subrayó que la Facultad de Economía se distingue por egresar 
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hombres y mujeres sensibles y solidarios con el desarrollo local, estatal y federal, quienes serán 

académicos, investigadores y hombres de gran progreso. 

 Resaltó que el papel que desarrollan los egresados de la Facultad de Economía es 

fundamental para el crecimiento económico de la entidad y para la comprensión, análisis e 

investigación del fenómeno económico; “por ello es prioritario continuar con las políticas 

públicas de calidad en licenciatura y posgrado de las que dio cuenta el director”. 

 Por su parte, Joel Martínez Bello informó que tres de los cuatro programas de 

licenciatura que oferta la Facultad (Economía, Relaciones Económicas Internacionales, Actuaría 

y Negocios Internacionales Bilingüe) son reconocidos como de calidad y mantienen el Nivel 1 

de los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior, además de 

estar avalados por el Consejo Nacional de Acreditación de la Ciencia Económica (CONACE); 

subrayó que Actuaría recibió la acreditación y fue el primer programa del país en dicha 

disciplina con este reconocimiento. 

Detalló que el Centro de Investigación en Ciencias Económicas de la Facultad de 

Economía desarrolla diversas actividades que le permiten ser un referente en materia 

económica; destacan el Taller de Métodos de Simulación y el Observatorio Económico del 

Estado de México, que tienen como objetivo dar seguimiento a los principales indicadores de 

coyuntura de la actividad económica estatal para la toma de decisiones de los diferentes 

actores sociales. 

En cuanto a la vinculación, sostuvo que se firmaron dos convenios específicos, uno con 

la Coordinación General del Programa Nacional de Apoyo para las Empresas de Solidaridad, 

con la finalidad de que alumnos y pasantes realicen servicio social o prácticas profesionales, y 

el segundo, con la empresa Dry Products de México, para realizar un proyecto de 

comercialización, atracción y captación de clientes. 

Además, puntualizó Martínez Bello, se signaron dos convenios generales con la 

Universidad de Missouri-Columbia y la Universidad Autónoma de Madrid, que tienen como 

finalidad promover el intercambio académico y estudiantil, así como la realización de proyectos 
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conjuntos de docencia, investigación y organización de seminarios, además de facilitar el 

intercambio de publicaciones y de información sobre la actividad de ambas instituciones. 
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Berta Taracena propone a Leopoldo Flores  

para Premio Nacional de las Artes 2013  

 

 Consideró que reconocer el trabajo del autor del Cosmovitral “sería un acto de justicia” y 
aseveró que se cuenta ya con la documentación para avalar dicha propuesta. 
 

Durante el reconocimiento que la Universidad Autónoma del Estado de México le hiciera por 

elevar la conciencia del ser humano universal desde sus aportaciones críticas y estéticas, la 

historiadora y crítica de arte Berta Taracena invitó a los presentes a secundar su propuesta 

para que el mexiquense y Doctor Honoris Causa por la UAEM, Leopoldo Flores Valdés, sea 

reconocido con el Premio Nacional de las Artes 2013. 

Durante la entrega de esta distinción, encabezada por la titular de la Secretaría de 

Difusión Cultural, Ivett Tinoco García, la directora del Centro Cultural Universitario “Casa de las 

Diligencias”, Celina García Garduño, y los artistas Alejandro Quijano y Rosario Giovannini, 

Taracena consideró que reconocer el trabajo del autor del Cosmovitral “sería un acto de justicia” 

y aseveró que se cuenta ya con la documentación para avalar dicha propuesta. 

 En representación del rector Jorge Olvera García, Ivett Tinoco García refirió que gracias 

al delicado sentido de la trascendencia que desarrolló como historiadora del Arte, Berta 
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Taracena entregó recientemente un volumen extraordinario: Estética del Arte Mexicano en el 

Tiempo, obra que sintetiza propuestas de varios siglos de plástica en el país. 

Por Berta Taracena, abundó, se sabe que el legado cultural de los antepasados radica 

en algo más que sus hermosas formas, colores y texturas; añadió que continuidad y 

monumentalidad son rasgos del arte mexicano demostrados con paciencia y tesón durante más 

de cuatro décadas de investigación. 

 Alejandro Quijano destacó de la homenajeada sus libros y ensayos sobre Diego Rivera, 

José Clemente Orozco, David Alfaro Siqueiros, Rufino Tamayo, Vladimir Cora, Jorge Cázares 

Campos, Antonio Suárez y otros, así como su colaboración en monografías y publicaciones 

sobre Justino Fernández, Carlos Pellicer, Fernando Gamboa, Pedro Coronel y Frida Kahlo, 

entre otros. 

Rosario Giovannini reconoció que gracias al legado de Taracena “el espectador observa 

y aprecia el Arte de una manera distinta, puede comprender y descubrir esa riqueza que existe 

en los diferentes discursos”. 

Cabe destacar que de 1975 a 1988, Berta Taracena fue presidenta de la Sección 

Mexicana de la Asociación Internacional de Críticos de Arte (AICA), de la cual ahora es 

presidenta vitalicia; es fundadora y directora del Centro de Estudios de Arte Mexicano, miembro 

de la Sociedad Defensora del Tesoro Artístico de México.  

Entre sus textos destacan la monografía titulada Monumentalidad y Movimiento en el 

Arte de Leopoldo Flores, publicada por el Instituto Mexiquense de Cultura en 2004. 
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Estudiantes de la UAEM entregan  

víveres a damnificados de Atoyac  

 

 Entregaron más de mil 500 artículos a representantes de asociaciones de colonos y 
organizaciones civiles de Atoyac de Álvarez, Guerrero, con el propósito de apoyar con 
alimentos y artículos de higiene personal y limpieza a quienes más lo requieren.  
 

En el marco de las acciones que impulsa la Universidad Autónoma del Estado de México en 

beneficio de la sociedad, los alumnos que forman parte del H. Consejo Universitario, máximo 

órgano colegiado de la institución, realizaron una colecta de víveres, en apoyo a los 

damnificados por los fenómenos meteorológicos “Ingrid” y “Manuel”, que afectaron en días 

pasados a población de diversos lugares del país. 

Acompañados por los secretarios de Rectoría, José Benjamín Bernal Suárez, y Difusión 

Cultural, Ivett Tinoco García, los estudiantes universitarios entregaron más de mil 500 artículos 

a representantes de asociaciones de colonos y organizaciones civiles de Atoyac de Álvarez, 

Guerrero -una de las poblaciones más afectadas del país-, con el propósito de apoyar con 

alimentos y artículos de higiene personal y limpieza a quienes más lo requieren.  

Bernal Suárez destacó que esta colecta, la cual se suma a la realizada en septiembre 

pasado y que logró recabar 117 mil artículos, fue iniciativa de los jóvenes, en el marco de la 

celebración de la 18ª edición del Festival Universitario de la Canción; “los alumnos pidieron a 

los participantes y asistentes apoyar esta causa, aportando un kilo de algún producto no 

perecedero”. 

El representante de los colonos en Atoyac, Pablo César Ramírez Bernabé, explicó que 

las aportaciones realizadas por la UAEM serán canalizadas a las poblaciones que aún se 

encuentran incomunicadas; reconoció la labor de los universitarios para apoyar a las personas 

que más lo necesitan.  

 Ana Karina Guía Cachúa, consejera alumna de la Facultad de Ciencias Políticas y 

Sociales de la UAEM, subrayó que esta convocatoria tuvo una amplia participación por parte de 
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la comunidad universitaria, así como de los asistentes al Festival, lo cual permite continuar con 

el apoyo para los damnificados, entre los que se encuentran familiares de estudiantes de la 

Autónoma mexiquense.  

 Refirió que entre los artículos donados están alimentos enlatados y arroz, fríjol, lenteja, 

sopa de pasta, aceite y café; asimismo, productos de higiene personal y limpieza del hogar. 
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Exhibe UAEM “El Sol de medianoche”, hasta enero de 2014 

 

 Se trata de 26 imágenes del fenómeno natural que ocurre en San Petersburgo, Rusia, 
lugar con luz natural sólo 62 días del año, de la artista Katalina S´Bath. 
 

Destacar las impresiones humanas frente al inusual capricho de la naturaleza, es el propósito 

de la exposición fotográfica “El Sol de medianoche”, de la Serie Insomnio, de la artista Katalina 

S´Bath, conformada por 26 imágenes del fenómeno natural que ocurre en San Petersburgo, 

Rusia, lugar con luz natural sólo 62 días del año. 

Durante la ceremonia inaugural de la exposición, abierta al público en general hasta 

enero de 2014, en el Museo Universitario “Leopoldo Flores”, la directora de este espacio 

universitario, Alicia Gutiérrez Romo, señaló la importancia de captar el insomnio de una de las 

ciudades ubicadas en el círculo polar ártico, donde de mayo a agosto se percibe la luz solar. 

Acompañada por el director de Patrimonio Cultural de la UAEM, Arturo Ocaña Ponce, y 

el director de la Facultad de Artes, Edgar Miranda Ortiz, la presidenta del Patronato de la 
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Fundación Ideas Libres y patrocinadora de la artista, Carolina Brito Ronquillo, agradeció a la 

Universidad Autónoma del Estado de México “por prestar el espacio a elocuentes artistas como 

Katalina, esperando que esta no sea la última vez que la colaboración contribuya a la cultura”. 

Gutiérrez Romo señaló que para la creadora nacida en Reino Unido, su pasión por el sol 

permite intuir las horas brumosas, las imágenes nocturnas en fachadas de casas y edificios, así 

como las luces de artificio entre el alba inexistente. 

Celebró que llegaran a México y a la Autónoma mexiquense, los altos contrastes 

digitales de Katalina S´Bath, su propuesta de gran intensidad, sus paisajes cotidianos, la 

ruptura de encuadres, perspectivas y enfoques con monotonías o paralelismos. 

Ante el museógrafo Arturo San Juan y María de los Ángeles Aguilera Mier, en 

representación del director de la Fundación UAEMéx, Alejandro Virchez González, Katalina 

S´Bath, a través de una videollamada, invitó al público en general a visitar esta exhibición. 

Las imágenes, destacó, fueron tomadas en el norte de Rusia, durante la época de “las 

noches blancas”, cuando el sol no se pone y entonces la ciudad se cubre de una luz mágica, la 

gente vive sus emociones e inspiraciones toda la noche y todo el día sin dormir.  
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Premian a ganadores del 12º Concurso  

de Fotografía y del Concurso de Calaveras Literarias 

 

 Los ganadores del primer lugar fueron María Fernanda Sauza, de la Facultad de 
Ciencias de la Conducta, con la imagen titulada “Aprendiendo”, y Cintya Mondragón, de 
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la Facultad de Contaduría y Administración, con la calavera al artista plástico Leopoldo 
Flores. 
 

La Universidad Autónoma del Estado de México premió a los ganadores del 12º Concurso de 

Fotografía y del Concurso de Calaveras Literarias convocado por la Secretaría de Difusión 

Cultural; los ganadores del primer lugar fueron María Fernanda Sauza, de la Facultad de 

Ciencias de la Conducta, con la imagen titulada “Aprendiendo”, y Cintya Mondragón, de la 

Facultad de Contaduría y Administración, con la calavera al artista plástico Leopoldo Flores. 

 Durante la ceremonia de premiación, que se llevó a cabo en el Centro Cultural 

Universitario “Casa de las Diligencias” y estuvo presidida por el director del Centro de 

Actividades Culturales (CeAC) de la UAEM, Rubén López Jiménez, se destacó que en esta 

ocasión se recibieron más de 40 trabajos fotográficos y 28 calaveras literarias, autoría de 

alumnos, académicos y personal administrativo adscrito a diversos espacios universitarios. 

 Con la totalidad de los trabajos, todos de una gran calidad, se integró una muestra que 

estará abierta al público en general en este espacio cultural de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense. 

 En este marco se destacó que todos los trabajos participantes son dignos de 

reconocimiento, principalmente porque muestran las tradiciones más arraigadas del país, pero 

también porque tienen una destacada calidad literaria y artística. 

 Los ganadores de los terceros y segundos lugares del concurso de calaveras fueron 

Claudia Sarahí Fernández, de la Facultad de Humanidades, y Jaime Casado Rivera, del Plantel 

“Lic. Adolfo López Mateos”; las ganadoras de fotografía fueron Eufrasia Gómez y Magdalena 

Nava, ambas del CeAC. 
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Realizó UAEM Coloquio del Doctorado en Ciencias Médicas 

 

 Las temáticas planteadas se refirieron principalmente, al estudio de la vejez, la salud 
bucal, estrategias para mantener una vida saludable, así como ensayos sobre estrés y 
ansiedad.  
 

Consolidar los cuerpos académicos e integrar a más especialistas al Sistema Nacional de 

Investigadores (SNI), son propósitos de la Administración 2013-2017 de la Universidad 

Autónoma del Estado de México; por ello, los diversos organismos académicos promueven la 

investigación, para dar respuesta a las necesidades más sentidas de la sociedad, afirmó el 

director de la Facultad de Ciencias de la Conducta, Javier Serrano García.  

 Al inaugurar los trabajos del Coloquio del Doctorado en Ciencias Médicas, cuya primera 

generación egresó en 2007, el servidor universitario destacó la integración reciente al SNI de 

dos egresados de este posgrado, lo cual refleja la fortaleza académica de dicho programa.  

Acompañado por los directores de las Facultades de Medicina, Lilia Patricia Bustamante 

Montes, y Odontología, Julio Robles Navarro, Serrano García subrayó la importancia de estos 

ejercicios, que permiten a los estudiantes exponer los avances de sus proyectos de tesis, así 

como conocer las fortalezas de las propuestas planteadas. 

 El Doctorado en Ciencias Médicas, reconocido por el Programa Nacional de Posgrados 

de Calidad del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACyT), detalló, reúne cuatro 

áreas de la ciencia: Medicina, Enfermería, Psicología y Odontología, disciplinas que buscan 

contribuir a la solución de problemáticas sociales, al igual que todos los programas educativos 

de la Autónoma mexiquense.  

 La coordinadora del Doctorado en Ciencias Médicas, Roxana Valdés Ramos, enfatizó 

que en esta ocasión los estudiantes de posgrado presentan 28 trabajos de avances de tesis y 

17 carteles en los que explican la pertinencia del estudio, el área en la que trabajan, así como 

algunos indicios sobre la conclusión de su trabajo.  
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 Las temáticas planteadas se refirieron principalmente, al estudio de la vejez, la salud 

bucal, estrategias para mantener una vida saludable, así como ensayos sobre estrés y 

ansiedad.  

 

COMUNICADO 0941 

TOLUCA, MÉX.  

NOVIEMBRE 16 DE 2013 

 

Población mexicana presenta índices  

de subnutrición, deficiencia calórica y desnutrición 

 

 Ante las problemáticas de pobreza e inseguridad alimentaria, es necesario adoptar el 
enfoque territorial del desarrollo rural. 
 

La población mexicana presenta importantes índices de subnutrición, deficiencia calórica en los 

sectores vulnerables y desnutrición, destacaron en el Instituto de Ciencias Agropecuarias y 

Rurales (ICAR) de la Universidad Autónoma del Estado de México, los especialistas Benito 

Ramírez Valverde, José Pedro Juárez Sánchez, Claudia Apodaca González y Mónica Ramírez 

Huerta, quienes consideraron que la ganadería de traspatio es una opción viable para 

solucionar este problema. 

Afirmaron que ante las problemáticas de pobreza e inseguridad alimentaria, es necesario 

adoptar el enfoque territorial del desarrollo rural; con ello se pretende que no sólo se dirija la 

política pública al sector agrícola, sino también al sector pecuario de traspatio, así como a las 

actividades de corte no agrícolas, para fomentar la seguridad alimentaria entre la población con 

menos recursos económicos. 
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 Los expertos del Colegio de Postgraduados sostuvieron que es necesario emprender 

acciones para que la ganadería de traspatio represente una oportunidad para mejorar la 

alimentación de la población pobre de zonas rurales; este tipo de explotación, indicaron, es 

importante en el país, debido a que 75 por ciento de la población rural cría animales en los 

traspatios de sus viviendas, sin que represente un importante gasto económico para las familias 

que la practican.  

Al reunirse con alumnos, académicos e investigadores del ICAR, Ramírez Valverde, 

Juárez Sánchez, Apodaca González y Ramírez Huerta aseguraron que ante las grandes 

carencias de la población rural, el traspatio es importante en la producción de alimentos y 

también puede contribuir a disminuir la pobreza de la población rural y especialmente la 

indígena, pues los productos obtenidos en el traspatio se dedican principalmente al 

autoconsumo y el excedente se destina al mercado local, para satisfacer sus necesidades 

básicas. 

“La gran importancia del traspatio es que proporciona alimentos a las familias rurales en 

condiciones de pobreza, siendo la principal fuente de proteínas; además, la venta de los 

productos del traspatio puede servir para cubrir alguna emergencia familiar”, puntualizaron los 

especialistas, al reiterar que la ganadería del traspatio constituye una estrategia de 

sobrevivencia de la unidad de producción campesina.  
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UAEM llevó a cabo Muestra Nacional  

y Festival Internacional de Pantomima 
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 Este evento cultural es uno de los dos que sobre esta vertiente de la actuación realiza 
de manera anual la Máxima Casa de Estudios mexiquense; contó con la participación de 
exponentes de diversos estados del país y Cuba. 
 

La Universidad Autónoma del Estado de México llevó a cabo la 4ª Muestra Nacional y el 

Festival Internacional de Pantomima “La Fiesta del Mimo”, en el Teatro Universitario “Los 

Jaguares” y el Centro Cultural Universitario “Casa de las Diligencias”, con la participación de 

exponentes procedentes de diversos estados del país y Cuba. 

 Al respecto, el mimo internacional Alfonso Virchez expresó que este evento cultural es 

uno de los dos que sobre esta vertiente de la actuación realiza de manera anual la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense; el primero, detalló, es el Festival de Pantomima “Abril Mágico”, 

cuyo programa está conformado por actividades diversas, pero con la particularidad de que está 

dedicado a la pantomima clásica. 

 La Muestra Nacional y el Festival Internacional de Pantomima “La Fiesta del Mimo”, 

agregó, se realiza en el marco del Día del Mimo, que se celebra el 13 de noviembre; tiene como 

singularidad explorar nuevas propuestas, como en esta ocasión, ya que se realizó una 

selección en todo el país, de los diferentes estilos y propuestas que ofrece el lenguaje de la 

pantomima. 

 De esta manera, durante tres día de trabajo fue posible apreciar estilos más universales, 

debido a que los exponentes dieron cuenta de seis escuelas presentes en el país; la primera 

jornada tuvo lugar en el Teatro Universitario “Los Jaguares”, donde la compañía escénica Sexto 

Sol, de Cuernavaca, Morelos, presentó “Crepúsculo, abismo de luz”, un espectáculo clown-

tragicómico presentado por Óscar Flores Acevedo, donde el juego de luz y la palabra se 

hicieron presentes. 

 Durante este ejercicio también se llevó a cabo la presentación de la segunda edición del 

libro Pantomima, poesía del silencio, autoría de Alfonso Virchez; además, se ofreció una charla 

titulada “Estilos de Pantomima”, donde todos los actores participantes expusieron sobre las 

principales escuelas: la rusa, la cubana, la mexicana y la francesa. 
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Por primera ocasión, reconoce UAEM a trabajadores  

con Nota al Cumplimiento Administrativo 

 

 En cumplimiento al compromiso adquirido como aspirante a la Rectoría, Jorge Olvera 
García entregó a 45 trabajadores la distinción y reiteró su apoyo incondicional a este 
sector de la comunidad universitaria. 

 Sostuvo que el sindicalismo de la UAEM, representado por la FAAPAUAEM y el 
SUTESUAEM, es tutelado por un orden democrático, con la firme intención de velar por 
el derecho laboral y el beneficio colectivo. 

 El Secretario de Administración, Javier González Martínez, resaltó la necesidad de 
valorar el esfuerzo de los trabajadores, sustento del quehacer universitario, pues su 
labor representa 60 por ciento de toda la actividad desarrollada en la institución.  

 “Es una motivación para ser cada vez mejores y permite por primera ocasión, a un 
trabajador administrativo hacer uso de la máxima tribuna universitaria”, expresó Eva 
Esquivel Zarza, en representación de los galardonados. 
 

Por primera ocasión en la historia de la institución y en cumplimiento al compromiso adquirido 

como aspirante a la Rectoría de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera 

García entregó a 45 trabajadores la Nota al Cumplimiento Administrativo, marco en el cual 

reiteró su apoyo incondicional a este sector de la comunidad universitaria, a cuyos integrantes 

aseguró que estará atento para que la revisión salarial que se llevará a cabo los próximos 

meses sea justa y se traduzca en una mejora económica. 

 Durante la ceremonia de entrega de esta distinción, mediante la cual se reconoce el 

trabajo y trayectoria de los trabajadores administrativos sindicalizados, Olvera García sostuvo 

que el sindicalismo de la UAEM, representado por la Federación de Asociaciones Autónomas 

de Personal Académico (FAAPAUAEM) y el Sindicato Único de Trabajadores y Empleados al 
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Servicio de la institución (SUTESUAEM), es tutelado por un orden democrático, con la firme 

intención de velar por el derecho laboral y el beneficio colectivo. 

En el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos” del Edificio de Rectoría, acompañado por 

el Secretario de Administración de la UAEM, Javier González Martínez, y los secretarios 

generales de la FAAPAUAEM, Víctor Manuel Pineda Gutiérrez, y del SUTESUAEM, León 

Carmona Castillo, aseveró que los integrantes de la Máxima Casa de Estudios mexiquense 

rigen su proceder bajo sólidos principios democráticos, por lo cual los sindicatos universitarios 

no constituyen una arena política y sí organizaciones garantes de los derechos de sus 

agremiados.  

Ante la directora del Plantel “Dr. Ángel Ma. Garibay K.” de la Escuela Preparatoria e 

integrante de la Comisión al Mérito del H. Consejo Universitario, Ivett Vilchis Torres, y la 

trabajadora administrativa adscrita a la oficina del Abogado General, Eva Esquivel Zarza, Jorge 

Olvera García manifestó que la UAEM es el mejor espacio laboral de la entidad, ya que en su 

quehacer cotidiano, su comunidad enarbola conceptos como la solidaridad, el esfuerzo y la 

entrega.  

Después de reconocer en los 45 galardonados la excelencia con que llevan a cabo su 

quehacer cotidiano, “dando valor a su trabajo en términos de dignidad y mérito por su calidad 

humana”, afirmó que la Nota al Cumplimiento Administrativo es un acto que patenta los 

derechos intrínsecos que brinda la Ley Universitaria a sus trabajadores.  

 En su oportunidad, Javier González Martínez resaltó la necesidad de valorar el esfuerzo 

de los trabajadores, sustento del quehacer universitario, pues su labor representa 60 por ciento 

de toda la actividad desarrollada en la institución.  

  Asimismo, señaló que el humanismo, como directriz de la Administración 2013-2017, 

tiene sustento en el servicio, por lo que constantemente se buscan las mejores condiciones 

para promover la superación profesional de los integrantes de la UAEM.  

 En representación de los galardonados, Eva Esquivel Zarza expresó el agradecimiento 

de los trabajadores afiliados al SUTESUAEM a la Administración encabezada por el rector 

Jorge Olvera García, por el establecimiento de la Nota al Cumplimiento Administrativo, 
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mediante la cual se reconoce la labor, lealtad, esmero, responsabilidad y eficiencia de este 

sector de la comunidad de la UAEM. “Es una motivación para ser cada vez mejores y permite 

por primera ocasión, a un trabajador administrativo hacer uso de la máxima tribuna 

universitaria”.  

Cabe destacar que los 45 trabajadores universitarios reconocidos con la Nota al 

Cumplimiento Administrativo están adscritos a planteles de la Escuela Preparatoria, facultades, 

centros universitarios, institutos y centros de investigación, así a la Administración Central; 

fueron elegidos por sus méritos y destacada trayectoria laboral en la Universidad Autónoma del 

Estado de México.  
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Apoya Centro Universitario UAEM Tenancingo  

a las micro, pequeñas y medianas empresas 

 

 Llevó a cabo la 5ª Feria PyME CUT 2013, organizada por estudiantes de la Licenciatura 
en Relaciones Económicas Internacionales. 

 Tiene como propósito consolidarla como intermediaria, al brindar oportunidades de 
negocios, promocionar los productos e impulsar el desarrollo económico del sur de la 
entidad. 
 

Para apoyar a las micro, pequeñas y medianas empresas, el Centro Universitario Tenancingo 

de la Universidad Autónoma del Estado de México llevó a cabo la 5ª Feria PyME CUT 2013, 

organizada por estudiantes de la Licenciatura en Relaciones Económicas Internacionales, con 

el propósito de consolidarla como intermediaria, al brindar oportunidades de negocios, 

promocionar los productos e impulsar el desarrollo económico del sur de la entidad. 
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 Al encabezar la ceremonia inaugural de este ejercicio, la encargada del despacho de la 

dirección del Centro Universitario UAEM Tenancingo, María Elena Delgado Ayala, quien estuvo 

acompañada por el jefe del Departamento de Promoción de la Secretaría de Economía en el 

Estado de México, Carlos Gerardo Sánchez Peña, así como el delegado del Instituto Nacional 

de la Economía Social en la entidad, José Luis Cruz Guzmán, destacó la importancia que para 

la economía nacional tienen las pequeñas y medianas empresas, que representan casi 99 por 

ciento de los negocios del país y generan 35 por ciento del Producto Interno Bruto. 

 Ante el presidente municipal de Tenancingo, Antonio Sánchez Castañeda, Delgado 

Ayala sostuvo que la Feria tiene su origen en la inquietud, trabajo y compromiso de los alumnos 

y docentes de la Licenciatura en Relaciones Económicas Internacionales; indicó que el ejercicio 

surgió en 2009, como parte del trabajo de los alumnos en una materia, es un esfuerzo para 

vincular y extender el quehacer universitario a la sociedad. 

Por otra parte, resaltó el apoyo que realizan las universidades con el propósito de 

consolidar el quehacer de las PyMES; ejemplo de ello es la red de incubadoras de la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense, que da soporte a la transformación de emprendedores 

potenciales en empresarios consolidados, con proyectos sólidos y viables. 

En su momento, la alumna América Arzate, en representación de la Licenciatura en 

Relaciones Económicas Internacionales, enfatizó que la UAEM transita hacia nuevos modelos 

universitarios, hacia una institución moderna que asume el desafío de convertirse en 

protagonista y motor del desarrollo social, comprometida con la comunidad local en la que está 

inserta. 

Subrayó que dadas las característica propias del Centro Universitario y de las 

licenciaturas que oferta, es posible realizar este evento, el cual tiene como objetivo principal 

establecer enlaces entre pequeñas y medianas empresas, con clientes potenciales. 

La 5ª Feria PyME CUT 2013 consideró la integración de la innovación y el desarrollo de 

los productos del sector agrícola y florícola, con la finalidad de crear valor agregado a los 

productos existentes, así como ser un espacio de vinculación entre instituciones 

gubernamentales de fomento y empresarios de la región. 
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Cabe señalar que durante los dos días de actividades de la Feria se llevaron a cabo 

talleres de arreglos florales, frutales y vegetales, elaboración de salsas y roscas de reyes, 

decoración floral con deshidratación, coctelería, elaboración de jabones medicinales, grabado 

artesanal en botellas recicladas, elaboración de panadería mexicana, decorado de pasteles y 

propagación de cactáceas. 
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Hay más y mejor teatro hecho por jóvenes 

 

 Así lo sostuvo en la Universidad Autónoma del Estado de México, el titular de la 
Dirección de Teatro de la Universidad Nacional Autónoma de México, Enrique Singer, al 
dictar la Conferencia Magistral “El teatro universitario hoy”. 
 

“A partir de las escuelas profesionales y las que no lo son, hay más y mejor teatro hecho por 

jóvenes”, sostuvo en la Universidad Autónoma del Estado de México, el titular de la Dirección 

de Teatro de la Universidad Nacional Autónoma de México, Enrique Singer, al dictar la 

Conferencia Magistral “El teatro universitario hoy”. 

Destacó que las universidades fortalecen desde hace años sus movimientos teatrales, 

prueba de ello es el Festival de Teatro Universitario de la UNAM, ahora internacional, que palpa 

el cómo las escuelas suben el nivel de sus producciones, incrementan su nivel cuantitativo y 

cualitativo, y que este año contó con la participación de 108 grupos de todo el país. 

El teatro universitario, puntualizó, formó una nueva generación, jóvenes directores y 

actores que fueron ya preparados para tener y buscar fórmulas teatrales novedosas; “el 
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quehacer escénico se ha refrescado mucho y se debe, en buena medida, a excelentes 

maestros, funcionarios, actores y directores que se han ocupado de esto”. 

El actor y director de teatro reconoció que “aunque cada escuela tiene sus 

particularidades, lo cierto es que se debe fortalecer la calidad del resultado de los trabajos que 

se realizan con jóvenes, mejorar la preparación, tener más rigor en los resultados finales, 

mejorar el nivel y también apostarle al riesgo y ganar públicos; esos siempre serán los retos del 

teatro”. 

 Indicó que en una gran cantidad de escuelas, por lo menos en la UNAM, hay movimiento 

teatral, por personas que no necesariamente se dedican profesionalmente al teatro. “Hay 

movimiento de muchachos que hacen o quieren ver teatro, aunque se dediquen a otras 

profesiones”. 

Por ello, es importante “el trabajo de contacto, de extensión cultural, para tener cercanía 

con el teatro de estudiantes”. Esta, aseguró, es la única manera de generar públicos selectos, 

inteligentes y universitarios. 

Sobre el por qué y para qué se hace teatro, Enrique Singer comentó que el teatro es la 

tradición oral viva más vieja y más esencial del ser humano, porque al  contarse historias se 

utilizó el cuerpo y la voz, un instrumento y la utilería. 

La diferencia fundamental y más importante, dijo, “es que el teatro se dirige a la persona, 

mientras que otros medios de comunicación que cuentan historias de ficción están dedicados a 

la masa, a la gente; el teatro está destinado a la persona, se presenta y hay una persona que 

escucha la historia que están contando”.  

Por otra parte, resaltó, “el teatro no va a cambiar a la masa; cambia el individuo, la 

persona que lo está viendo y con quien el artista podrá tener un diálogo, si así lo quiere”.  

Consideró que el teatro es una necesidad humana y no va a desaparecer, ya que las 

sociedades modernas tienen conciencia de que este espacio artístico es muy importante e 

incluso, lo fortalecen y perfeccionan. 
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Finalmente, Enrique Singer aseveró que el teatro universitario siempre ha tenido un 

buen lugar y una tradición que siempre le ha dado prestigio al quehacer escénico; “la 

universidad legitima al teatro”.  
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Durante la adolescencia las mujeres tienen una mayor resiliencia 

 

 Es decir, una mejor capacidad para enfrentar las adversidades, superarlas y  
transformarlas en experiencias positivas; sin embargo, no constituye una resistencia 
absoluta al daño, no es innata en el ser humano y puede desarrollarse con los años. 
 

Durante la adolescencia las mujeres tienen una mayor resiliencia, es decir, una mejor capacidad 

para enfrentar las adversidades, superarlas y  transformarlas en experiencias positivas, afirmó 

la investigadora y académica de la Universidad Autónoma del Estado de México, Norma Ivonne 

González Arratia López Fuentes.  

 En el marco del XI Congreso Internacional sobre la Salud del Adolescente, convocado 

por el Centro de Investigación en Ciencias Médicas (CICMED) de la UAEM, la especialista en 

Psicología destacó que mediante la aplicación de diversos instrumentos de medición, dos mil 

787 participantes –infantes y adolescentes– fueron evaluados para conocer su capacidad de 

resiliencia.  

 La experta sostuvo que los procesos de resiliencia varían por el contexto cultural, por lo 

que en el país se requiere reconocer qué adversidades generan mayor estrés entre la 

población, así como elaborar un marco metodológico e investigación rigurosa que definan las 

posibles vías de solución.   



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

Subrayó que el concepto de resiliencia ha despertado el interés de diversas áreas de la 

Ciencia, con el propósito de conocer cómo las personas resuelven a nivel psíquico experiencias 

traumáticas o dolorosas.  

 “Las mujeres mostraron mayor resiliencia respecto a variables como autoestima, 

felicidad, relaciones intrafamiliares, satisfacción con la vida, religiosidad y optimismo”, enfatizó 

Norma Ivonne González Arratia López Fuentes, quien agregó que estos factores muestran un 

panorama que permite conocer la capacidad de las participantes para superar problemáticas.  

 Explicó que el concepto de resiliencia es relativamente moderno, pues estudios 

anteriores definían este comportamiento como “Invulnerabilidad”; sin embargo, la resiliencia no 

constituye una resistencia absoluta al daño y no es una característica innata en el ser humano, 

pues esta habilidad puede desarrollarse con los años. 

  La constante interacción con el ambiente social y familiar así como generar mayores 

elementos de autoestima son algunas variables que fortalecen la resiliencia, concluyó Norma 

Ivonne González Arratia López Fuentes.  
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UAEM, institución de gran prestigio y pertinencia social 

 

 Así lo afirmó el rector Jorge Olvera García, al presidir la Ceremonia de Inauguración de 
la 24ª edición de Exporienta 2013, el más grande foro de la entidad para entablar un 
vínculo directo con los bachilleres y orientarlos vocacionalmente. 

 Olvera García puntualizó que la expansión de la UAEM en territorio mexiquense permite 
impactar de forma positiva a 118 municipios; indicó que la Administración 2013-2017 
buscará ampliar la oferta educativa a Tlalnepantla, Acolman y Valle de Bravo, así como 
Naucalpan y Tenango. 
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 El secretario de Docencia, Alfredo Barrera Baca, manifestó que tras 24 años, la 
Exporienta ha demostrado ser una estrategia efectiva en la toma de decisiones 
informadas, ante la compleja elección de carrera.  
 

Con una histórica trayectoria de casi dos siglos, la Universidad Autónoma del Estado de México 

es una institución de gran prestigio y pertinencia social, que ofrece las mejores opciones 

profesionales en la entidad, con el propósito de formar estudiantes con altos estándares de 

calidad educacional, afirmó el rector Jorge Olvera García, al presidir la Ceremonia de 

Inauguración de la 24ª edición de Exporienta 2013.  

En el inicio de las actividades de éste, el más grande foro de la entidad para entablar un 

vínculo directo con los bachilleres y orientarlos vocacionalmente, Olvera García puntualizó que 

la expansión de la UAEM en territorio mexiquense permite impactar de forma positiva a 118 

municipios. 

Después de indicar que la Administración 2013-2017 buscará ampliar la oferta educativa 

a Tlalnepantla, Acolman y Valle de Bravo, así como Naucalpan y Tenango, resaltó que la 

Autónoma mexiquense ha logrado consolidarse como una de las mejores universidades de 

México y América Latina, al ofrecer excelentes programas educativos certificados por su 

calidad.  

 En el Centro Internacional de Exposiciones y Convenciones del Estado de México 

(CIECEM) y acompañado por los titulares de las secretarías de la Administración Central, 

detalló que la Máxima Casa de Estudios mexiquense ofrece una amplia gama de posibilidades 

para estudiar, con el fin de atender de mejor manera la demanda educativa de la entidad. 

En presencia de estudiantes de más de 100 instituciones de educación media superior, 

Jorge Olvera García enfatizó que para ello, en la actualidad la UAEM cuenta con una 

infraestructura de 149 espacios académicos, de investigación y difusión de la cultura,  entre los 

cuales se encuentran nueve preparatorias y 21 facultades. 

 En este contexto, el secretario de Docencia, Alfredo Barrera Baca, manifestó que tras 24 

años, la Exporienta ha demostrado ser una estrategia efectiva en la toma de decisiones 

informadas, ante la compleja elección de carrera.  
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Además, subrayó, representa el compromiso de la institución por ayudar a estudiantes 

de bachillerato de instituciones públicas y privadas a elegir un camino profesional, con base en 

factores como los intereses y aptitudes, empleabilidad, la dinámica laboral, así como aquellos 

que otorguen mayor certidumbre al alumno.  

Alfredo Barrera Baca destacó que la oferta educativa de la UAEM -78 planes de estudios 

y 155 programas educativos en sus 21 facultades, 10 centros universitarios y seis unidades 

académicas profesionales– se amplía con la próxima apertura de cursos en Acolman, donde se 

ofertarán las licenciaturas en Nutrición y Mercadotecnia, así como las ingenierías en Producción 

Industrial y Química.  

Cabe destacar que hasta el 22 de noviembre, los asistentes a la Exporienta 2013 podrán 

conocer los programas educativos de mayor tradición en la UAEM, así como los de reciente 

creación, que constituyen una novedad y promesa institucional para el logro de mexiquenses 

mejor preparados, entre ellos, Arte Digital, Técnico Superior Universitario en Arboricultura, 

Negocios Internacionales Bilingüe, Geología Ambiental y Recursos Hídricos, Ingeniero en 

Sistemas Energéticos Sustentables y Bioingeniería Médica.  
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Trabajadores de UAEM tomaron curso  

de desinfección y lavado de depósitos de agua 

 

 Se pretende garantizar a la comunidad universitaria el consumo  de agua libre de 
impurezas y microorganismo causantes de diferentes enfermedades y  extender dichos 
conocimientos a la sociedad en general. 
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Con el propósito de capacitar a los trabajadores de la Universidad Autónoma del Estado de 

México que llevan a cabo labores de mantenimiento, la Dirección de Seguridad, Protección 

Universitaria y al Ambiente de esta casa de estudios ofreció el Curso de Capacitación 

“Desinfección y lavado de cisternas, depósitos de agua y tinacos”, impartido por la Jurisdicción 

de Regulación Sanitaria del Instituto de Salud del Estado de México. 

 De esta manera se pretende garantizar a la comunidad universitaria el consumo  de 

agua libre de impurezas y microorganismo causantes de diferentes enfermedades y  extender 

dichos conocimientos a la sociedad en general. 

 En la ceremonia de inauguración de dicho curso, presidida por el director de Seguridad, 

Protección Universitaria y al Ambiente de la UAEM, Erick Mañón Arredondo, la jefa de la 

Jurisdicción de Regulación Sanitaria número 1 del ISEM, Judith Ordoñez Ramírez, aseguró que 

esta capacitación permitirá fomentar la cultura de la prevención de enfermedades 

gastrointestinales, ya que “la salud no es un tema de médicos y medicinas; es de la sociedad en 

general”. 

 En este contexto, Erick Mañón Arredondo destacó la coordinación entre la UAEM y el 

ISEM para velar por la seguridad de los universitarios y la sociedad en general, como es el caso 

de este curso, que surgió ante la presencia de brotes de cólera e influenza estacional; sostuvo 

que acciones de tipo preventivo permitirán evitar enfermedades entre los universitarios y sobre 

todo, la sociedad en general. 

  En el curso impartido por personal de la Jurisdicción de Regulación Sanitaria se explicó 

que antes llevar a cabo el lavado de los depósitos de agua debe verificarse el tamaño o 

capacidad de éstos, con la finalidad de determinar la cantidad de cloro necesaria, que puede 

ser desde 20 ml. hasta 225 ml.; se requiere también contar con una cubeta, escoba, cepillo de 

mano, jerga, recogedor de basura, guantes de hule, mascarilla y botas de hule. 

 Antes de comenzar el lavado del tinaco o cisterna es necesario desconectar la bomba de 

la cisterna, cerrar el paso de agua al depósito y de éste a la red intradomiciliaria, quitar el 

flotador, cepillar las paredes, uniones, piso y techo con el agua que se dejó en el interior, 

enjuagar y secar, para luego lavar con la solución de cloro, dejándolo impregnar por 20 0 30 
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minutos, enjuagar  y secar con una jerga, dejar correr el agua por 15 minutos antes de usarla; el 

lavado debe hacerse cada seis meses. 
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Dan a conocer a ganadores del Cuarto Concurso de Ensayo  

“El Humanismo en la Universidad Pública” 

 

 En la Categoría de Alumnos, el primer lugar lo obtuvo José Luis Encastin Flores, de la 
Facultad de Medicina; el segundo puesto fue para Susana Gómez Vásquez, de 
Derecho, y el tercer lugar para Mariel Morales Espinoza, de Antropología. 

 En la Categoría de Docentes, el primer lugar fue para César Barranco Crisantos, el 
segundo para Griselda Camacho Téllez y el tercero para Claudia González Jiménez, 
todos de la Facultad de Derecho. 
 

La Defensoría de los Derechos Universitarios de la Universidad Autónoma del Estado de 

México dio a conocer la lista de ganadores del Cuarto Concurso de Ensayo “El Humanismo en 

la Universidad Pública”; en la Categoría de Alumnos, el primer lugar lo obtuvo José Luis 

Encastin Flores, de la Facultad de Medicina; el segundo puesto fue para Susana Gómez 

Vásquez, de Derecho, y el tercer lugar para Mariel Morales Espinoza, de Antropología. 

 En la Categoría de Docentes, el primer lugar fue para César Barranco Crisantos, el 

segundo para Griselda Camacho Téllez y el tercero para Claudia González Jiménez, todos de la 

Facultad de Derecho. 

Al respecto, el secretario de Acuerdos de la Defensoría, Lenin Vega, destacó que para 

esta edición del certamen se recibieron cerca de 135 trabajos de la comunidad universitaria; sin 

embargo, sólo 100 cumplieron con los requisitos establecidos en la convocatoria. 
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 Detalló que el comité organizador hizo una depuración de los 100 trabajos y quedaron 

sólo 62, los cuales fueron sometidos a la revisión del jurado calificador, integrado por miembros 

de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México e investigadores de la institución 

educativa, así como los defensores titulares universitarios, quienes hicieron una preselección de 

12 trabajos: seis de docentes y seis de alumnos. 

El objetivo del Cuarto Concurso de Ensayo “El Humanismo en la Universidad Pública” es 

hablar de prevención, protección, difusión de los derechos humanos y universitarios, ahora con 

el tema del humanismo y cómo se desenvuelve dentro de estos ámbitos, importante para 

desarrollar acciones que fortalezcan y se difundan propuestas para impulsar la parte del 

humanismo en la institución. 

Lenin Vega comentó que las propuestas de los participantes en ediciones anteriores han 

permitido observar qué falta en materia de legislación universitaria, aplicación de derechos, 

observancia de la legislación por parte de autoridades, alumnos, docentes y la comunidad 

universitaria en general. 

Esta edición tiene una bolsa en efectivo a repartir de 60 mil pesos. En las dos categorías 

son 15 mil pesos para el primer lugar, 10 mil para el segundo y un premio de 5 mil pesos para el 

tercer lugar; asimismo, se les entregará un reconocimiento en el marco del Tercer Foro de 

Análisis de Derechos Humanos y Universitarios “Humanismos que Transforma”, que se llevará 

a cabo próximamente. 
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Ofertará UAEM Licenciatura en Música,  

a partir de agosto de 2014 
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 Así lo aseveró el rector Jorge Olvera García, al encabezar el cuarto y último informe de 
actividades del director de la Facultad de Artes, José Edgar Miranda Ortiz. 

 Anunció la aprobación, por parte de la Cámara de Diputados federal, de más de 20 
millones de pesos para este proyecto. 

 Miranda Ortiz informó sobre logros académicos como la reacreditación de la Licenciatura 
en Artes Plásticas por cinco años más, y el avance de los estudios de factibilidad para la 
próxima apertura de las licenciaturas en Música y Cinematografía. 
 

La Universidad Autónoma del Estado de México ofertará a partir de agosto de 2014, la 

Licenciatura en Música, aseveró el rector Jorge Olvera García, al encabezar el cuarto y último 

informe de actividades del director de la Facultad de Artes, José Edgar Miranda Ortiz, marco en 

el cual anunció la aprobación, por parte de la Cámara de Diputados federal, de más de 20 

millones de pesos para este proyecto. 

 Luego de que el directivo informara sobre logros académicos como la reacreditación de 

la Licenciatura en Artes Plásticas por cinco años más, y el avance de los estudios de factibilidad 

para la próxima apertura de las licenciaturas en Música y Cinematografía, así como de los 

programas para su operación, Jorge Olvera García comentó que no se entiende la 

universalidad del conocimiento sin artes como la música, el cine y el teatro. 

 En el acto, al que acudieron el ex rector y director de Museos de la UAEM, Jorge 

Guadarrama López, y el subdirector general del Instituto de la Pirotecnia, Héctor Alejandro 

Martínez Dávila, el rector de la Máxima Casa de Estudios mexiquense resaltó que la 

Administración 2013-2017 pone especial atención en la cultura. 

“Queremos que el esfuerzo sea inédito en la historia de la institución, porque los 

espacios para la difusión de la cultura merecen impulso y renacimiento, con el propósito de 

hacer de ellos un verdadero reproductor de cultura, pero también de creación”, apuntó. 

 Después de que Jorge Olvera García advirtió que la Licenciatura en Música será un 

proyecto responsable, pertinente y coherente, el director subrayó que durante su 

administración, la Bienal de Arte organizada por la Facultad alcanzó el carácter internacional.  
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Durante este acto de rendición de cuentas, al que acudieron artistas, creadores e 

intelectuales, las directoras de los museos universitarios “Leopoldo Flores”, de la Estampa y 

“José María Velasco”, así como el director de la Fundación UAEMéx, José Edgar Miranda Ortiz 

detalló que la Facultad cuenta con 51 profesores y una matrícula de 390 alumnos, 15 

Profesores de Tiempo Completo, tres profesores con grado de doctor y siete en proceso de 

titulación. 

Finalmente, el directivo universitario informó que se llevaron a cabo dos foros 

internacionales y se incrementó el porcentaje de alumnos que son apoyados económicamente 

con una beca; además, se firmaron cinco convenios de colaboración, en beneficio de la 

comunidad de la Facultad de Artes.  

 

COMUNICADO 0951 

VALLE DE CHALCO, MÉX.  

NOVIEMBRE 20 DE 2013 

 

Valle de Chalco UAEM fue sede de  

Coloquio Internacional de Cómputo e Informática 

 

 Expertos en la materia expusieron sus avances en el ámbito de la tecnología aplicada 
principalmente, a la educación.  
 

Con la participación de especialistas de España, Venezuela y México, el Centro Universitario 

Valle de Chalco de la Universidad Autónoma del Estado de México fue sede del Cuarto 

Coloquio Internacional de Cómputo e Informática, marco en el cual expertos en la materia 

expusieron sus avances en el ámbito de la tecnología aplicada principalmente, a la educación.  
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 La organizadora de este encuentro, Anabelem Soberanes Martín, sostuvo que a través 

de 24 ponencias, investigadores de la UAEM y de otras instituciones de educación superior 

compartieron con docentes y alumnos las principales tendencias en el área de las tecnologías 

de la comunicación, así como en temas referentes al cuidado del medio ambiente.  

 En este sentido, dijo, los conferencistas invitados dictaron ponencias como “Las 

herramientas tecnológicas en el aprendizaje del inglés”, “Producción colaborativa de libros en 

Latinoamérica”, así como “Las brechas del aprendizaje móvil”, temas que configuran las 

dinámicas actuales entre el aprendizaje y el uso de las tecnologías como herramientas 

imprescindibles para el proceso educativo.  

 En el auditorio del Edificio “B”, especialistas de la Autónoma mexiquense también 

presentaron sus proyectos relativos a la educación, marco en el cual se exhibió el trabajo “Inicio 

de interacción para ambientes de aprendizaje basados en mesas multitouch”, que reúne las 

principales aplicaciones tecnológicas en un espacio para tomar clases.  

 Asimismo, se presentaron las ponencias “Creación de un modelo evaluador de material 

didáctico como apoyo en la enseñanza de las matemáticas a nivel superior”, “Ambiente de 

aprendizaje utilizando dispositivos móviles de tipo IOS y Android” y “Elementos para la creación 

y receso de los objetos de aprendizaje”, donde se evidencian los beneficios de la tecnología.  

 También se presentaron trabajos sobre temáticas como “Entrenamiento de una red 

neuronal artificial para detectar intrusos en una red de datos” y “Modelo de Software para el 

análisis de riesgo de inundación utilizando el enfoque sistémico”.  

 

 COMUNICADO 0952 

TOLUCA, MÉX.  

NOVIEMBRE 20 DE 2013 

 

Centro de Estudios y Servicios Psicológicos  
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Integrales de la UAEM celebra 22 años 

 

 Se distingue por ser un espacio de atención a problemáticas como la ansiedad, 
depresión, intento de suicidio, entre otros trastornos, que reportan un incremento en los 
ámbitos nacional e internacional. 
 

Desde hace más de dos décadas, el Centro de Estudios y Servicios Psicológicos Integrales 

(CESPI) de la Universidad Autónoma del Estado de México se distingue por ser un espacio de 

atención a problemáticas como la ansiedad, depresión, intento de suicidio, entre otros 

trastornos, que reportan un incremento en los ámbitos nacional e internacional, afirmó el 

director de la Facultad de Ciencias de la Conducta, Javier Serrano García.  

 En el marco del 22º Aniversario del CESPI, el servidor universitario destacó que a través 

de este espacio se generó la propuesta para la elaboración de un expediente clínico para cada 

paciente, proyecto piloto único en el país que busca reunir información que sirva a instituciones 

de salud para mejorar la atención médica y psicológica de la sociedad.  

 Acompañado por el director del CESPI, Manuel Gutiérrez Romero, Serrano García 

sostuvo que además, este espacio universitario representa un área de oportunidad para los 

alumnos de la Facultad, pues se mantiene a la vanguardia en el área de la Neurociencia, 

ámbito en el cual se capacita a estudiantes para realizar lecturas de electroencefalogramas, 

cuyos estudios son punto medular en el área clínica.  

 Serrano García señaló que la Facultad trabaja en coordinación con la legislatura 

mexiquense, en la propuesta de estrategias para disminuir el índice de suicidios; de esta 

manera, uno de los proyectos planteados es la instauración de una línea de atención telefónica 

gratuita que atienda de forma directa crisis de ansiedad o depresión.  

 Explicó que el CESPI, el cual ofrece 500 sesiones mensuales, lo conforman un equipo 

de especialistas y docentes que desarrollan investigaciones y aplican la Psicología, con el 

propósito de mejorar las condiciones de salud de la población.  
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Javier Serrano García añadió que a través de convenios, instituciones de los ámbitos del 

transporte, empresas privadas y otras organizaciones a nivel federal, reciben capacitación por 

parte de especialistas del Cuerpo Académico “Cultura y Personalidad”, en temas como la 

motivación y satisfacción en el trabajo, con el propósito de que ofrezcan un mejor servicio.  

 

COMUNICADO 0953 

TOLUCA, MÉX.  

NOVIEMBRE 21 DE 2013 

 

Especialistas de la UAEM elaboraron expediente  

técnico de Acueducto del Padre Tembleque  

 

 Permitirá solicitar para esta obra la declaratoria de Patrimonio de la Humanidad que 
otorga la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura 
(UNESCO), informó el rector Jorge Olvera García. 

 En él se plasma con claridad y contundencia el valor que encierra para el país esta 
importante obra de ingeniería y majestuosa arquitectura hidráulica, considerada como 
una de las más importantes del mundo y cuyo origen es auténticamente mestizo. 
 

Especialistas de la Universidad Autónoma del Estado de México elaboraron el expediente 

técnico del Acueducto del Padre Tembleque –obra arquitectónica del siglo XVI, con 42 

kilómetros de extensión, ubicada en el municipio mexiquense de Otumba-, que permitirá 

solicitar para esta obra la declaratoria de Patrimonio de la Humanidad que otorga la 

Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), 

informó el rector Jorge Olvera García. 

Durante su sesión semanal de twitcam, ejercicio que le permite mantener una 

comunicación directa con la comunidad universitaria, detalló que recientemente entregó al 

gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila Villegas, este proyecto, en el cual se plasma 
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con claridad y contundencia el valor que encierra para el país esta importante obra de 

ingeniería y majestuosa arquitectura hidráulica, considerada como una de las más importantes 

del mundo y cuyo origen es auténticamente mestizo, con la cual se pone en alto el nombre del 

Estado de México y el país en general. 

Luego de destacar el trabajo multidisciplinario realizado por los académicos e 

investigadores de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, Jorge Olvera García agradeció la 

confianza depositada por el Gobierno del Estado de México en la institución educativa para 

llevar a cabo el estudio sobre la importancia del Acueducto del Padre Tembleque. 

Durante la sesión de twitcam, el rector de la Máxima Casa de Estudios mexiquense dio 

cuenta de las actividades realizadas durante la semana inmediata anterior y dio respuesta a las 

inquietudes de los universitarios sobre diversos tópicos. 

En este marco, también celebró que por primera ocasión, nueve de cada 10 estudiantes 

de licenciatura de la UAEM solicitantes recibirán apoyos del Programa Nacional de Becas para 

la Educación Superior (PRONABES); en total, serán beneficiados 12 mil 557 alumnos; en tanto, 

el apoyo federal para los estudiantes de nivel medio superior registró un incremento de 700 por 

ciento, pues pasó de 85 a 649 becas. 

Por otra parte, Jorge Olvera García destacó el trabajo de internacionalización que se 

efectúa durante esta administración, que permite a jóvenes mexiquenses realizar estudios en 

instituciones de educación superior de República Checa, Finlandia, Canadá, Brasil, Polonia, 

Francia y España, entre otras naciones, con la finalidad de promover la vinculación y 

competitividad de los universitarios en el ámbito internacional.  

 

COMUNICADO 0954 

TOLUCA, MÉX.  

NOVIEMBRE 21 DE 2013 
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Concluyó primera etapa del Programa  

de Prevención de Sobrepeso y Obesidad Infantil 

 

 La Secretaría de Salud del Gobierno del Estado de México llevó a cabo este programa, 
con el apoyo de la Máxima Casa de Estudios mexiquense. 

 El coordinador de Innovación, Operación y Enlace de la Secretaría, Salomón Kuchinsky 
Cárdenas, dio a conocer que como parte de esta actividad fueron evaluados 20 mil 609 
niños, de los cuales, 19 por ciento padecen obesidad, 14 por ciento sobrepeso y nueve 
por ciento desnutrición. 

 En representación del rector Jorge Olvera García, el secretario técnico de la Rectoría, 
Jorge Bernaldez García, manifestó que la Autónoma mexiquense reforzará su 
participación en este programa a partir de la segunda etapa. 
 

Con la finalidad de sensibilizar a niñas y niños en edad preescolar y escolar, así como a la 

familia en su conjunto -por medio de la visita de un teatrino interactivo a las escuelas 

mexiquenses-, sobre la importancia de mantener una alimentación sana y realizar actividad 

física, la Secretaría de Salud del Gobierno del Estado de México, con el apoyo de la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense, llevó a cabo la primera etapa del Programa de Prevención de 

Sobrepeso y Obesidad Infantil “Operación Niños Mexiquenses”. 

Durante la ceremonia de clausura de la primera fase de este programa, que se llevó a 

cabo en la Escuela Primaria “Miguel Hidalgo y Costilla” de la Colonia Independencia de la 

capital mexiquense, y que en representación del rector Jorge Olvera García, presidió el 

secretario técnico de la Rectoría, Jorge Bernaldez García, el coordinador de Innovación, 

Operación y Enlace de la Secretaría de Salud del Gobierno del Estado de México, Salomón 

Kuchinsky Cárdenas, dio a conocer que como parte de esta actividad fueron evaluados 20 mil 

609 niños, de los cuales, 19 por ciento padecen obesidad, 14 por ciento sobrepeso y nueve por 

ciento desnutrición. 

En este marco se detalló que el programa fue implementado y desarrollado a través de 

142 funciones de teatrino (representación con títeres), en 20 municipios mexiquenses, entre 

ellos, Zumpango, Malinalco, Toluca y Xalatlaco. 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

 Kuchinsky Cárdenas anunció que en enero de 2014 iniciará la segunda etapa del 

Programa, cuyo objetivo es cubrir más de seis mil escuelas; agradeció el apoyo de la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense para capacitar al personal operativo (358 trabajadores del 

ISEM), a través del Curso-Taller “Prevención de Sobrepeso y Obesidad Infantil-Adolescente”. 

Al respecto, Jorge Bernaldez García manifestó que la Autónoma mexiquense reforzará 

su participación en este programa a partir de la segunda etapa, mediante la intervención de las 

facultades de Medicina, Enfermería y Obstetricia y Ciencias de la Conducta, con la finalidad de 

proponer alternativas de solución o líneas de acción específicas sobre el tema de la obesidad y 

sobrepeso. 

Al clausurar el Programa “Operación Niños Mexiquenses”, el universitario subrayó que 

este tipo de ejercicios tienen dos características: sensibilizar a los niños y generar retos a los 

padres de familia, con el propósito de buscar un bienestar y mejor calidad de vida para los hijos. 

Jorge Bernaldez comprometió el apoyo decidió de la UAEM, pues es responsabilidad de 

los universitarios, dijo, actuar a favor de la sociedad; en este marco, se indicó que el programa 

fue creado para sensibilizar a la población sobre las causas y enfermedades que provocan el 

sobrepeso y la obesidad, promover hábitos de alimentación y actividad física para la población 

objetivo, así como concientizar a los niños sobre la importancia de un estilo de vida sanosy la 

prevención de enfermedades crónico-degenerativas en la edad adulta, como diabetes e 

hipertensión. 

 

COMUNICADO 0955 

TOLUCA, MÉX.  
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Realizó UAEM 6º Curso-Taller en  

“Temas Actuales en Ciencias del Agua”  
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 Este ejercicio contó con la participación de 62 estudiantes y especialistas en el tema, 
quienes adelantaron resultados de sus trabajos de investigación, enfocados en 
solucionar distintas problemáticas en esta materia. 
 

Con la finalidad de compartir e intercambiar puntos de vista con respecto a los avances 

científicos relacionados con la problemática del agua, la Facultad de Ingeniería de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, a través del Centro Interamericano de Recursos 

del Agua (CIRA), efectuó el 6º Curso-Taller en “Temas Actuales en Ciencias del Agua”. 

Este ejercicio contó con la participación de 62 estudiantes y especialistas en el tema, 

quienes adelantaron resultados de sus trabajos de investigación, enfocados en solucionar 

distintas problemáticas en esta materia, como la gestión integrada del recurso hídrico, 

contaminación y uso, no sólo en el centro del país sino en toda la República Mexicana. 

Además, se dictaron cuatro conferencias magistrales por parte de investigadores del 

Instituto Mexicano de Tecnología del Agua (IMTA) y de la Facultad de Geografía de la UAEM, 

quienes hablaron sobre “Evaluación de subsidencias en el Valle de Toluca a partir de 

interferometría diferencial de radar”, “Remoción de cromo presente en fuentes de 

abastecimiento para consumo humano”, “Perspectivas del reúso del agua tratada” y “Mecánica 

de fluidos y/o hidráulica”; alumnos de maestría y doctorado del CIRA dictaron también 10 

ponencias relacionadas con estos temas. 

Durante la inauguración del Curso-Taller, el director de la Facultad de Ingeniería, Raúl 

Vera Noguez, invitó a los asistentes a continuar investigando para aportar soluciones a la 

problemática del agua, “propongamos soluciones e incrementemos la participación de la 

sociedad para que haya mayores resultados”.  

El director de este organismo estuvo acompañado por el coordinador de Investigación de 

la Facultad de Ingeniería, Cuauhtémoc Palacios González; el coordinador del CIRA, Daury 

García Pulido –quien se comprometió a incrementar la investigación y calidad de los posgrados 

impartidos en el Centro, con el propósito de lograr un cambio en el uso del recurso hídrico- y 

María Vicenta Esteller Alberich, organizadora del evento.  
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Presentaron en la UAEM el libro La formación  

y características de la élite priista contemporánea 

 

 El ex rector de la UAEM y consejero del Instituto Electoral del Estado de México, José 
Martínez Vilchis, subrayó el valor metodológico del texto, autoría de Juan Carlos Villareal 
Martínez, y la aportación que en materia de información ofrece. 
 

La capacidad de adaptación a las nuevas condiciones de la política y la unión permitieron a la 

élite priista mantenerse en el poder; esta es la tesis planteada en el libro La formación y 

características de la élite priista contemporánea: el caso del Estado de México, periodo 1996-

2012, autoría del académico de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, Juan Carlos Villarreal Martínez. 

 Durante la presentación del libro, el ex rector de la UAEM y consejero del Instituto 

Electoral del Estado de México (IEEM), José Martínez Vilchis, resaltó que este es un excelente 

análisis sobre quiénes dominan en el PRI y cuál es su impacto en el poder político de la 

entidad. 

Ante la directora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Autónoma 

mexiquense, Jannet Valero Vilchis, Martínez Vilchis subrayó el valor metodológico del texto, que 

es una propuesta innovadora, y la aportación que en materia de información ofrece, ya que es 

una cuantiosa base de datos que permitirá realizar nuevas investigaciones. 

Lo anterior, consideró, debido a que por ejemplo, da cuenta de más de 70 mil candidatos 

postulantes priistas y ofrece un análisis de 15 ex gobernadores de la entidad. 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

El investigador Eduardo Rodríguez Manzanares, quien también participó como 

comentarista, dijo que “es una interesante referencia para el análisis de la clase política y sobre 

todo, de uno de los actores políticos más importantes (el PRI) en una de las entidades más 

importantes del país”. 

Permite, abundó, un análisis sobre el ejercicio del poder político en la entidad y cómo es 

que el Estado de México es una de las nuevas entidades federativas donde no existe una 

alternancia política en lo que se refiere a la gubernatura y por más de 80 años el PRI se ha 

mantenido en el poder. 

Juan Carlos Villarreal Martínez, también consejero del Instituto Electoral del Estado de 

México, refirió que este texto recopila diversas aportaciones de académicos de la propia 

Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAEM, así como información de carácter 

periodístico que le permitió concluir que el famoso Grupo Atlacomulco no es más que un mote 

periodístico y no precisamente real. 
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“Casa de las Diligencias” exhibe “Emociones”,  

de Jorge Ricardo León Guerrero 

 

 Emociones” permanecerá abierta al público hasta el próximo 15 de enero de 2014.  
 

Con influencias de la mitología romana, el diseñador gráfico de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, Jorge Ricardo León Guerrero, presentó “Emociones”, colección gráfica 

conformada por 30 ilustraciones, en el Centro Cultural Universitario “Casa de las Diligencias”.  
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 Durante el acto inaugural, que se llevó a cabo en la Sala 13 de este espacio 

universitario, el también docente de la Facultad de Arquitectura y Diseño expresó que su obra 

es resultado del trabajo realizado durante una década de ilustrar diversas publicaciones 

editadas por la Máxima Casa de Estudios mexiquense. 

 Acompañado por la directora de “Casa de las Diligencias”, Celina García Garduño, el 

expositor explicó que con base en una técnica analógica y el retoque digital, las 30 piezas se 

realizaron primeramente a lápiz, para ser finalmente teñidas a color mediante una computadora 

y una impresora, mezclando de esta manera, dos procesos; uno manual y otro mecánico.  

 Por lo anterior, es posible observar una evolución de la obra, donde se representa una 

mayor influencia de los medios digitales, pues estos han definido en gran medida, las 

tendencias en la ilustración actual, refirió León Guerrero.  

Pinturas como “Ángel VI”, “Circe” y “Raíces” retratan en su mayoría, el cuerpo de 

mujeres que expresan emociones, las cuales, dijo, son inherentes al ser humano, lo que ha 

permitido plasmar grandes obras de arte, con base en los celos, la ira, la tristeza y la alegría.  

 “Las emociones son las que mueven al mundo, obligándonos a expresar desde el 

interior aquello que somos y sentimos, lo que nos hace ser y hacer, otorgándonos al tiempo la 

capacidad del placer y displacer”.  

Este trabajo, destacó Jorge Ricardo León Guerrero, busca expresar icónicamente estas 

emociones y sensaciones. “Emociones” permanecerá abierta al público hasta el próximo 15 de 

enero de 2014.  

 

COMUNICADO 0958 

TOLUCA, MÉX.  
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Profesionaliza UAEM a docentes  
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con fundamento en la investigación científica 

 

 La Facultad de Ciencias de la Conducta ofrece las maestrías en Orientación Educativa, 
Práctica Docente y Educación; contribuye con planes de estudio que fortalecen y 
especializan a profesores de diversas ciencias.  
 

Profesionalizar a los docentes de los niveles medio superior y superior en el Estado de México, 

con fundamento en la investigación científica, es el principal objetivo de las maestrías ofertadas 

por la Facultad de Ciencias de la Conducta de la Máxima Casa de Estudios mexiquense.  

 Mediante tres programas de posgrado –Maestría en Orientación Educativa, Maestría en 

Práctica Docente y Maestría en Educación–, este organismo universitario contribuye con planes 

de estudio que fortalecen y especializan a profesores de diversas ciencias, pues el perfil de 

ingreso a este nivel involucra a docentes con cualquier formación disciplinar.  

 La propuesta de un programa profesionalizante de calidad, como es el caso de estas 

maestrías, se dirige a cubrir aspectos involucrados con el proceso de enseñanza-aprendizaje, 

enfocado al profesor como investigador reflexivo de su práctica docente, llevando a cabo 

adecuaciones curriculares permanentes y vinculadas con la realidad educacional del país.  

 Los docentes requieren de herramientas que les permitan ser agentes de cambio en sus 

espacios académicos, donde formulen cualidades de carácter ético, profesional y social, 

aspectos que deben reunir los alumnos al egresar.  

 Asimismo, se busca contribuir a la explicación, comprensión y solución de los problemas 

de la realidad socioeducativa, con conocimientos, habilidades y actitudes para diseñar, 

implementar, evaluar estrategias y programas de orientación, mediante la valoración de 

necesidades y demandas sociales, con el propósito de potenciar el desarrollo humano y 

académico de los estudiantes.   
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Consumo de alcohol entre los mexiquenses  

inicia alrededor de los 11 o 12 años de edad 

 

 Lo anterior, como consecuencia de la influencia de amistades, especialmente durante 
reuniones familiares. 
 

El consumo de alcohol entre los mexiquenses inicia alrededor de los 11 o 12 años de edad, 

como consecuencia de la influencia de amistades, especialmente durante reuniones familiares, 

afirmó la investigadora de la Universidad Autónoma del Estado de México, Adriana Mendoza 

Mojica, quien resaltó que esta práctica es muy similar a la que ocurre en el ámbito nacional y es 

cada vez más normalizada como factor de integración social. 

 La experta del Centro de Investigación en Ciencias Médicas (CICMED) de la Autónoma 

mexiquense destacó que un estudio realizado a 460 alumnos de escuelas preparatorias de 

Tejupilco reveló que los eventos y reuniones son los escenarios idóneos para que ocurra el 

primer acercamiento a las bebidas embriagantes.  

 Abundó que cifras obtenidas por organizaciones de la salud en México revelan que 90 

por ciento de la población mayor de 15 años consume alcohol y por cada 10 hombres hay cinco 

mujeres que lo toman en cantidades excesivas. 

Adriana Mendoza Mojica subrayó que el consumo desmedido de alcohol representa una 

de las principales causas de desintegración familiar, genera aislamiento y bajo desempeño 

escolar; además, se encuentra asociada al ocio, la diversión y la modernidad.  
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 Señaló la facilidad con la que un menor de edad tiene acceso a bebidas embriagantes, 

siendo los principales motivos para su consumo la curiosidad, reducir el estrés, desinhibirse, 

obtener placer, así como pertenecer a un grupo.  

  El consumo de bebidas alcohólicas, detalló, puede tener como consecuencia el 

deterioro de la salud mental y física, baja atención, incremento de los actos delictivos y menor 

productividad económica a futuro.  

 Adriana Mendoza Mojica reiteró que estos estudios revelan la creciente normalización 

del consumo de alcohol a edades cada vez más tempranas y que estas conductas son imitadas 

desde el seno familiar.  
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Se llevó a cabo 2º Coloquio de Maestrantes  

de la Facultad de Contaduría y Administración 

 

 Promover el desarrollo de habilidades, aptitudes y conocimientos pertinentes para 
enriquecer la formación de la comunidad estudiantil y con ello, beneficiar a la sociedad, 
es una de las tareas fundamentales trazadas por la Administración 2013-2017 de la 
UAEM. 
 

Promover el desarrollo de habilidades, aptitudes y conocimientos pertinentes para enriquecer la 

formación de la comunidad estudiantil y con ello, beneficiar a la sociedad, es una de las tareas 

fundamentales trazadas por la Administración 2013-2017 de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, a través de la Secretaría de Investigación y Estudios Avanzados.  
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 Durante la Ceremonia de Inauguración del 2º Coloquio de Maestrantes de la Facultad de 

Contaduría y Administración de la UAEM, la titular de la Dirección de Gestión de la 

Investigación y Estudios Avanzados, Karina Castañeda Pagaza, resaltó la importancia de este 

ejercicio como la oportunidad para vincular a alumnos y profesores en la construcción de 

productos científicos.  

 Acompañada por el director de la Facultad, Alejandro Hernández Suárez, y el encargado 

del despacho de la Coordinación de Investigación y Estudios de Posgrado, César Alberto 

Camacho Villavicencio, Castañeda Pagaza sostuvo que ejercicios de este tipo permiten la 

integración de las competencias necesarias para el campo laboral, así como la formación de 

carácter para quienes deciden cursar estudios avanzados.  

 En el auditorio de la Facultad de Contaduría y Administración, Alejandro Hernández 

Suárez reconoció el compromiso social de la Autónoma mexiquense para el desarrollo 

sustentable y sostenido de la entidad, a través de la suma de voluntades, fuerzas e intelectos 

que posibilitan a la comunidad universitaria emplear estrategias de vanguardia para atender las 

demandas sociales.  

 Ante los ponentes del Coloquio, estudiantes de las maestrías en Finanzas, 

Administración y Alta Dirección de la UAEM, refirió que los investigadores crean las condiciones 

para los cambios trascendentes que requiere el país, por lo que este ejercicio académico 

constituye un trabajo visionario que busca la generación de ideas que impulsen el desarrollo de 

la sociedad.   

 Durante dos días, los alumnos de las diferentes maestrías presentaron avances de sus 

trabajos de investigación, a través de 140 ponencias y 220 carteles en los ámbitos de Finanzas, 

Administración, Mercadotecnia y Recursos Humanos, entre otros temas afines.  
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A pasos agigantados, pierde Toluca arquitectura del siglo XIX  

 

 Esta situación exige que se empiece a estudiar cuidadosamente, desde la Historia del 
Arte, la problemática que implica la merma del patrimonio. 
 

La pérdida a pasos agigantados, de la arquitectura decimonónica (del siglo XIX) de Toluca 

exige que se empiece a estudiar cuidadosamente, desde la Historia del Arte, la problemática 

que implica la merma del patrimonio, que no sólo habla de lo que fue la ciudad, sino de lo que 

hemos sido como pueblo en el Estado de México y el país, señaló la académica de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, María Eugenia Rodríguez Parra. 

 La profesora e investigadora universitaria destacó que en la actualidad, es posible 

apreciar cómo los edificios se desploman uno tras otro y se convierten en tiendas o 

estacionamientos. 

“Estamos en un momento crucial para llevar a cabo una investigación sólida y rigurosa 

con respecto a la Arquitectura y la época, para que por medio de ello podamos dar a conocer 

resultados, invitar a la gente a participar y a que el término identidad, que muchas veces se usa 

políticamente, de verdad adquiera su significado de lo propio, pero con base en una realidad y 

no sólo como decreto”, refirió la investigadora. 

Subrayó la importancia de generar desde la academia, reflexiones y resultados de 

estudios sobre el tema; explicó que recientemente, en la Facultad de Humanidades de la UAEM 

se estableció la Cátedra Maestro Xavier Moyssen Echeverría, que posibilita invitar a participar 

en esta discusión a especialistas de alto nivel, por ejemplo, en el estudio de la Arquitectura del 

siglo XIX. 

Esperamos, afirmó, contar con especialistas de la Autónoma mexiquense en el área de 

Arquitectura, donde hay investigadores que por mucho tiempo se han dedicado a este tema. 
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De igual manera, sostuvo María Eugenia Rodríguez Parra, se pretende rescatar la obra 

del maestro Moyssen y de algunos otros autores que en el Estado de México, trabajan sobre el 

Arte del siglo XIX. 
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Fortalecerá UAEM apoyo para que estudiantes participen  

en certámenes y competencias académicas 

 

 De esta manera, dan visibilidad a la institución en escenarios nacionales e 
internacionales, sostuvo el rector Jorge Olvera García, al reunirse con el Equipo Baja 
SAE UAEMéx Sara Juana RT, conformado por estudiantes de la Facultad de Ingeniería. 

 Los alumnos obtuvieron el segundo lugar general al participar en la XVIII edición del 
certamen Baja SAE México 2013 y el primero en la Categoría de Endurance de dicha 
competencia nacional. 
 

La Administración 2013-2017 de la Universidad Autónoma del Estado de México fortalecerá el 

apoyo para que los estudiantes participen en certámenes y competencias académicas, ya que 

de esta manera dan visibilidad a la institución en escenarios nacionales e internacionales, 

sostuvo el rector Jorge Olvera García, al reunirse con el Equipo Baja SAE UAEMéx Sara Juana 

RT, conformado por estudiantes de la Facultad de Ingeniería, quienes obtuvieron el segundo 

lugar general al participar en la XVIII edición del certamen Baja SAE México 2013 y el primero 

en la Categoría de Endurance de dicha competencia nacional. 

Ante este grupo de jóvenes que representará a la Autónoma mexiquense en la fase 

internacional de la competencia, que se llevará a cabo en abril de 2014, Olvera García destacó 

la importancia de que los alumnos universitarios participen en este tipo de actividades. 
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 Acompañado por el director de la Facultad de Ingeniería, Raúl Vera Noguez, quien 

indicó que desde 2001 los alumnos universitarios participan en esta competencia, el rector de la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense escuchó las experiencias de los alumnos que 

compitieron en Baja SAE México 2013. 

Anunció el apoyo irrestricto de su administración para que la participación en este tipo de 

actividades siga ocurriendo, pues ello permite a los universitarios poner en práctica sus 

conocimientos y hacerlos aún más competitivos.  

El equipo, integrado por los alumnos Jocelyn Arizbeth Mondragón García, Hugo Estrada 

Pimentel, Karina Camacho Moreno, Israel Wilvaldo Castro Esquivel, Martín González Nava, 

Indira Cruz Realeño, Vladimir Caballero Ramírez, Emmanuel López Ramírez, Richard Esteban 

Morales Rubí, Alejandro Leónidas Debo García, Karla Vanessa González Guzmán, Gerardo 

Enrique Nava Valencia, José Juan Centeno Martínez y Héctor Bernardo García Miselem, 

participó con tres carros diseñados, construidos y probados  en los talleres de la UAEM. 

La capitana del equipo, Jocelyn Arizbeth Mondragón, explicó que en la competencia se 

enfrentaron a conjuntos de diversas instituciones de educación superior del país, principalmente 

privadas; “tuvimos que enfrentar diversas pruebas, como el diseño del vehículo y la simulación 

de una empresa donde se tenía que exponer el producto, el cual debería tener un bajo costo”. 

También, detalló, enfrentamos pruebas como las de dinámica, arrastre, aceleración y 

ascenso de pendientes, entre otras; finalmente, participamos en la prueba de Endurance, que 

consiste en una carrera de cuatro horas, a través de un circuito accidentado. 

En esta última prueba, agregó, el vehículo “STRATEGOS” de la Facultad de Ingeniería 

cumplió la prueba de resistencia, culminó las cuatro horas de trayecto y obtuvo el primer lugar 

en dicha categoría. 

Cabe destacar que esta competencia es convocada por la Sociedad de Ingenieros 

Automotrices (SAE, por sus siglas en inglés), que año con año reúne a los miembros SAE de 

diversas instituciones de educación superior, como la Universidad Nacional Autónoma de 

México, el Instituto Politécnico Nacional, el Tecnológico de Monterrey, la Universidad del Valle 

de México, la Universidad La Salle, entre otras, con el propósito de que los alumnos simulen 
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proyectos de diseño de Ingeniería y construyan un vehículo que sea capaz de sobrevivir en 

terrenos difíciles. 

 Este grupo de jóvenes ha diseñado tres vehículos: “STRATEGOS”, que los llevó a 

obtener el primer lugar en la competencia nacional; “INTERCEPTOR”, con el cual obtuvieron un 

tercer lugar general y en la prueba de Endurance, durante la competencia que se realizó en El 

Bajío, y “BUCEFALO”, que representa al primer equipo femenil de la Facultad de Ingeniería de 

la UAEM. 
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Alumnos de la UAEM obtuvieron primer lugar  

en 4º Festival de las 32 Gastronomías de México 

 

 La UAEM es la primera institución pública en obtener esta distinción. 
 El equipo mexiquense sobresalió entre los 24 participantes, por la innovación de los 

platillos preparados, las técnicas de cocina, el montaje y el conocimiento sobre los 
platillos elaborados. 
 

Alumnos de la Facultad de Turismo y Gastronomía de la Universidad Autónoma del Estado de 

México obtuvieron el primer lugar en el 4º Festival de las 32 Gastronomías de México, 

convocado por La Redonda, vinícola queretana; cabe destacar que la UAEM es la primera 

institución pública en obtener esta distinción. 

 El equipo conformado por Luis Fernando Marín Valdés, José Eduardo Archundia Rojas, 

David Germán Lujambio Oropeza, Leticia Rodríguez Martínez, Jessica García Gutiérrez, Ana 

Karen Guzmán Lagunas, Elisa Moheyer Serrato, José Iván Ramírez  Ortega, Rodrigo Becerril 
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Delgadillo e Iris Chantal García Becerril sobresalió entre los 24 participantes, por la innovación 

de los platillos preparados, las técnicas de cocina, el montaje y el conocimiento sobre los 

platillos elaborados. 

En este festival se reunieron grupos representativos de instituciones de educación de 

todo el país, quienes prepararon platillos característicos de cada una de las entidades 

federativas; ésta fue la primera ocasión que participó un equipo de una institución pública: la 

UAEM, cuyo conjunto tuvo la responsabilidad de representar la gastronomía del estado de 

Sinaloa. 

La competencia, dijeron los alumnos, fue sumamente demandante; los jueces fueron 

estrictos con el tiempo y los horarios, lo que hizo que muchos equipos fueran descalificados. 

Sin embargo, los alumnos de la Facultad de Turismo y Gastronomía montaron un stand 

de acuerdo con lo establecido y destacaron en la investigación que realizaron sobre la cultura y 

gastronomía de la entidad en la cual les tocó trabajar. 

Además, sobresalieron por la elaboración de los platillos representativos de Sinaloa, ya 

que su trabajo incluyó el vino de la casa convocante; los jueces expresaron su beneplácito por 

el primer tiempo, consistente en una tostada de marlín ahumado. 

Los ganadores, alumnos de séptimo y noveno semestre de la Licenciatura en 

Gastronomía que oferta la UAEM, se hicieron acreedores a reconocimientos, diversos premios y 

sobre todo, cursos complementarios para su formación académica. 

Subrayaron que este certamen les permitió adquirir experiencias y darse cuenta que las 

herramientas académicas y conocimientos adquiridos en la Universidad Autónoma del Estado 

de México les permiten ser altamente competitivos y sobresalir incluso, ante estudiantes de 

escuelas de alto prestigio. 
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NOVIEMBRE 24 DE 2013 

 

Alumno de la UAEM obtuvo el Reconocimiento  

Universitario de la X edición del Caracol de Plata 

 

 Se trata del premio iberoamericano al mensaje de beneficio social; Eduardo Alejandro 
Rodríguez Islas resultó ganador de entre mil 241 estudiantes participantes, provenientes 
de 98 universidades de 15 países. 
 

Con el cartel titulado “El Árbol de la Vida”, el estudiante de la Universidad Autónoma del Estado 

de México, Eduardo Alejandro Rodríguez Islas, obtuvo el Reconocimiento Universitario de la X 

edición del Caracol de Plata, premio iberoamericano al mensaje de beneficio social, cuyo tema 

en esta ocasión fue la Educación Vial y del cual resultó ganador de entre mil 241 estudiantes 

participantes, provenientes de 98 universidades de 15 países, quienes crearon más de 900 

mensajes en cuatro categorías: Cartel, Medios Alternativos, Medios Digitales y Televisión. 

El alumno de quinto semestre de la carrera de Diseño Gráfico de la Autónoma 

mexiquense, al igual que todos los participantes en tan prestigiado certamen, tenía la tarea de 

desarrollar un mensaje de beneficio social de carácter educativo, cuyo propósito fuera 

sensibilizar y concientizar a la ciudadanía sobre los factores de riesgo en la seguridad vial. 

La propuesta de Eduardo Alejandro Rodríguez Islas, merecedor de la Escultura Caracol 

de Plata, fue considerada entre los cuatro mejores mensajes de beneficio social realizados por 

jóvenes estudiantes de Iberoamérica. 

El Premio es otorgado por Caracol de Plata, organización civil no lucrativa que surgió de 

la iniciativa privada en 1999, con la finalidad de promover la responsabilidad social empresarial 

y la participación ciudadana en el área de la comunicación, a fin de que se construyan y 

difundan más y mejores mensajes de beneficio social. 
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En entrevista, Eduardo Alejandro Rodríguez Islas explicó que su propuesta está basada 

en la permanencia de la vida y el Árbol de la Vida -como tituló su  proyecto- “es el origen de 

permanecer y mantenerse; seguir la señalética vial o saber identificar cada uno de los 

elementos ayuda a cuidar tu vida y la de los demás, a tener conciencia de la importancia que 

tiene para las personas protegerse y cuidarse”. 

El ganador del Caracol de Plata reconoció que en la UAEM hay mucho talento en el 

campo del Diseño, prueba de ello es que la Facultad de Arquitectura y Diseño sometió al 

concurso más de 60 proyectos, elaborados por los estudiantes como trabajos finales de la 

materia de Comunicación, en la que tuvieron la oportunidad de explotar de manera social los 

mensajes y trasmitirlos por medio de la gráfica. 

Eduardo Alejandro Rodríguez Islas concluyó que más que el reconocimiento, es 

satisfactorio saber que alguien verá el cartel y se llevará un mensaje importante que puede 

incluso, salvar vidas. 

 

COMUNICADO 0965 

TOLUCA, MÉX.  

NOVIEMBRE 24 DE 2013 

 

Más de 550 participan en Caminata Recreativa 

de la Salud 2013 de FAAPAUAEM 

 

 La Caminata es una más de las estrategias de la Administración 2013-2017 para 
fortalecer las actividades encaminadas al impulso de una vida más saludable. 
 

Más de 550 personas participaron en la Caminata Recreativa de la Salud 2013 organizada por 

la Federación de Asociaciones Autónomas de Personal Académico de la Universidad 
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Autónoma del Estado de México (FAAPAUAEM), evento consolidado como un espacio para la 

promoción de actividades recreativas y la convivencia familiar.  

Acompañado por el secretario general de la FAAPAUAEM, Víctor Manuel Pineda 

Gutiérrez, así como personal académico agrupado en la Federación y quienes asistieron con 

sus familiares, el secretario de Rectoría de la Autónoma mexiquense, José Benjamín Bernal 

Suárez, en representación del rector Jorge Olvera García, destacó que la Caminata es una más 

de las estrategias de la Administración 2013-2017 para fortalecer las actividades encaminadas 

al impulso de una vida más saludable.  

En el Parque Metropolitano Bicentenario de la capital mexiquense, donde también se dio 

cita el secretario general del Sindicato Único de Trabajadores y Empleados al Servicio de la 

institución (SUTESUAEM), León Carmona Castillo, Bernal Suárez reconoció el esfuerzo 

realizado por la FAAPA para llevar a cabo una vez más, este ejercicio, que permite la 

integración de los trabajadores de la Autónoma mexiquense. 

Tras realizar una dinámica de calentamiento para iniciar el recorrido de casi cuatro 

kilómetros, Víctor Manuel Pineda Gutiérrez sostuvo que la Caminata Recreativa de la Salud 

2013 es ejemplo para que las generaciones más jóvenes incluyan en su vida cotidiana 

actividades saludables.  

Antes de iniciar la caminata, con una duración aproximada de 50 minutos, Pineda 

Gutiérrez instó a los trabajadores de la FAAPAUAEM a continuar trabajando en beneficio de la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense, con el propósito de ratificarla como una institución de 

gran prestigio.  
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Emitirá UAEM Convocatoria de Becas Extraordinarias 

 

 Lo anterior, informó el rector Jorge Olvera García, con recursos ahorrados como 
resultado de las medidas implementadas por la Administración 2013-2017 para la 
contención de gastos. 

 Detalló que el ahorro logrado durante los primeros seis meses de la presente gestión 
permitirá financiar estos apoyos, que beneficiarán a los estudiantes que concursaron por 
alguna otra beca y no fueron beneficiados. 
 

Con recursos ahorrados como resultado de las medidas implementadas por la Administración 

2013-2017 para la contención de gastos, la Universidad Autónoma del Estado de México emitirá 

una Convocatoria de Becas Extraordinarias, informó el rector Jorge Olvera García, durante la 

vigésima sesión de twitcam, estrategia mediante la cual mantiene un diálogo abierto y cercano 

con la comunidad universitaria.    

 Detalló que el ahorro logrado durante los primeros seis meses de la presente gestión 

permitirá financiar estos apoyos, autorizados ya por el Comité General de Becas de la UAEM; 

puntualizó que beneficiarán a los estudiantes que concursaron por alguna otra beca otorgada 

por la propia institución o los gobiernos estatal y federal, como PRONABES o PROBEMS. 

Se apoyará, precisó, a los jóvenes que cumplieron con los requisitos, pero debido a la 

disponibilidad presupuestal con que se contaba en este proceso, no fueron beneficiados. 

El objetivo, añadió, “es favorecer a un mayor número de alumnos que acreditaron en una 

primera convocatoria, ser susceptibles de obtener una beca”; se trata de incentivarlos para que 

continúen esforzándose, por lo que el monto de los apoyos será de dos mil pesos, que se 

pagarán en una sola exhibición. 

Jorge Olvera García agregó que será requisito indispensable tener calidad académica 

regular y promedio mayor a 8.0; el trámite será realizado esta semana por los responsables de 

Becas de los diferentes espacios académicos universitarios y para mayores informes, los 

interesados deberán comunicarse a la Secretaría de Extensión y Vinculación o escribir al correo 

becas@uaemex.mx.   
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Por otra parte, enfatizó que en breve, la iluminación de todos los espacios de la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense funcionarán con luces LED, lo cual redundará en un bajo 

consumo de energía, ventajas de tipo ambiental y por supuesto, en lo que se refiere a la 

seguridad institucional. 

De igual manera, refirió que se cumplió con el compromiso de entregar a la totalidad de 

la matrícula estudiantil, superior a los 67 mil estudiantes en los niveles medio, superior y 

posgrado, sus credenciales institucionales. 

Abundó también que el Plan Rector de Desarrollo Institucional 2013-2017 se encuentra 

en línea en la página electrónica de la Autónoma mexiquense; es un plan ambicioso que 

contiene las aspiraciones de todos los universitarios, elaborado con la participación de todos, 

garante de certidumbre y rumbo para la institución durante los próximos cuatro años; con 

énfasis en aspectos como la internacionalización, incentivar el uso de las tecnologías de la 

información, así como la ampliación de la cobertura con calidad. 

Próximamente, anunció Jorge Olvera García, con el afán de fortalecer la comunicación 

con la comunidad universitaria, se implementará un programa de videollamadas, mediante las 

cuales, alumnos, profesores, investigadores y trabajadores administrativos podrán manifestar al 

rector sus inquietudes y quejas; lo anterior, mediante el uso de un software desarrollado por la 

direcciones de Tecnología de la Información y Comunicaciones y Redes de la propia institución. 
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Centro de Investigación y Estudios Avanzados  

de la Población de la UAEM cumple 20 años 
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 Con dos décadas de existencia, este espacio realiza investigación de excelencia sobre 
los fenómenos demográficos que cambian las estructuras sociales y sus dinámicas 
internas, principalmente en materia de migración.  
 

El próximo 27 de noviembre, la Universidad Autónoma del Estado de México conmemorará el 

vigésimo aniversario del Centro de Investigación y Estudios Avanzados de la Población 

(CIEAP). 

 Durante la conferencia de prensa, en la cual se dio a conocer el programa de actividades 

diseñado con este motivo, el coordinador del Centro, Jaciel Montoya Arce destacó que con dos 

décadas de existencia, este espacio realiza investigación de excelencia sobre los fenómenos 

demográficos que cambian las estructuras sociales y sus dinámicas internas, principalmente en 

materia de migración.  

Adelantó que el próximo 27 de noviembre, a partir de las 13:00 horas, en la sede del 

CIEAP, en Ciudad Universitaria, se llevará a cabo la presentación de los libros Demografía 

Indígena en el Estado de México y La teoría de la economía política en el envejecimiento. Un 

nuevo enfoque para la gerontología social en México, así como la presentación del número 77 

de la revista “Papeles de Población”, que edita el propio Centro.  

 En el marco de esta conferencia de prensa, sostuvo la importancia de consolidar los 

estudios demográficos, sobre todo, ante fenómenos como el que ocurre en el ámbito migratorio; 

indicó que alrededor de 107 habitantes del Estado de México migran diariamente a los Estados 

Unidos, por lo que este año se prevé la salida de 39 mil mexiquenses a este destino. 

Subrayó los cambios que ocurren en el fenómeno migratorio en nuestro país, cuya 

tendencia apunta al creciente éxodo de jóvenes entre los 15 y 29 años, de los cuales, 70 por 

ciento son originarios de áreas urbanas, mientras que el resto de zonas rurales.  

En su oportunidad, el especialista del CIEAP, Juan Gabino González Becerril, agregó 

que poco más de 30 por ciento de los migrantes mexiquenses tiene grado de licenciatura, 

superando la media nacional.  
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Asimismo, refirió que de los 12 millones de migrantes mexicanos que se estima residen 

en los Estados Unidos, 45 por ciento son mujeres que permanecen en su lugar de destino 

mayor tiempo, a diferencia de los hombres, quienes registran una mayor movilidad de retorno a 

su país de origen.  

 

COMUNICADO 0968 

TOLUCA, MÉX.  

NOVIEMBRE 25 DE 2013 

 

Inició Coloquio de Procesos de Enfermería en la UAEM 

 

 Este encuentro es la oportunidad de compartir experiencias en torno a la praxis médica. 
 

Con el propósito de promover un encuentro entre académicos, profesionales del área de la 

salud, así como profesores y estudiantes, para conocer las prácticas hospitalarias actuales, en 

la Facultad de Enfermería y Obstetricia de la Universidad Autónoma del Estado de México inició 

el Primer Coloquio de Procesos de Enfermería “Experiencias en la aplicación del proceso de 

enfermería”. 

La subdirectora Académica de la Facultad, Andrea Guadalupe Sánchez Arias, subrayó 

que este encuentro es la oportunidad de compartir experiencias en torno a la praxis médica; 

enfatizó que los cuidados en Enfermería, los cuales forman parte de la instrucción que brinda la 

Facultad, son de carácter humanista. 

 En ellos se proclama la atención como núcleo central del saber, abundó acompañada 

por la jefa estatal de Enfermería del Instituto de Salud del Estado de México (ISEM), Beatriz 

García López, y la Coordinadora Normativa en Enfermería de la Dirección de Enfermería de la 

Secretaria de Salud mexiquense, María de Jesús Pozos González. 
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La universitaria agregó que aunado a los beneficios académicos, este Coloquio 

fortalecerá el acercamiento de la Facultad con instituciones del área de la salud, lo que 

redundará en beneficios para los pacientes.  

 Por su parte,  María de Jesús Pozos González resaltó el compromiso de la UAEM por 

garantizar que la práctica del personal de Enfermería mejore la calidad de vida y la seguridad 

del paciente, a través de la valiosa propuesta de proyectos y trabajos conjuntos.  

 Indicó que el Primer Coloquio de Procesos en Enfermería, que concluye este 26 de 

noviembre, es evidencia del trabajo realizado diariamente por enfermeros y enfermeras, cuya 

labor requiere un esfuerzo compartido con los médicos, con la finalidad de optimizar tiempo y 

recursos.  

 Cabe destacar que durante este ejercicio académico se presentarán 12 ponencias, entre 

conferencias y presentaciones de proyectos encaminados a los procesos de Enfermería ante 

padecimientos como el cáncer, crisis asmática, diálisis peritoneal, tumoración, infartos, 

pancreatitis, entre otros, así como pláticas en materia de políticas de salud.  

 

COMUNICADO 0969 

TOLUCA, MÉX.  

NOVIEMBRE 26 DE 2013 

 

Reconoce JOG iniciativa para elevar  

inversión en Ciencia y Tecnología  

 

 Permitirá a las universidades, consideró el rector de la UAEM, incrementar la producción 
científica, la transferencia tecnológica, así como la generación de patentes, en cuyo 
rubro México presenta un severo atraso.  
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 Al presidir la Ceremonia de Graduación de Maestría y Doctorado Otoño 2013, Jorge 
Olvera García refrendó el compromiso institucional con el fortalecimiento del desarrollo 
científico y tecnológico. 

 Sostuvo que la investigación es elemento de transformación de los rezagos sociales, 
que permiten convertirlos en retos y desafíos en materia educativa.  
 

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, reconoció la 

iniciativa de la Presidencia de la República para elevar en 2018 la inversión en Ciencia y 

Tecnología de 0.4% a 1% del Producto Interno Bruto, lo cual permitirá a las universidades 

incrementar la producción científica, la transferencia tecnológica, así como la generación de 

patentes, en cuyo rubro México presenta un severo atraso.  

Al presidir la Ceremonia de Graduación de Maestría y Doctorado Otoño 2013, 

acompañado por el subsecretario de Educación Media Superior y Superior del Gobierno 

del Estado de México, Bernardo Olvera Enciso, el rector de la Autónoma mexiquense 

refrendó el compromiso institucional con el fortalecimiento del desarrollo científico y 

tecnológico; anunció que en la actualidad, la institución cuenta con 110 patentes en 

proceso de registro, prueba fehaciente del trabajo que se realiza en aulas y laboratorios 

de la institución.  

En el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos” del Edificio de Rectoría, Olvera García 

afirmó que para la Máxima Casa de Estudios mexiquense la investigación es elemento de 

transformación de los rezagos sociales, que permite convertirlos en retos y desafíos en materia 

educativa.  

 Ante los integrantes del gabinete universitario y directores de facultades, centros 

universitarios y unidades académicas profesionales de la UAEM, así como docentes 

provenientes de la Universidad de Omsk, Rusia, Olvera García destacó el trabajo de los 122 

graduados -100 en maestría y 22 de doctorado-, como un testimonio a la sociedad de la 

formación de científicos y profesionales de alto nivel que se generan en la institución y quienes 

contribuirán con el desarrollo académico, económico y social de la nación.  

 Tras afirmar que sólo 16 de cada 10 mil mexicanos alcanza esta distinción académica, 

Olvera García agregó que son los universitarios quienes aplicarán sus conocimientos en los 
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grandes temas que laceran a nuestra sociedad, como lo son: el hambre, la pobreza, la 

enfermedad, la violencia, la discriminación y la ignorancia.  

 En su intervención, la secretaria de Investigación y Estudios Avanzados de la UAEM, 

Rosario Pérez Bernal, indicó que la investidura que reciben los universitarios conlleva una 

responsabilidad merecida, ante las dificultades que representa realizar estudios de posgrado.  

 La servidora universitaria añadió que los graduados adquieren un reto en materia de 

conocimiento y el compromiso de discutir sobre los temas que les atañen, de acuerdo con su 

área de estudio, teniendo con ello, un futuro promisorio para sus vidas y la del país.  

En representación de los graduados de maestría y doctorado, el catedrático de la 

Facultad de Economía de la UAEM, Ernesto Monroy Yurrieta, resaltó el compromiso de los 

universitarios por corresponder a la institución, compartiendo con los jóvenes los conocimientos, 

lo que permitirá una sociedad libre de injusticias y violencia.  

 Consideró que las universidades deben constituir el espacio donde se vierte el 

pensamiento soberano y de debate, así como la formación de hombres y mujeres libres con 

profundos principios éticos. 

 

COMUNICADO 0970 

TOLUCA, MÉX.  

NOVIEMBRE 26 DE 2013 

 

Con programa académico celebra Facultad  

de Turismo y Gastronomía 55 aniversario 

 

 Este tipo de actividades favorecen la gestión de conocimientos en las universidades y 
fortalecen el espíritu de investigación de las nuevas generaciones de universitarios. 
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Expertos de instituciones de educación superior de México –como las universidades autónomas 

de Quintana Roo, Guadalajara y la Metropolitana-, Argentina y Nicaragua participan en el IX 

Seminario Internacional de Estudios Turísticos, V Seminario Internacional de Investigación en 

Gastronomía y X Foro de Investigación Turística y Gastronómica, organizados por la Facultad 

de Turismo y Gastronomía de la Universidad Autónoma del Estado de México.  

 Al inaugurar este ejercicio académico, que concluirá el próximo viernes, la directora de 

Investigación de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, Josefina García González, refirió 

que este tipo de actividades académicas favorecen la gestión de conocimientos en las 

universidades y fortalecen el espíritu de investigación de las nuevas generaciones de 

universitarios. 

Acompañada por autoridades de la Facultad de Turismo y Gastronomía, encabezadas 

por la directora, Elizabeth López Carré, la servidora universitaria exhortó a los asistentes, en 

especial a los estudiantes de la UAEM y de las diversas instituciones académicas que se dieron 

cita en este espacio, a inclinarse hacia la búsqueda  de la perfección incesante del 

conocimiento, a través del desarrollo de la investigación y la vocación científica. 

Antes, la directora de la Facultad comentó que los seminarios y el Foro se llevan a cabo 

en el marco de la celebración del 55 Aniversario de la Facultad de Turismo y Gastronomía de la 

UAEM; el programa, abundó, contempla la realización de la exposición de 96 ponencias por 

parte de expertos adscritos a instituciones nacionales e internacionales, quienes efectuarán una 

reflexión analítica y crítica  acerca del Turismo y la Gastronomía. 

Explicó que a lo largo de cuatro días de trabajo se discutirán temáticas como: 

Sustentabilidad, Gestión, Políticas Públicas e Innovación, las cuales han influenciado los 

modelos  de desarrollo y transformaciones en la realidad turística y gastronómica. 

Además, se dictarán tres conferencias magistrales: “El paradigma del desarrollo 

sustentable. Desafíos que enfrenta el turismo”, “Universo: Investigación gastronómica”, “La 

sustentabilidad en el turismo: limitaciones y posibilidades de un concepto” y “La deslocalización 

de la cocina mexicana en Estados Unidos y las dinámicas sociales que se activan al recrearla”; 
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además, se efectuarán mesas de trabajos y paneles de discusión, así como actividades 

culturales. 

Destaca la presentación del libro Las paradojas del desarrollo local y el turismo, autoría 

de la profesora e investigadora de la UAEM, Lilia Zizumbo Villarreal; un muestra gastronómica 

en el Centro Cultural Universitario “Casa de las Diligencias”; un concurso de cocina mexiquense 

y diversos talleres sobre elaboración de alegrías y decoración de galletas. 

 

COMUNICADO 0971 

TOLUCA, MÉX.  

NOVIEMBRE 26 DE 2013 

 

Este sábado cierra convocatorias para participar  

en premios internacionales de Poesía y Narrativa de la UAEM 

 

 Anualmente, la UAEM organiza el Premio Internacional de Poesía “Gilberto Owen 
Estrada” y el Premio Internacional de Narrativa “Ignacio Manuel Altamirano”. 
 

Este sábado 30 de noviembre cierra la convocatoria para participar en el 8º Premio 

Internacional de Poesía “Gilberto Owen Estrada” y el 11er Premio Internacional de Narrativa 

“Ignacio Manuel Altamirano”, certámenes que anualmente organiza la Universidad Autónoma 

del Estado de México, con el objetivo de que participen escritores en lengua española del país y 

el extranjero. 

 Los participantes deberán presentar, personalmente o por correo electrónico, tres copias 

engargoladas de una obra inédita de narrativa (selección de cuento o novela); la obra con tema 

libre y escrita en español deberá presentarse a máquina o en computadora, a doble espacio, 
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por una sola cara, en papel tamaño carta con una extensión mínima de 80 cuartillas y máxima 

de 250. 

   Los trabajos estarán identificados sólo con el título de la obra y el seudónimo del autor; 

adjunto, en un sobre cerrado y rotulado con el seudónimo, se deberán incluir los datos 

generales del autor: nombre completo, domicilio, correo electrónico, teléfono y una copia de la 

identificación personal. 

El jurado calificador estará integrado por escritores de reconocido prestigio y su fallo 

será inapelable. Ante el comité organizador y un notario público se procederá a abrir la plica de 

la identificación del trabajo ganador y, en su caso, de las menciones honorificas pertinentes. 

La premiación se llevará a cabo, en ceremonia especial, en el marco de la edición 2014 

de la Feria Nacional de la Industria Editorial y las Artes Gráficas, organizada por la UAEM; se 

otorgará sólo un premio, que consistirá en un estímulo económico de 60 mil pesos, diploma y 

publicación de la obra. 

Cabe señalar que el autor ganador en cada uno de los premios, cederá los derechos de 

la primera edición de la obra, mediante un contrato que firmará con la Universidad Autónoma 

del Estado de México, en el cual se definirán las características de la edición y el tiraje. 

 

COMUNICADO 0972 

DISTRITO FEDERAL, MÉX.  

NOVIEMBRE 27 DE 2013 

 

Impartirá UAEM Maestría en Derecho Parlamentario  

a personal del Senado de la República 
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 Para ello, el rector Jorge Olvera García y el presidente de la Mesa Directiva de la LXII 
Legislatura del Senado de la República, Raúl Cervantes Andrade, signaron un Acuerdo 
Operativo de Colaboración.  

 Ante la vicepresidenta de la mesa directiva del Senado, Ana Lilia Herrera Anzaldo, y la 
senadora María Elena Barrera Tapia, el rector agradeció la confianza que el Senado de 
la República depositó en la Autónoma mexiquense para impartir estudios de posgrado a 
los legisladores.  

 Al respecto, Raúl Cervantes celebró la alianza con la institución educativa, cuyo 
propósito es formar recursos humanos que fortalezcan el pluralismo del sistema político 
mexicano, a través de los diversos grupos parlamentarios. 

 María Elena Barrera Tapia subrayó que la Maestría en Derecho Parlamentario, única en 
su tipo en México, es un ejercicio que tiene como propósito profesionalizar el quehacer 
legislativo. 
 

Para la puesta en marcha de la tercera promoción de la Maestría en Derecho Parlamentario –

en la modalidad a distancia-, el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge 

Olvera García, y el presidente de la Mesa Directiva de la LXII Legislatura del Senado de la 

República, Raúl Cervantes Andrade, signaron un Acuerdo Operativo de Colaboración.  

Ante la vicepresidenta de la mesa directiva del Senado, Ana Lilia Herrera Anzaldo, así 

como la secretaria de dicha mesa, la senadora Lilia Guadalupe Merodio Reza, y la senadora 

María Elena Barrera Tapia, el rector agradeció la confianza que el Senado de la República 

depositó en la Máxima Casa de Estudios mexiquense para impartir estudios de posgrado a los 

legisladores.  

Al respecto, Raúl Cervantes Andrade celebró la alianza con la Autónoma mexiquense, 

cuyo propósito es formar recursos humanos que fortalezcan el pluralismo del sistema político 

mexicano, a través de los diversos grupos parlamentarios. 

Ante los miembros del gabinete universitario, Jorge Olvera destacó que este acto es el 

punto de partida para la actualización y capacitación teórica y práctica de los profesionales del 

Derecho, en el ejercicio de las facultades constitucionales, tanto concurrentes como exclusivas, 

del Senado de la República. 

Manifestó que desde la perspectiva académica, la Maestría aportará los elementos 

científicos y técnicos jurídicos que permitirán a los estudiantes vislumbrar y proponer soluciones 

a problemas legislativos, parlamentarios y de debate democrático, para la construcción de 
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acuerdos de política interior y exterior, tratados internacionales y convenciones diplomáticas, 

límites territoriales, así como la vigencia de los derechos humanos fundamentales. 

En este acto, al que también acudió el senador Armando Neyra Chávez, María Elena 

Barrera Tapia subrayó que la Maestría en Derecho Parlamentario, única en su tipo en México, 

es un ejercicio que tiene como propósito profesionalizar el quehacer legislativo, a fin de que 

senadores, secretarios técnicos de las diferentes comisiones y equipos de apoyo estén a la 

altura del reto que significa aprobar y dar seguimiento a las leyes que nos rigen como sociedad. 

Barrera Tapia puntualizó que la Maestría en Línea en Derecho Parlamentario tiene una 

duración de dos años, dividido en cuatro periodos lectivos que se imparten por un sistema 

tutorial a distancia, con un plan de estudios que por su orientación profesional permite una 

pronta asimilación de los contenidos, los cuales proporcionan instrumentos y habilidades de alto 

nivel para el profesional en el ámbito parlamentario. 

No es un tema menor el que se esté generando carrera legislativa a partir de esta 

Maestría, advirtió Raúl Cervantes Andrade, quien sostuvo que “por el dinamismo, el tamaño y 

los cambios democráticos de cada una de las elecciones, se ha perdido la capacidad técnica de 

quien acompaña a los que son electos y generan una representación constitucional y legal, así 

como de los seres humanos que quieren generar una carrera legislativa y acompañan a ese 

senador a través del secretariado técnico”. 

Después de indicar que como una forma de responsabilidad, se debe alimentar la 

discusión racional, trasparente y responsable de los senadores, Raúl Cervantes Andrade 

aseveró que “capacitarse e inscribirse en programas académicos de esta calidad es ejemplo de 

que nunca es suficiente ningún conocimiento ni experiencia, sobre todo si se quiere romper 

paradigmas y valores específicos dentro del congreso mexicano, para poder ir a mejores 

estadios de debate”. 

Luego de afirmar que la universidad pública no puede ser omisa en atender las 

necesidades de capacitación en todas las áreas en que puede involucrarse, el director de la 

Facultad de Derecho de la UAEM, Enrique Uribe Arzate, refirió que este ejercicio tiene ya un 

antecedente en dos promociones previas, una ya concluida y una que está por terminar. 
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COMUNICADO 0973 

TOLUCA, MÉX.  

NOVIEMBRE 27 DE 2013 

 

UAEM se consolida como consultora de políticas públicas 

 

 Así lo aseveró el rector Jorge Olvera García, quien enfatizó que como institución de 
carácter público, la Autónoma mexiquense no permanece ajena a la vorágine de las 
necesidades sociales en los órdenes federal, estatal o municipal. 

 En el marco de la Ceremonia Conmemorativa al XX Aniversario del Centro de 
Investigación y Estudios Avanzados de la Población, Olvera García anunció que en 
alrededor de dos años, la Autónoma mexiquense podría ofertar un programa doctoral en 
Estudios de la Población. 
 

Con su quehacer cotidiano, la Universidad Autónoma del Estado de México se 

consolida como consultora de políticas públicas, aportando los elementos técnicos y 

académicos exactos para que estas medidas puedan ser certeras, aseveró el rector 

Jorge Olvera García, quien enfatizó que como institución de carácter público, la UAEM 

no permanece ajena a la vorágine de las necesidades sociales en los órdenes federal, 

estatal o municipal. 

 En el marco de la Ceremonia Conmemorativa al XX Aniversario del Centro de 

Investigación y Estudios Avanzados de la Población (CIEAP), donde estuvieron 

presentes la secretaria de Investigación y Estudios Avanzados de la UAEM, Rosario 

Pérez Bernal, así como el coordinador de dicho Centro, Jaciel Montoya Arce, Olvera 

García anunció que en alrededor de dos años, la Autónoma mexiquense podría ofertar 

un programa doctoral en Estudios de la Población. 

Ante la secretaria general del Consejo Nacional de Población (CONAPO), 

Patricia Chemor Ruíz, y el presidente de la Comisión de Planificación Demográfica de la 
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LVIII Legislatura del Estado de México, el diputado Héctor Hernández Silva, sostuvo 

que esta iniciativa posibilitaría al CIEAP cambiar su figura jurídica y académica, para 

transformarse en Instituto, pero sobre todo, permitiría formar demógrafos de alto nivel 

que atiendan las necesidades de la sociedad en esta materia. 

Jorge Olvera García comentó que el CIEAP tiene que avanzar y consolidarse en 

dos vías: certificarse ante instancias externas nacionales e internacionales, porque se 

tienen los insumos necesarios para hacerlo, y apuntalar su internacionalización. 

En el auditorio del CIEAP, donde también se dieron cita el secretario general de 

El Colegio de México, Manuel Ordorica Mellado, y el secretario ejecutivo del Centro de 

Investigación y Evaluación de la Política Social, Adán Barreto Villanueva, Montoya Arce 

destacó que la propuesta de transformar el Centro en Instituto está sustentada en el 

importante trabajo que en el ámbito de la investigación realiza el CIEAP. 

Sin embargo, manifestó, es necesario que se cuente con un mayor número de 

investigadores para fortalecer los cuerpos académicos y elevar el número de miembros 

del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), así como crear otras líneas de 

investigación que den soporte académico y para diseñar programas de posgrado. 

Durante las dos recientes décadas, subrayó, el Centro ha contribuido con la 

difusión del conocimiento, a través de 77 números de la revista Papeles de Población, 

foro de excelencia en el ámbito de la Demografía, para la comunidad científica nacional 

e internacional, por la calidad de sus artículos, autoría de expertos nacionales e 

internacionales, que le han ganado prestigio internacional y estar posicionada en más 

de 20 índices nacionales e internacionales. 

Patricia Chemor Ruiz indicó que las tareas de investigación que en materia de 

población desarrolla el CIEAP refuerzan y coadyuvan para orientar el quehacer 

institucional de los gobiernos federal, estatal y municipal, para la implementación y 

ejecución de políticas públicas. 

Héctor Hernández Silva señaló que “de acuerdo con datos del CIEAP, pronto 

seremos un país con una gran mayoría de población de adultos de la tercera edad; esto 
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nos debe preocupar porque no hemos generado los recursos suficientes y necesarios 

para tener una vejez holgada y digna”.  

Manuel Ordorica Mellado puntualizó que el CIEAP es aún una institución joven, 

pero consolidada como uno de los centros de investigación más importantes de 

América Latina, por el marcado interés que sus expertos ponen en realizar trabajos 

sobre temas de relevancia nacional, necesarios para la planeación a largo plazo.  

 

 

COMUNICADO 0974 

TENANGO DEL VALLE, MÉX.  

NOVIEMBRE 27 DE 2013 

 

Educación, mejor estrategia en materia  

de cuidado al medio ambiente 

 

 En Tenango del Valle, inició el programa de actividades de la 10ª edición de la Feria de 
Educación Ambiental y Cultura Forestal, organizada por la Universidad Autónoma del 
Estado de México y el Gobierno del Estado de México.  
 

La mejor estrategia en materia de cuidado al medio ambiente es la educación, pues sólo 

mediante la formación es posible la difusión de conocimientos pertinentes que persigan un 

compromiso y la participación activa de la población, se afirmó durante la inauguración del 

programa de actividades de la 10ª edición de la Feria de Educación Ambiental y Cultura 

Forestal, organizada por la Universidad Autónoma del Estado de México y el Gobierno del 

Estado de México.  

 En representación del rector Jorge Olvera García, quien preside el Comité de Educación 

Ambiental y Cultura Forestal del gobierno estatal, el director de Seguridad Universitaria y 
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Protección al Ambiente de la UAEM, Erick Mañón Arredondo, sostuvo que la Autónoma 

mexiquense dirige sus esfuerzos a impulsar una educación ecológica dentro y fuera de la 

institución.  

 Acompañado por el director de Restauración y Fomento Forestal del gobierno 

mexiquense, Ismael Ordoñez Hernández, y el presidente municipal de Tenango del Valle, Víctor 

Manuel Aguilar Talavera, el servidor universitario subrayó que mediante talleres, cursos y 

programas, la UAEM tienen influencia en municipios, comunidades rurales, escuelas de los 

niveles básico, medio superior y superior, lo cual refrenda su compromiso social como 

institución pública.  

 En la Alameda Central “León Guzmán” de Tenango del Valle, Víctor Manuel Aguilar 

Talavera destacó la responsabilidad de cada persona para participar activamente en la solución 

de una problemática que constituye un reto, pues la preservación de la ecología se ubica entre 

las prioridades a resolver de las diferentes instancias gubernamentales.  

 Ante estudiantes que acudieron a este magno evento, Aguilar Talavera indicó que la 10ª 

edición de la Feria de Educación Ambiental y Cultura Forestal permite la construcción de una 

conciencia ecológica, la cual requiere de soluciones locales.  

 Hasta el próximo viernes 29 de noviembre, más de 30 expositores, entre los que 

destacan organizaciones civiles, instituciones en pro del cuidado al medio ambiente, así como 

el Programa de Protección al Ambiente de la UAEM, exhibirán diversas estrategias para 

conservar los ecosistemas y presentarán a los asistentes las actividades que desarrollan para 

fomentar una cultura ecológica.  
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Vinculación con pares académicos internacionales  

tiene lugar preponderante para la UAEM 

 

 Así lo afirmó el rector Jorge Olvera García, al presidir la Conferencia Magistral que dictó 
el investigador y presidente de la Universidad de Tel Aviv, Israel, Joseph Klafter, con 
quien además firmó un Memorándum de Entendimiento.  

 Subrayó la estrecha colaboración que tiene la Autónoma mexiquense con 127 
instituciones de educación superior de 27 naciones de Asia, Europa, América Latina y 
Norteamérica.  

 Joseph Klafter sostuvo que la excelencia académica es posible a partir de la aplicación 
de diversos factores, como la búsqueda de la interdisciplinariedad, a través de la cual se 
alienta a los alumnos a estudiar y combinar diferentes áreas del conocimiento.  
 

Para la Universidad Autónoma del Estado de México la vinculación con pares académicos 

internacionales tiene un lugar preponderante, afirmó el rector Jorge Olvera García, al presidir la 

Conferencia Magistral que dictó el investigador y presidente de la Universidad de Tel Aviv, 

Israel, Joseph Klafter, con quien además firmó un Memorándum de Entendimiento.  

 En la Sala de Consejo Universitario “Gustavo Baz”, ubicada en el cuarto torreón del 

Edificio de Rectoría, donde también se dieron cita el vicepresidente de la institución de 

educación superior israelí, Amos Elad, y el presidente municipal de Huixquilucan, Carlos Iriarte 

Mercado, Olvera García subrayó la estrecha colaboración que tiene la Autónoma mexiquense 

con 127 instituciones de educación superior de 27 naciones de Asia, Europa, América Latina y 

Norteamérica.  

 En presencia del delegado federal de la Secretaría de Desarrollo Social en la entidad, 

Fernando García Cuevas; el presidente de la Asociación de Amigos de Tel Aviv en México, 

Jaime Muro, así como representantes de la institución israelí en nuestro país, Olvera García 

agradeció la visita de Joseph Klafter, quien preside la universidad más importante de Israel y 

dedica su vida a la búsqueda del conocimiento, quien destina sus esfuerzos a trabajar a favor 

de causas que benefician a la sociedad, como es el caso de la educación.  
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Acompañado por titulares de las secretarías de la Administración Central, así como 

directores, docentes y alumnos, Jorge Olvera indicó que la firma del Memorándum de 

Entendimiento será la oportunidad idónea para la Autónoma mexiquense para demostrar sus 

fortalezas como una de las instituciones más importantes de México y América Latina, en los 

ámbitos científico, tecnológico y cultural.  

Al hablar sobre “Innovación y Tecnología”, Joseph Klafter sostuvo que la excelencia 

académica es posible a partir de la aplicación de diversos factores, como la búsqueda de la 

interdisciplinariedad, a través de la cual se alienta a los alumnos a estudiar y combinar 

diferentes áreas del conocimiento: Medicina y tecnología, leyes y Matemáticas, por ejemplo.  

El director de la universidad más importante de Israel y la número 18 a nivel mundial 

destacó la importancia de reconocer el capital humano con el que cuenta la universidad, 

evitando de esta manera, la “fuga de cerebros” y asegurando una formación de excelencia para 

las próximas generaciones.  

Antes, la secretaria de Investigación y Estudios Avanzados de la UAEM, Rosario Pérez 

Bernal, aseveró que a través de la firma de instrumentos de vinculación académica con 

instituciones extranjeras es posible el logro de  la internacionalización de la UAEM, pues ésta 

no sólo constituye una demanda económica sino la búsqueda de alianzas educativas.  

 Tras manifestar que el Memorándum de Entendimiento con la Universidad de Tel Aviv 

refrenda un compromiso mutuo por la educación, Joseph Klafter dijo que es importante propiciar 

las condiciones encaminadas a la búsqueda continua de producción científica, investigación, 

aplicación tecnológica y el aprendizaje.  

 Cabe resaltar que con una amplia y reconocida trayectoria en el ámbito de las Ciencias 

Químicas y la Física, el profesor Joseph Klafter ha obtenido importantes reconocimientos en 

todo el mundo y tiene entre su producción la publicación de casi 400 artículos científicos.  

 

 

 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

COMUNICADO 0976 

TOLUCA, MÉX.  

NOVIEMBRE 28 DE 2013 

 

México, posición 44 en materia de competitividad turística 

 

 Es necesario que México sea aún más competitivo en materia turística, redoble 
esfuerzos y estrategias que le permitan mejorar el ranking de llegadas de turistas 
internacionales y captación de divisas, advirtió el presidente del Patronato de la 
Fundación "Miguel Alemán", Miguel Alemán Velasco. 

 Lo anterior, en el marco de la Ceremonia Conmemorativa al 55 Aniversario de la 
Facultad de Turismo y Gastronomía de la Universidad Autónoma del Estado de México. 
 

Es necesario que México sea aún más competitivo en materia turística, redoble esfuerzos y 

estrategias que le permitan mejorar el ranking de llegadas de turistas internacionales y 

captación de divisas, que en la actualidad lo colocan en el número 13 a nivel mundial y en la 

posición 44 en materia de competitividad turística, advirtió el presidente del Patronato de la 

Fundación "Miguel Alemán", Miguel Alemán Velasco, en el marco de la Ceremonia 

Conmemorativa al 55 Aniversario de la Facultad de Turismo y Gastronomía de la Universidad 

Autónoma del Estado de México. 

Durante este evento, que en representación del rector Jorge Olvera García, presidió el 

secretario de Planeación y Desarrollo Institucional, Manuel Hernández Luna, Alemán Velasco 

señaló que el país sigue fuera de la lista de los siete principales destinos turísticos mundiales, 

motivo por el cual es necesario promover aún más esta actividad; “no sólo por el bien del 

colectivo, sino por el grado de mayor civilización que nos haga posible colocarnos al lado de 

cualquier nación”. 

En el Aula Magna "Lic. Adolfo López Mateos", ante la directora de la Facultad de 

Turismo y Gastronomía, Elizabeth López Carré, donde también se festejó el 50 Aniversario del 

Egreso de la Primera Generación de la Facultad de Turismo y Gastronomía -la cual fue 
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apadrinada por el ex presidente de la República-, el ex gobernador del Estado de Veracruz 

agradeció a la UAEM la invitación para acudir a la celebración del aniversario de la Facultad y 

del egreso de la primera generación, apadrinada por su padre, como presidente del Consejo 

Nacional de Turismo. 

Resaltó que Alemán Valdés fue un apasionado del Turismo, de su promoción y 

planeación; destacó también que fue de los primeros en observarlo como un beneficio 

económico. 

Manuel Hernández Luna enfatizó que en la actualidad, la Facultad de Turismo y 

Gastronomía de la Universidad Autónoma del Estado de México es un organismo consolidado 

que coadyuva para que el turismo siga jugando un papel preponderante en el desarrollo de las 

naciones y las regiones, a través del impulso a la investigación, una estrategia de 

internacionalización y una estrecha vinculación hacia el entorno. 

 Ante miembros de la primera generación de egresados de la antes Escuela de Turismo 

de la UAEM, así como ex directores, académicos y alumnos, Hernández Luna manifestó que la 

creación de este organismo universitario fue una idea audaz pero visionaria para aquella época; 

“al ser la primera institución en ofrecer  estudios de nivel superior en el ámbito del Turismo, la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense marcó el inicio de la impartición de esta licenciatura en 

México y América Latina. 

El también egresado y ex director de la Facultad de Turismo y Gastronomía de la UAEM 

recordó las aportaciones de Miguel Alemán Valdés al país en materia de desarrollo turístico; 

subrayó el trabajo que Miguel Alemán Velasco desarrolla en la Fundación para impulsar esta 

actividad en el país. 

Antes, Elizabeth López refirió que a lo largo de  más de 50 años, este espacio es 

reconocido en el ámbito nacional e internacional por la calidad de sus programas educativos de 

Turismo y Gastronomía; además, sus programas de posgrados están reconocidos por el 

Programa Nacional de Posgrados de Calidad del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología. 

Luego de que se develó la placa conmemorativa al egreso de la primera generación de 

la entonces Escuela de Turismo, a la que asistieron el presidente de COPARMEX en la entidad, 
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Agustín Albarrán Echeverría, y el presidente de la Asociación de Hoteles Turísticos del Estado 

de México, Marco Antonio Martínez Almazán, Gerardo Novo Valencia habló en representación 

de los egresados de la generación 1959-1963 y ofreció un reseña de la creación de este 

programa educativo dentro de la Universidad Autónoma del Estado de México. 
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Eduardo Osorio presentó El juego del gato y el alfil  

 

 El humor, la poesía y prosa poética, los juegos léxicos, las frases a modo de sentencias, 
la perfecta construcción de los personajes y una trama interesante, son algunos 
elementos que es posible encontrar en este libro. 
 

El humor, la poesía y prosa poética, los juegos léxicos, las frases a modo de sentencias, la 

perfecta construcción de los personajes y una trama interesante, son algunos elementos que es 

posible encontrar en el libro El juego del gato y el alfil, de Eduardo Osorio García, sostuvo la 

académica de la Universidad Autónoma del Estado de México, Xadira Ramírez Romero, al 

participar como comentarista de este texto, que se presentó en el Centro Universitario UAEM 

Amecameca. 

 Ante la comunidad universitaria que se dio cita en este espacio académico, así como la 

directora del Programa Editorial de la UAEM, Lucina Ayala López, Ramírez Romero señaló que 

este texto, ganador del primer lugar del Premio de Narrativa “Ignacio Manuel Altamirano” 2011, 

convocado por la Universidad Autónoma del Estado de México, es una oportunidad para 

acercarse a la literatura, a través de un texto alegre, pero bien escrito. 
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 Acompañada por el autor del libro, la académica universitaria exhortó a los presentes, 

principalmente a los estudiantes de la Licenciatura en Letras Latinoamericanas, a conocer la 

obra de Eduardo Osorio, destacado escritor, cuya carrera alcanzó más renombre en el mundo 

de la literatura al resultar ganador del certamen organizado por la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense. 

 Durante su participación, el autor comentó que el mayor reto fue trabajar en la 

complejidad del personaje femenino; “escribir es un trabajo y no creo en el escritor como ser 

iluminado y mucho menos, en las genialidades”.  

 Agregó que en El juego del gato y el alfil el lector podrá encontrar muchas de sus 

preocupaciones sobre el mundo y la humanidad, encerrados en sus propias dinámicas 

laborales, donde lo humano no tiene cabida. 
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Responde UAEM a las expectativas  

de la sociedad en materia de emprendedurismo 

 

 Muestra de ello son los dos mil 775 proyectos y empresas atendidas por su Red de 
Incubadoras entre 2008 y 2012, así como la liberación de 532 planes de negocios 
terminados, a los que se suman 66 contabilizados en el primer semestre de este año. 

 Así se aseveró durante la ceremonia inaugural de la 12ª Exposición Emprendedora 2013 
que organiza anualmente la Facultad de Economía. 
 

La Universidad Autónoma del Estado de México responde a las expectativas de la sociedad en 

materia de emprendedurismo; muestra de ello son los dos mil 775 proyectos y empresas 
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atendidas por su Red de Incubadoras entre 2008 y 2012, así como la liberación de 532 planes 

de negocios terminados, a los que se suman 66 contabilizados en el primer semestre de este 

año. 

Así lo informó la directora de Extensión Universitaria, Wendy Acosta Avendaño, durante 

la ceremonia inaugural de la 12ª Exposición Emprendedora 2013 que organiza anualmente la 

Facultad de Economía y que en esta ocasión logró la participación de cerca de 300 estudiantes 

en 74 stands, en las categorías de Emprendedor Junior, con alumnos del primer semestre, así 

como Planes de Negocio y Proyectos de Innovación, para los últimos semestres. 

Acompañada por el director del organismo académico, Joel Martínez Bello, quien señaló 

que en la Facultad se fomenta el espíritu emprendedor para que los estudiantes tengan la 

capacidad para enfrentar riesgos locales y globales, Acosta Avendaño enfatizó que la institución 

promueve el emprendedurismo, a través del Concurso del Universitario Emprendedor, que en 

su décima edición contó con la inscripción de dos mil 494 alumnos de 35 espacios académicos, 

quienes registraron un total de 593 proyectos. 

Wendy Acosta Avendaño reconoció la acertada decisión de la Facultad de Economía 

para realizar año con año la Feria Emprendedora, donde se muestran los trabajos de alumnos 

de las carreras de Economía, Relaciones Económicas Internacionales, Actuaría y Negocios 

Internacionales, como medio para conjugar y canalizar el conocimiento adquirido, la experiencia 

de docentes y la intuición y creatividad de los universitarios. 

Al respecto, Joel Martínez Bello subrayó que para los participantes en esta exposición es 

un reto personal estimulante y una oportunidad profesional, como base para el desarrollo de la 

economía y para lograr, en un futuro, una plataforma comercial que garantice oportunidades 

para todos. 

Agregó que la exposición está diseñada para motivar y desarrollar lo que cada día cobra 

más importancia, que es “fomentar la iniciativa emprendedora, apoyar la creación de empresas 

preferentemente innovadoras y trasmitir a los jóvenes la idea de llevar a término su propia 

iniciativa”. 
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La coordinadora del Programa Emprendedor de la Facultad de Economía de la UAEM, 

Brenda Carolina Robles Pérez, reconoció el esfuerzo de los participantes y comentó que con 

estas exposiciones se busca difundir la filosofía emprendedora entre los estudiantes, lo cual en 

tiempo de recesión es muy importante. 

La finalidad es exponer ante la comunidad lo que se hace en los salones de clases en 

las materias de Administración de Empresas, Planes de Mercadotecnia, Formulación y 

Evaluación de Proyectos de Inversión. Cabe señalar que el comité evaluador de esta feria 

estuvo integrado por empresarios, especialistas y asesores, tanto del sector público como 

privado. 

 En la 12ª Exposición Emprendedora 2013 se presentaron proyectos como: recolector 

pluvial en la localidad de Monte Grande, Malinalco; Monepack, monedero de tetra pack; Invitec, 

teclados para invidentes, adaptados con un sistema braille; lámparas de sistema LED y flores 

de colores; Anivertorio, organización de momentos especiales, y  servicios en el área culinaria. 
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Dominio de una segunda lengua amplía 

 las probabilidades de obtener un empleo 

 

 Representa una fuente de riqueza comunicativa y permite compartir conocimientos, 
manifestó el secretario de Extensión y Vinculación de la Universidad Autónoma del 
Estado de México, Ricardo Joya Cepeda. 

 Lo anterior, al presidir la Ceremonia de Entrega de Diplomas y Certificados de Idiomas a 
Egresados del Centro de Enseñanza de Lenguas Extranjeras (CELe). 
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El dominio de una segunda lengua amplía las probabilidades de obtener un empleo, 

representa una fuente de riqueza comunicativa y permite compartir conocimientos, 

manifestó el secretario de Extensión y Vinculación de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, Ricardo Joya Cepeda, al presidir la Ceremonia de Entrega de 

Diplomas y Certificados de Idiomas a Egresados del Centro de Enseñanza de Lenguas 

Extranjeras (CELe). 

Acompañado por el encargado del despacho de la dirección del CELe, Roberto 

Martínez Jaimes, Joya Cepeda aseveró que de acuerdo con la compañía de recursos 

humanos ADECCO, más de 30 por ciento de las ofertas de empleo requieren el 

conocimiento de una lengua extranjera.  

En el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos” del Edificio de Rectoría, 

acompañado por el representante de Progetto Lingua Italiana Dante Alighieri (PLIDA), 

Davide Eugenio Daturi, y el encargado del despacho de la dirección del Centro 

Universitario UAEM Zumpango, Rodolfo Téllez Cuevas, el servidor universitario sostuvo 

que la instrucción de jóvenes altamente competentes que beneficien a la sociedad, es 

uno de los compromisos establecidos en el Plan Rector de Desarrollo Institucional por 

la Administración 2013-2017. 

En este contexto, reconoció el esfuerzo de los 126 estudiantes diplomados –

incluidos tres niños– en los niveles Básico, Intermedio y Avanzado, en los idiomas 

inglés, francés, italiano, portugués, latín y náhuatl, así como de los 35 estudiantes y 

docentes que recibieron los certificados en lengua inglesa e italiana por el Trinity 

College London y PLIDA.  

 En su oportunidad, Roberto Martínez Jaimes consideró que en la era de la 

comunicación, el aprendizaje de una segunda lengua no constituye un lujo sino una 

necesidad, la cual es posible a través del estudio en instituciones de prestigio como la 

Autónoma mexiquense.  
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 Frente a los diplomados y sus familiares, exhortó a los estudiantes y docentes a 

continuar profesionalizándose a través de los programas educativos que ofrece la 

UAEM, los cuales en materia de lengua extranjera son regidos por un marco común 

europeo.  

 En representación de los estudiantes, Paola Israde Burrola señaló que la 

posibilidad de expresarse a través de dos idiomas otorga mayores ventajas académicas 

y laborales; destacó el esfuerzo de la Autónoma mexiquense por brindar un proyecto 

lingüístico pertinente a las demandas actuales del mercado laboral.  
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De manera progresiva y sostenida se recupera  

producción mundial de vehículos 

 

 Para 2012, la recuperación fue evidente, pues la producción mundial de vehículos 
alcanzó los 84.1 millones, cifra superior en 5.3 por ciento a la producción de 2011 y 36.2 
por ciento a la de 2009. 
 

Tan sólo en 2012, China manufacturó 19.3 millones de vehículos, cantidad que representa casi 

23 por ciento del total mundial y lo colocó como el mayor productor en el mundo por tercer año 

consecutivo, en tanto que Estados Unidos y Japón produjeron 10.3 y 9.9 millones de vehículos, 

señaló la profesora de la Facultad de Economía de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, Yolanda Carbajal Suárez. 
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 Al realizar un análisis de producción y ventas de vehículos por países y empresas a nivel 

mundial, la especialista universitaria destacó que de manera progresiva y sostenida se ha 

venido recuperando la producción mundial de vehículos, después de la caída que tuvo en 2009, 

año en el que se manufacturaron 61.8 millones de autos, muy por debajo de las cifras obtenidas 

en años anteriores. 

 Para 2012, dijo, la recuperación fue evidente, pues la producción mundial de vehículos 

alcanzó los 84.1 millones, cifra superior en 5.3 por ciento a la producción de 2011 y 36.2 por 

ciento a la de 2009. 

 Abundó que México, de acuerdo con los datos más recientes, se ubicó en 2012 en la 

octava posición como productor de vehículos a nivel mundial, con 3.6 por ciento de la 

producción total y un crecimiento de 12 por ciento con relación al año anterior. 

Yolanda Carbajal Suárez comentó que estos datos evidencian la escasa estabilidad que 

aún se muestra en el sector automotriz en el mundo y que podría explicarse por la 

incertidumbre en la recuperación de la economía mundial, que en los últimos meses mostró 

indicios de una caída en la producción de las principales economías. 

Por empresas, puntualizó, los datos dejan ver que General Motors recuperó su situación 

de líder mundial como productor, que le había sido arrebatada por Toyota en años posteriores a 

la gran recesión. En 2012, GM manufacturó 11 por ciento del total de vehículos producidos, 

seguida por Volkswagen, Toyota, Hyundai, Ford y Nissan; estas seis empresas en conjunto, 

produjeron 41.2 millones de autos en ese año, lo que representa cerca de 50 por ciento del 

total. 

 Por el lado de las ventas, refirió la especialista, al igual que el de la producción, destaca 

el caso de China, que se consolido como el principal mercado de vehículos en el mundo. “En 

2012, en ese país se vendieron 19.3 millones, lo cual representa 24 por ciento del total”. 

 El segundo mercado más importante para la industria automotriz, detalló, es el 

estadounidense, donde se vendieron 14.8 millones, seguido de Japón e India, con 5.4 y 3.6 

millones de vehículos, respectivamente. “En estos cuatro países se vendió poco más de 53 por 

ciento del total de vehículos”. 
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 En América Latina, concluyó Yolanda Carbajal Suárez, el principal mercado lo 

representa Brasil, pues en ese país se vendieron 3.8 millones en 2012, mientras que México, 

por su parte, participó en la venta mundial con sólo 987 mil unidades, lo que representa apenas 

1 por ciento del total. 
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Hospital Veterinario para Pequeñas Especies  

de la UAEM proporciona los servicios más avanzados 

 

 El equipo de este nosocomio está conformado por casi 100 experimentados 
especialistas, certificados por organismos nacionales e internacionales, además de 
alumnos de los programas de especialización, maestría, doctorado y de la carrera de 
Medicina Veterinaria y Zootecnia. 
 

El Hospital Veterinario para Pequeñas Especies de la Facultad de Medicina Veterinaria y 

Zootecnia de la Universidad Autónoma del Estado de México proporciona los servicios más 

avanzados de diagnóstico, medicina y cirugía -rutinarios y especializados- para perros y gatos, 

así como animales de otras especies, demandados por la población, además de asesoría 

especializada para los médicos veterinarios en ejercicio privado que refieren sus casos clínicos.  

El equipo de este nosocomio está conformado por casi 100 experimentados 

especialistas, certificados por organismos nacionales e internacionales, además de alumnos de 

los programas de especialización, maestría, doctorado y de la carrera de Medicina Veterinaria y 

Zootecnia. 
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A la vanguardia con respecto a los nuevos descubrimientos, el equipo médico genera 

nuevos conocimientos y desarrolla nuevas técnicas para mejorar la salud animal, lo que permite 

que cuente con la información y tecnología actualizada para ofrecer la mejor atención posible a 

los pacientes.  

Entre los padecimientos que se tratan en este hospital está la osteoartritis, que puede 

afectar la actividad y calidad de vida de aquellos animales que la padecen; es una enfermedad 

que si bien perros de todas las razas, edades y tamaños pueden sufrir, las razas grandes y 

gigantes son las que manifiestan más temprano el dolor y los signos más severos. 

Es considerada como una enfermedad degenerativa que progresivamente causa pérdida 

de la función articular y es la principal causa de dolor crónico y claudicación en perros de edad 

avanzada. Aunque la osteoartritis no se cura, el tratamiento está enfocado a la disminución del 

dolor y a retrasar su evolución. 
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Expertos de la UAEM desarrollan biofiltro para purificar el agua 

 

 Con cáscara de limón, naranja y otros desechos con estas características es posible 
realizar biofiltros que capturen metales y purificar de forma sustentable el vital líquido.  
 

Con cáscara de limón, naranja y otros desechos con estas características es posible 

realizar biofiltros que capturen metales y purificar de forma sustentable el agua, afirmó 

la investigadora y docente de la Facultad de Química de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, Patricia Balderas Hernández.  
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 La universitaria explicó que con financiamiento de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense, a través de los llamados “Megaproyectos”, se trabaja en el desarrollo de 

diversas técnicas que permitirán la reutilización de los recursos hídricos.  

 Resaltó la capacidad de la cáscara de estos frutos como catalizadores naturales, 

ante la creciente preocupación por la falta de agua potable y contribuir con el desarrollo 

de mecanismos que permitan su regeneración con energía verde y a bajo costo.  

La también coordinadora de la Maestría y Doctorado en Ciencias Ambientales, 

programa que reúne a especialistas de las áreas de Química, Ingeniería, Turismo y 

Geografía, así como Planeación Urbana y Regional, apuntó que el proyecto consiste en 

triturar el material hasta que alcance una consistencia de polvo. 

Lo anterior, debido a que se requiere, por cada litro de agua, aplicar mil 

miligramos de esta biomasa, con el propósito de que al contacto con el líquido absorba 

metales como plata y cobre, elementos de mayor presencia en agua de pozo.  

 En este sentido, indicó que en la actualidad existen zonas en las que los 

habitantes utilizan agua de pozo para consumo humano, lo que representa un riesgo 

para este sector, pues al no ser potable, el vital líquido puede contener altas 

concentraciones de metales que dañan seriamente la salud.  

 Este biofiltro puede ser usado en el hogar, colocándolo en un colador de café o 

algún material que permita la absorción de agua, que finalmente será ubicada en algún 

tubo, para que atraviese la biomasa y las partículas invisibles de metal queden 

impregnadas, concluyó Patricia Balderas Hernández.  
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Enrique Quezadas presentó en la UAEM  

su más reciente proyecto musical 

 

 Reconoció a la Máxima Casa de Estudios mexiquense como un foro abierto a diversas 
propuestas culturales; ofreció un concierto y enfatizó que las canciones que presenta en 
su álbum Estas Islas “están dedicadas a la energía femenina, las relaciones amorosas y 
las vertientes violentas que se generan en ellas”.  
 

El reconocido cantautor e instrumentista mexicano Enrique Quezadas, quien ha compuesto 

música para 11 películas, presentó su más reciente proyecto musical en el Aula Magna “Lic. 

Adolfo López Mateos” del Edificio de Rectoría de la Universidad Autónoma del Estado de 

México. 

Luego de reconocer a la Máxima Casa de Estudios mexiquense como un foro abierto a 

diversas propuestas culturales, el compositor laureado con galardones de carácter 

internacional, como el Ariel –que otorga la Academia Mexicana de Artes y Ciencias 

Cinematográficas-, ofreció un concierto y enfatizó que las canciones que presenta en su álbum 

Estas Islas “están dedicadas a la energía femenina, las relaciones amorosas y las vertientes 

violentas que se generan en ellas”.  

 “Las canciones de este proyecto musical tienden a generar una relación sana, funcional 

y respetuosa”, destacó Enrique Quezadas, quien subrayó la necesidad de impulsar melodías 

que busquen la individualidad en pareja y eviten las relaciones violentas.  

 En su nuevo repertorio destacan títulos como “En relación”, “Dentro de mí”, “Macho, 

mocho y mucho”, que surgieron de las experiencias de mujeres que vivieron relaciones 

violentas, las cuales hablan no solamente del uso de la fuerza física, sino de actitudes como la 

burla, el aislamiento y el control, que dañan las relaciones, aseveró Quezadas.  

 Estas Islas está conformado por 17 melodías, incluidos temas como “Chapultepec”, 

“Niña del Sol” y “Fuego y Tambor”, que destacan la importancia de reconocer al ecosistema con 

un ser vivo al que es necesario respetar.  
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 En compañía de los músicos Alonso Valdes -en el bajo-, Rivelino Quiros -en la batería- y 

Sebastián Quezadas -en el piano-, el también autor de obras sinfónicas instó a las nuevas 

generaciones, cuyo interés es dedicarse a la música, a complementar sus talentos con una 

formación educativa, lo que les permitirá tener una carrera exitosa.  

 Cabe destacar que el discurso que ha caracterizado la obra musical de Enrique 

Quezadas es de carácter político y social, mediante el cual propone reflexiones ante la 

existencia y la noción de vivir de manera libre y responsable.  
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Facultad de Geografía de la UAEM contribuye  

al desarrollo de la región y la entidad 

 

 Cuenta con cuatro cuerpos académicos, integrados por 25 profesores e investigadores 
de gran calidad académica e incluso, algunos pertenecen al Sistema Nacional de 
Investigadores. 
 

La Facultad de Geografía de la Universidad Autónoma del Estado de México tiene como 

propósito contribuir al desarrollo de la región y el Estado de México, a través de los 

conocimientos generados por sus cuerpos académicos, puntualizó su director, Noel Bonfilio 

Pineda Jaimes. 

 Informó que este organismo universitario cuenta con cuatro cuerpos académicos: 

Análisis Geográfico Regional, con reconocimiento PROMEP desde 2002 y dos líneas de 

investigación, Geografía Ambiental y Geoinformática, así como Agroecología y Estudios 

Regionales, enfocado a desarrollar temáticas sobre el ambiente o Geografía Física, tanto de 
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aspectos geomorfológicos como morfo edafológicos, climáticos, hidrogeográficos y 

biogeográficos o también su aplicación a los riesgos naturales y el impacto ambiental, así como 

estudios geográficos, regionales y agrarios. 

 El segundo cuerpo académico, dijo el universitario, es el de Procesos Socioeconómicos 

y Espaciales, también con reconocimiento PROMEP e inscrito en el campo de la Geografía 

Humana, ya que estudia las relaciones entre las actividades económicas y sociales del hombre 

y el espacio geográfico, aunque también se ha enfocado a diversos campos de la investigación, 

como los procesos que nos vinculan al ámbito de la Geografía: económica, urbana, de la 

población, social y cultural. 

 Otro de los cuerpos académicos que permiten a la Facultad de Geografía ser referente 

en el ámbito nacional e internacional es el de Educación y Enseñanza de la Geografía, con 

reconocimiento PROMEP desde 2010, cuya línea de investigación está enfocada a la 

evaluación curricular, como estrategia teórica y metodológica para el desarrollo de la educación 

y enseñanza, por lo que atiende como necesidad prioritaria, el diagnóstico para la evaluación 

integral del plan de estudios de la Licenciatura en Geografía de la UAEM, con lo que se 

pretende hacer las mejoras correspondientes. 

 Señaló que el cuerpo académico Geografía, Ordenación y Gestión Sustentable del 

Territorio surgió del interés de reconocer que la competitividad y complementariedad del 

territorio depende cada vez más del aprovechamiento y reconocimiento que tiene el capital 

humano, agua y salud, pues la gestión sustentable del territorio inciden en el establecimiento de 

estrategias para el desarrollo económico, social y natural.  

 Noel Bonfilio Pineda Jaimes refirió que estos cuerpos académicos están integrados por 

25 profesores e investigadores de gran calidad académica e incluso, algunos pertenecen al 

Sistema Nacional de Investigadores. 
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Gastos extraordinarios en el ámbito de la salud  

afectan a población con menores ingresos 

 

 La OCDE identificó a México como el país que más gastaba en administración del 
presupuesto total de salud. 
 

Los gastos extraordinarios que realizan los hogares para atender perturbaciones en el ámbito 

de la salud, como enfermedades y accidentes, afectan de manera muy grave a la población con 

menores ingresos, sostuvo la especialista Gabriela Andrea Luna Ruiz. 

Al hablar en la Facultad de Economía de la Universidad Autónoma del Estado de México 

sobre los “Gastos catastróficos por motivos de salud y la política en salud: el caso de México”, 

la especialista del Departamento de Economía de la Universidad Iberoamericana se refirió a los 

programas sociales materializados en políticas públicas de salud, como Arranque Parejo en la 

Vida (2000) y el Seguro Popular de Salud (2006).  

Con base en la Encuesta Nacional de Ingreso y Gasto de los Hogares en México 

(ENIGH) a partir del año 1992 y hasta el año 2008, elaborada con datos reportados de manera 

bianual, se identificó que el gasto público y privado en salud, como porcentaje del Producto 

Interno Bruto (PIB) que en el año 2008 presentaron las entidades federativas en México, fue 

muy desigual. 

 Gabriela Andrea Luna Ruiz apuntó que hubo una participación relativa de los Fondos 

Públicos mucho más baja que la recomendada, entendiendo como ideal 70 por ciento y suplida 

por una alta participación de fondos privados en 13 estados con más de 30 por ciento. 
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Paradójicamente, dentro de estos estados con mala combinación de fondos públicos y 

privados, sostuvo, se encuentran algunos de los estados con mayores rezagos en términos de 

desarrollo y con mayores problemas de pobreza, tales como: Oaxaca, Guerrero, Tlaxcala e 

incluso, Chiapas y cerca de 12 entidades con un subgasto que es menor a 6 por ciento de gasto 

en salud, como porcentaje del PIB estatal.  

Concluyó que el Seguro Popular, tras seis años de su puesta en marcha -los dos 

primeros en fase piloto-, no muestra cambios significativos en cuanto a reducción del gasto de 

bolsillo, tampoco en cuanto al incremento significativo de la demanda de servicios de salud, es 

decir, que la puesta en marcha de las políticas en salud no ha mejorado de manera real la 

situación de poblaciones vulnerables. 

La situación más importante a considerar, dijo Gabriela Andrea Luna Ruiz, es la 

eficiencia del presupuesto destinado al Seguro Popular, pues aunque se destinen montos 

financieros importantes al programa, el gasto administrativo es elevado; la OCDE (2009) 

identificó a México como el país que más gastaba en administración del presupuesto total de 

salud, por lo que en su diseño se debe fortalecer la atención integral de los grupos vulnerables, 

priorizando a los adultos mayores de 65 años y a los 10 millones de personas que viven con 

algún nivel de discapacidad. 
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